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LA SITUACIÓN DE CUBA

Céspedes pide que cesen
las venganzas

El problema económico de la Isla
, LA HABANA, r6.—Las ambiciones,
desmanes y venganzas de las diferen-
tes facciones que recorren la Isla, ha
hecho que el presidente provisional,
señor Céspedes, haya publicado un
bando en 'el que se ordena a todos los
ciudadanos cubanos se abstengan de
toniaa la venganza por su propia ma-
no, ya que, como prometió el Gobier-
no al subir al Poder, castigará sin
contemplaciones a aquellas personas
del Gobierno Machado que sean con-
eideradas culpables.

La nueva administración de Cuba
tendrá que hacer frente a la recons-
trucción financiera y a la recaudación
'de los impuesos, ambas cosas en ex-
tremo difíciles. Los banqueros de
Nueva York, por su parte, han expre-
sado su ópinion de que la situación
financiera de Cuba puede ser estabili.
rada sin una moratoria sobre las deu-
das internas de 5 3 millones de dóla-
res, y las obligaciones externas de 16o
tnillones de dólares. Han declarado
además que los gastos militares han
sido la causa del mal estado en que se
encuentra el presupuesto y del déficit
existente.

El próximo pago grande sobre la
deuda exterior ha sido marcado para
sl día i de •octubre, y la mayor parte
de este pago está asegurado especifi-
camente por varias rentas.

Se entiende que es posible que una
comisión de peritos de los Estados
Unidos será invitada para trasladar-
se a Cuba, a fin de proceder a un
-estudio detenido de la actual situación
económica por que atraviesa la Isla.

La huelga de los trabajadores del
puerto, aparentemente, esté próxima
a su fin; pero todavía está causando
pérdidas de importancia. El vapor in-
glés «Mauritania», a cuyo bordo via-
an 800 turistas, a causa de la huelga

no tocó en el puerto cubano.
Las provisiones de papel de los pe-

riódicos diarios son casi nulas, y ha
llegado a adquirir tal gravedad que
los periódicos se han visto obligados
e reducir sus tiradas v, por tanto, la
circulación.—(United Press.)
¿Se instalará Machado en Roma?

WASHINGTON, 16.—Entre los di-
rigentes antimachadistas que se en-
cuentran en esta capital y que se supo-
nen bien informados, se asegura que
el ex presidente Machado tiene el pro-
pósito de marchar a vivir a una finca,
en las cercanías de Roma (Italia), que
adquirió recientemente por medio de
un emisario suyo, el coronel Ebrain
Consuega. Efectos pertenecientes a la
familia Machado fueron ya enviados
a Italia.—(United Press.)
Créese que serán confiscados los bie-

nes del ex dictador Machado.
LA HABANA, r6.--Los dirigentes

políticos de las diversas agrupaciones
cubanas expresan fundadas esperan-
zas de poder resolver e) problema po-
lítico parlamentario, 'no obstante la
peculiar significación de algunos se-
nadores y representantes. Se hace
necesario ello por las dificultades que
se opondrían de perdurar la situación
creada por la continuación del Con-
greso actual después del cambio re-
ciente, dificultades que en cierto modo
impedirían el regular funcionamiento

poder ejecutivo.

En Asturias

La Escuela Socialista
de Verano

Siguiendo el ejemplo de la Fede-
ración Nacional de Juventudes
Socialistas, las de Asturias han creado
su escuela de verano, que comenzó
a funcionar el pasado domingo, en
uno de los parajes más agradables
de la provincia. El grupo de alumnos
es estimable y lo son igualmente los
profesores elegidos para disertar ante
ellos de varios problemas de carác-
ter socialista. Sin duda que esta nue-
va institución tendrá, si se lo pro-
ponen nuestros camaradas asturia-
nos, todo el arraigo deseable. Sin em-
bargo, es prudente pensar, ya que la
institución funcionará normalmente
todos los veranos, en si no conviene
más, en vez de fragmentar la escuela
por provincias, robustecer considera-
blemente la de Madrid, de suerte que
su matrícula sea todp lo alta que pue-
da desearse, ampliando el beneficio
de la escuela al mayor número de jó-
venes socialistas, mediante el fomen-
to, por Sindicatos y Agrupaciones, de
las becas. En este caso, la centrali-
zación tiene innegables ventajas, fá-
ciles de comprender. El mismo profe-
sorado, en cuya' selección debe po-
nerse el máximo vigor, así como en
la preparación del programa general
de trabajos trabajará con mayor gus-
to ante una escuela de gran matrícu.

la que no en varias de matrículas dis-
persas. No censuramos a los jóvenes
asturianos por su iniciativa, que ates-
tigua, como todas las suyas, un en-
tusiasmo que puede ofrecerse como
ejemplar; no hacernos otra cosa que
apuntarles un pensamiento que ellos
interpretarán de una manera cordial.

La iniciativa de la Escuela de ve-
rano nos parece hasta tal punto una
idea feliz y lograda que cuanto se
haga por perfeccionarla nos parecerá
poco. Conviene que los propios jóve-
nes mediten sobre ella y le añadan
aquellos perfiles indispensables que
pueden contribuir a su mayor éxito.
Refiriéndonos al curso que acaba de
ser clausurado, podernos decir, por
ejemplo, que su emplazamiento no
ha sido afortunado. La sierra brinda,
para fortuna de todos, una muy va-
ria cantidad de lugares admirables y
no desconocidos de nuestros jóvenes
camaradas, que, en lo sucesivo, pue-
den ser aprovechados. Se nos antoja
indispensable, asimismo, facilitar a
los alumnos, mediante una pequeña
biblioteca selecta, el conocimiento de
aquellos libros que de manera prefe-
rente pueden contribuir a su forma-
ción. La escuela debe tener una ac-
tuación, en este sentido, más amplia
de la prevista. Mediante aquellos in-
dices que cada profesor se obligue a
aportar, debe facilitarse al alumno la
bibliografía adecuada a su curiosidad
y a su preparación. De lo contrario,
se corre un poco el riesgo de la este-
rilidad, de que la escuela no pase de
ser un lugar de conocimientos perso-
nales y de controversias de fácil ol-
vido. Y nos consta que la ambición
de quienes han trasplantado a nues-
tro país esa institución es, felizmen-
te, mucho más amplia. Todo cuanto
tienen que hacer es trabajar metódi-
camente por conseguir sus designios.
Ni voluntad ni inteligencia les faltan
para lograrlos.

Nuestros camaradas de Asturias nos
disculparán si, a pretexto de la inau-
guración de su escuela, hemos escri-
to las presentes líneas. Por su clase
van a desfilar unos cuantos camara-
das que tienen interés en transmitir-
les, con su conocimiento, su expe-
riencia; a cambio de esa donación,
que nuestros jóvenes aceptan siem-
pre con gratitud, ellos pueden brindar
a sus profesores con el ímpetu y el
entusiasmo que tienen acreditado en
tantas ocasiones memorables. Lo uno
bien vale lo otro. En fin, jóvenes as-
turianos, salud I

NOTICIARIO
PASARSE DE LISTOS

«El Sol», que no sabe por donde
buscarnos el punto flaco, se °cepa
ayer del curso de conferencias expli-
cadas por diversos camaradas nuestros
en la Escuela Socialista de Verano.
El comentario va dedicado prefereate-
mente a la que pronunció Largo Ca-
ballero, que el colega califica de ense-
ñanza rusa. Es un hallazgo que ha
hecho «El Sol» y que no pensamos
discutirle. Lo que nos interesa del co-
mentario es otra cosa. «El Sol» es-
cribe:

«Hablamos únicamente del señor
Largo Caballero, porque, como es sa-
bido, otros socialistas sostienen crite-
rio muy distinto. No sólo el señor
Besteiro ; tatnbién el señor Prieto.
Precisamente el señor Prieto explicó
en Torrelodones una conferencia, cu-
yo texto íntegro no publicó, con su
característica parcialidad, el órgano
del Partido. Hemos tenido que leerla
en «El Liberal» de Bilbao.»

Que «El Sol» hable de parcialidades
de nadie, y menos de las nuestras, es
cosa fuerte. Y yerra, naturalmente,
por exceso de picardía. La explicación
de por qué no publicamos la confe-
rencia de Indalecio Prieto es exacta.
mente la contraria de lo que él imagi-
na. Cuando Besteiro pronunció la su-
ya no nos fué posible obtener, a pesar
del deseo que pusimos en ello, las no-
tas del discurso. Esa circunstancia, y
precisamente para no incurrir en des-
igualdad, nos aconsejó no publicar
tampoco las reseñas de otras conferen-
cias que se dieron. No sólo la de Prie-
to, sino también las de Fernando de
los Ríos y Jiménez Asúa, por ejemplo,
que tenían, cada una con sus carac-
terísticas propias, un evidente valor
en el orden polémico a que «El Sol»
se refiere. Es, pues, lo contrario de lo
que supone el malintencionado articu-
lista. Pero esa consideración, válida
para las demás conferencias, no lo
era para silenciar la que pronunció,
no el ministro de Trabajo, sino el pre-
sidente del Partido. Había, además, ei
hecho de que la conferencia de Largo
Caballero fué la única que mereció a
los periódicos madrileños—eEl Sol»
entre ellos—la atención de enviar re-
dactores. Hubiera sido excesivo que
mientras todos los periódicos publica-
ban la reseña correspondiente, nos-
otros hubiéramos optado por el silen-
cio.

Tan minucioso quiere ser «El Sol»,
que hasta lleva la cuenta de los aplau-
sos prodigados a los oradores. Es un
dato, en efecto, que ayuda a sacar de-
ducciones. No las catastróficas que a
«El Sol» le convienen, sino otras me-
nos temibles, aunque lo bastante alec-
cionadoras para sugerirle a nuestro
comentador un minuto de meditación.

UN CANDIDATO A LA
DICTADURA

En su último desafuero retórico, el
señor Maura, esforzado paladín con-
servador que ni siquiera sabe conser
var la serenidad, se ha declarado can
didato oficial a la dictadura. Dictadu
ra, se sobrentiende, de derechas.
desde luego contra los socialistas. E I

señor Maura es tremendo. Más temi-
ble cuanto más voluble y disparatado
;Quién había de sospechar !... Aho-
ra nos arrepentimos de no haber acep-
tado el ofrecimiento que alguna vez
nos hizo el señor Maura para propor-
cionarnos escopetas y pistolones. De
haber sido un poco más avisados, ele-

Atentado social

Un patrono madere-
ro muerto u tiros en

Sevilla
SEVILLA, 16.—Acerca del crimen

social registrado esta tarde a última
hora en la avenida de Blasco Ibáñez
podemos decir que el hecho ocurrió
en las proximidades del Dispensario
de la Cruz Roja.

El patrono maderero Víctor Ramos
Catalina acababa de salir del almacén
de maderas que posee en la citada
avenida, acompañado de Francisco
López Meneses, empleado de un pa-
riente del señor Catalina que tiene
otro almacén de ataderas en la Puerta
Real.

Según parece, pues las diligencias
no están tedavía ultimadas, un indi-
viduo que salió de una bolera que hay
en aquellos lugares, y que vestía blu-
sa blanca, hizo varios disparos con-
tra el señor Ramos Catalina, quien
cayó al suelo al recibir el primero, y
ya en tierra, el sujeto volvió a dis-
parar el arma repetidamente, dándose
inmediatamente a la fuga.

El herido fué llevado al Hospital
Central, donde falleció a los pocos
momentos de ingresar sin haber po-
dido recobrar el conocimiento. Presen-
taba heridas de arma de fuego en las
regiones umbilical y epigástrica, am-
bas sin orificio de salida, y otra en
la región mastoidea derecha ; las dos
primeras mortales de necesidad.

El señor Ramos era miembro de
la F. E. D. A., y desde que se inició
el conflicto de los madereros estaba
amenazado de muerte.

La agresión fué tan rápida que no
se dió cuenta de ella una pareja de
Seguridad que prestaba servicio a la
puerta del almacén de la víctima.—
(Febus.)
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La gran pirueta
¡Qué ingenuo es todo poeta!

Don Emilio Carrero se siente co-
lorista todavía, y, por la «An-
tena» de «La Libertad» nos en-
vía la estampa garbosa de una
furtiva jaca jerezana. ¡Jaca con-
trabandista! A la grupa, el tra-
buco, y en el borren, la manta
de madroños. A sus lomos, jine-
te pinturero, el pirata audaz del
tabaco, la seda o lo que a mano
viene. El caso es ciscarse, ma-
jamente, en la ley y acusar el
carácter, castizo si los hay. Por
la gracia, el ingenuo y el rum-
bo, esta anacrónica figura mere-
ce el plano en que Carrete la
proyecta. Destaca, desde luego,
rumbosa y señoril, por encima
de la fea viñeta de pistoleros y
atracadores. Donde esté el pira-
ta, que se quite el apache. Es-
cabullirse por las encrucijadas no
es cortar el horizonte campero
con la estampa. ¡Jaca contraban-
dista, salud! Con perdón de la
ley. Por ésta, los civiles de Vi-
Ilaconejos dieron fin al romance.
Fin prosaico para la jaca mar-
diosa. Esto es lo feo del poema.
Para eso está el poeta que lo
salva ingenioso, colorista. La Ja-
ca contrabandista campea por la
«Antena» de «La Libertad». Des-
pués de todo, robó mil cajetillas.
Mil cajetillas nada más. ¡Qué in-
genuo ea el poeta

Por fin ha podido interpelar el se-
fior Salazar Alonso al ministro de
Obras públicas, compañero Prieto, so-
bre el proyecto de enlaces ferroviarios.
La.interpelación ha sido lo que era de
esperar : un mal, paso, un modesto
mal, paso del señor Salazar Alonso
Sus ímpetus fiscalizadores, o los de su
minoría, se han estrellado ante una
gestión y un asunto sobremanera cla-
ros. El interpelante habló en nombre
de toda esa gente que se muestra ad-
versaria de la transformación de Ma-
drid, bien porque la emprende un mi-
nistro socialista, ya porque defienden
intereses no favorecidos por los enla-
ces. Es dudoso que el señor Salazar
Alonso llevara ayer la voz de la mino-
ría radical.: A la minoría radical, co-
mo subreyó. Prieto, pertenece el inge-
niero señor Usabiaga, uno de los téc-
nicos que han aplaudido con más en-
tusiasmo el proyecto de enlaces ferro-
viarios, que se llama así, pero que
debiera nombrarse de otro modo, aco-
giendo en un título general expresivo
toda la significación que tendrá la
obra encomendada a la Comisión de
Enlaces' ferroviarios y al Gabinete de
Accesos y E xtrarradioscon la previs-
ta ' electrificación de litTeas. Los ene-
migos de los socialistas, del ministro
y de los técnicos que trabajan en este
proyecto hacen campaña presentando
/a obra como suntuosa e insignifican-
te a la par, en modo alguno justifica-
tiva de los millones que va a invertir
en ella el Estado. El empeño, que no
se malogrará, es grandioso. Su carác-
ter, social. lta nadie beneficiará más
que al proletariado y a la clase media.
Para definirlo sería preciso hallar un
título que diera idea de lo que se tra-
ta. Podría ser éste : «Nueva fundación
de Madrid, capital de España.» Si
parece excesivo, pongamos este otro:
"Proyecto de creación de una capital
de nación europea.» Algo, en fin, que
diga mejor que esra de enlaces ferro-
viarios, expresando la verdad, en qué
consiste la magna empresa acometida
por lndalecio Prieto, asesorado de los
mejores técnicos espaholes, después de

pedir opinión a todas las personas y
entidades que pueden tenerla.

Ya había expuesto el ministro reite-
radamente los fundamentos y direc-
ciones del proyecto. En delaraciones
periodísticas, por radio, en discursos
políticos dijo Prieto lo que era nece-
sario para que la opinión pública estu-
viera informada. Se enteraron todas
las agrupaciones comerciales, las cor-
poraciones, las Sociedades de recreo de
Madrid. Tan se enteraron, que el mi-
nistro pudo leer ayer en las Cortes un
buen golpe de escritos de entidades
técnicas y políticas de la capital en los
que se le estimula a desarrollar el pro-
yecto. Sólo el señor Salazar Alonso,
Pelé y Melé y el rabo de la escoba
continúan ignorando o queriendo igno-
rar cuáles son el propósito, la idea y
el fin que animan al ministerio de
Obras públicas en esta cuestión. De-
mostró el señor Salazar Alonso que
no sabe una palabra del problema. Le
han informado individuos que más pa-
recen sus enemigos que sus colabora-
dores. En otro caso hubieran cuidado
de que el diputado radical no hiciera,
como le ocurrió ayer, el ridículo. Dio
cosas sumamente pintorescas, al pun-
to de que se diría que el señor Sala-
zar Alonso confunde un tren con una
bicicleta. Claro que el ministro le con-
testó, sin ensañarse, adecuadamente.

Y bien. Ya se sacó la espina el di-
putado radical. Le dolía desde que
Prieto no accedió a conceder la carre-
tera que el señor Salazar Alonso le
pidió para su distrito electoral. Unos
cuantos tópicos de risa, dichos al dic-
tado de los que odian al ministro, y
despachado. Eso es lo que nos contó
el interpelante. De todos modos, de-
bemos agradecer la interpelación. Con-
venía que el ministro hablara otra vez
de los enlaces. No por el señor Sala-
zar Alonso, un presidente de la Dipu-
tación- y un concejal que combate el
engrandecimiento de Madrid, sino por
aquel público de buena fe que estaba
harto de oír calificar de disparatado
al proyecto de enlaces ferroviarios.

Volveremos sobre el tema.

En cuanto al Poder judicial, parece
inclinado a facilitar el enjuiciamiento
de los más conocidos partidarios de
Machado, creciendo la opinión de que
es posible eue el procedimiento para
las investigaciones y juicios sobre
responsabilidades se resuelvan de mo-
do parecido a lo ocurrido en España
después del derrocamiento del régi-
men monárquico. Con respecto a de-
nuncias de irregularidades contra de-
terminadas personas, se sugiere que
pudiera llegarse incluso a decretar la
confiscación de propiedades del ex
presidente Machado.—(United Press.)
El imperialismo yanqui se muestra
satisfecho de la situación política en

Cuba.
WASHINGTON, i6.—En los círcu-

los oficiales se dice que el Gobierno
de los Estados Unidos está satisfe-
cho con la situación política de Cuba.
El presidente Roosevelt recibe diaria-
mente despachos de la Habana. En
uno recibido hoy, se dice que el em-
bajador americano señor Welles, en
su conversación con el presidente
Céspedes, ha sacado la impresión de
que la situación entra en un período
de quietud y tranquilidad. — (United
Press.)
Se pedirá la extradición de Machado.

LA HABANA, pes—Aunque el ex
presidente Gerardo Machado es un re-
fugiado político, el abogado don José
Garcilaso de la Vega, que ha presea-
fado contra él varias demandas, pre-
tende ahora conseguir la extradición
de Machado de Nassau, islas Baha-
mas.

ra nos encontraríamos en situación de
hacer frente a las ferocidades del se
ñor Maura con las propias armas del
señor Maura.

No vale que lo
El señor Maura, cuando junta las ce.
jas y aprisiona entre ellas una idea
—juguemos al eufemismo—, es capaz
de todo. Acaso porque las suyas no
son muy abundantes, cuando elabora
una la retiene con obstinada tenaci-
dad. Si ahora se ha propuesto ser dis
tador, bueno será que lo sometames
a observación para evitarnos posibles
desazones. Sospechamos que una tu-
tela del señor Maura ha de ser cosa
muy pesada. No nos place la persiste
tiva, aunque no falta quien encuenta
en ella motivos de diversión. Pero lo
malo aquí no es que haya quien tome
las cosas a chanza, sino que las toma
en serio el señor Maura. Y el señ
Maura es hombre que toma las cosas
atrozmente en serio.

PRIETO-BRIAND

«La Voz de Guipúzcoa», con oca-
sión del viaje realizado por Indalecio
Prieto a San Sebastián, se ha volcado
en elogios al ministro de Obras

públicas, ciudadano ejemplar y gober-
nante inspirado en los más altos in-
tereses nacionales. Como Arístides
Briand. Porque el exordio ampuloso
del periódico donostiarra no tiene otro
objeto que el de llegar a esa compa-
ración. Brindamos a Indalecio Prieto
la sugerencia, siquiera «La Voz de
Guipúzcoa» no pueda ufanarse de la
invención. Mucho antes hizo el para-
lelo, en pleno Parlamento, el señor
Lerroux, que siente por Prieto, corno
es notorio por propia declaración del
jefe radical, extremada debilidad.
Agradecemos mucho los elogios tribu-
tados a nuestro camarada, aunque no
estemos autorizados por él para hacer
ostensible esta gratitud. Al revés. Prie-
to es hombre poco dado a vanidades
y tememos que ciertas alabanzas le
suenen a exageradas. También la mo-
destia tiene su pudor. ¿Por qué no ha
de respetarse? Dejemos en paz los
huesos de Briand y vamos a seguir
permitiendo que Prieto coritisule sien-
do, a secas, Indalecio Prieto. Aunque
este reparo ao impide que reconceca-
mos la bondadosa intención de «La
Voz de Guipúzcoa» y del señor Le-
rroux.

echemos a broma.

ele

iffila

Si el Gobierno carece de "quórum",
lo correcto es dimitir

SUMAS Y RESTAS

Ante la posibilidad de que huy se
celebren votaciones de «quórum» no
pocos diputados contaban y reconta-
ban las posibilidades de obtenerlo con
que cuenta el Gobierno. No es la pri-
mera vez en que los diputados se de-
dican a calcular cuántos de cada mi-
noría comparecerán en el momento
decisivo de acreditar la existencia de
la mayoría. Los periodistas mismes
nos contagiamos ayer de esa enfer-
medad.

Como es de rigor, el resultado
de cada operación matemática es-
taba influido de las ideas de quien la
realizaba. Por lo común, el pasillo
central tiene, como el salón, su dere-
cha y su izquierda, y según que el
periodista atendiese a una u otra
zona, resultaba que el Gobierno con-
taba con votos bastantes para acredi-
tar su mayoría o carecía de los indis-
pensables para lograr el «quórum».
De momento, te/do lo que importa
averiguar es si existe o no la mayo-
ría gubernamental. Aun cuando se
ha dado como exacta la fecha de hoy
para hacer esa averiguación, a estas
horas no se tiene la seguridad de que,
en efecto, sea hay el día señalado
para el «quorum». Para los socialis-
tas, como si lo fuese. Tienen orden
concreta de asistir a la sesión con
estricta puntualidad. En nuestro Par-
tido se mantiene el criterio de que la
asistencia es, con «quórum» o sin él,
absolutamente obligatoria. La cues-
tión, pese a toda suerte de sumas y
restas, está en averiguar si mañana,
en el supuesto de que se vote, habrá
«quórum». De no beberlo, ¿qué pue-
de pasar? O de otro modo, ¿qué de-
be pasar? Esto es lo que, al parecer,
dame más interés'.

Conocidas son algunas opiniones:
si el Gobierno carece de los votos
necesarios para acreditar el «quórum»,
el Gobierno debe dimitir. Tales opi-
niones tienen un valor muy escaso.
Las facilitan quienes por todos los
caminos llegan a la misma eoneht-

EL DEBATE POLITICO

En el supuesto de que el Gobierno
obtenga el "quorum" los radicales,

sión. Conclusión de pie forzado para
quienes no se cansan de difundir la
noticia de que el Gobierno está muer-
to y es una pura ficción. Pero, justa-
mente por conocidas, tales opiniones
no nos traen preocupación. Nuestras
preguntas tienen valor referidas al
propio presidente del Gobierno. Te-
netues alguna posibilidad de contes-
tarlas. Según el señor Azaña, la ma-
yoría, en buena práctica parlamenta-
ria, tiene el deber indeclinable de apo-
yar al Gobierno, y si no lo hace, cual-
quiera que sean los motivos, el Go-
bierno, falto de base, está obtigado a
dimitir, de la misma manera que es
fuerza dimitir cuando le falta la con-
fianza del jefe del Estado. No cree-
mos que haya otra salida si se pone
por obra el criterio del señor Azaña.
La mayoría sabe, pues, cuál es su
responsabilidad. Si estima preferible
veranear, viajar o departir con la fa-
milia, será, justamente, porque no
tenga el menor interés en contribuir
al robustecimiento de una política
que asegura ser la suya. Y la ausen-
cia de un tal interés no puede su-
pude el Gobierno improvisando de-
claraciones que contrariarfan a las
que reiteradamente, y en tonos va-
rios, se han heeho desde la cabecera
del banco azul. Se comprende, por
otra parte, que al Gobierno le falten
los votos de los adversarios y de los
enemigos; lo que no se comprende es
que, por tura razón venal, le desain-
paren los ~os de los amigos.

Para nuestra moral—sin pedante-
ría--, el problema está planteado en
estos términos de rigor: «quórum» o
dimisión colectiva. Y responsabilidad
para quienes, olvidándose de sus de-
beres, contribuyae a la derrota. Tal
es nuestra opinión, expuesta unas
horas antes del momento señalado,
al parecer, para la votación del «
quorum. No creemos que quepa térmi-
no medio.

si atendemos a lo que divulgan algu-
nos diarias, a quienes debemos supo-
ner bien informados, plentearán el de-
bate político. Corresponderá plantear-
lo al señor Martínez Barrios, quien es
muy probable—dice un colega intle-
pendiente—que «exija» del Gobierno
una declaración en orden a la futura
etapa parlamentaria. El verbo, en ese
te caso, se ha utilizado sin discerni-
miento. Tratárase de otra persona de
la minoría radical y cabría esperar
la exigencia y aun tu conminación;
pero se trata del señor Martínez Ba-
rrios, y éste es un parlamentario que
sabe gobernar y someter a razón sus
propias pasiones. Ha renunciado a las
Intimaciones, convencido de que na-
die se rinde a las voces, y sí cabe que
se rinda a las razones. Más adelante
el mismo colega alude a la «solicitud»
radical. Tampoco ahora da en el cla-
vo. Entre la solicitud y la exigencia
cabe un término naedio, que, a buen
seguro, será, en el caso de que se
plantee el debate y lo inicie el se-flor
Martínez Barrios, el que elija el dipu-
tado radical.

De primera intención no acertamos
a comprender el alcance del debate.
No suponemos que los radicales lo
planteen por el prurito de retrasar las
vacaciones. Tamaña mezquindad en
el propósito no encontramos correcto
atribuirles. Tendrá un objetivo que,
de momento, no descubrimos. Si le
que se desea es una declaración gu-
bernamental en orden a sus designios
presupuestarios, es presumible que el
Gobierno facilitará la declaración,
de la misma manera que et ministro
de Hacienda, a instancias de la Comi-
sión de Presupuestos, expuso ante
ella las Almilla generales de la con-
cepción presupuestaria. Puede que
eso sea todo, y os baistante; pero tal
y corno nos es presentada, y no por
los radicales precisamente, la intens
ción del debate forzoso, es suponer,
que tras él, entrevista, como una
vaga sombra, aparece la crisis, otra
vez la crisis.

La minoría socialista apoyará la en-
mienda del señor Feced, salvo ligeros

detalles.
Ayer tarde se reunió en el Congre-

so la minoría parlamentaria socialis-
ta, con asistencia del camarada Largo
Caballero.

Al terminar la reunión, De Fran-
cisco facilitó la siguiente referencia a
los periodistas:

«Hemos examinado el voto particu-
lar o fórmula del señor Feced relativa
al proyecto de ley de Arrendamientos
de fincas rusticas. La hemos discuti-
do ampliamente, y salvo algunos de-
talles insignificantes—por lo que no
podrán llamarnos intransigentes—la
hemos aceptado...»
Los agrarios y la ley de Arrenda-

mientos.
Continuaron ayer los comentarios

entre los elementos de la minoría
agraria para llegar a un acuerdo que
permita la rápida aprobación de la ley
de Arrendamientos de fincas rústicas.

En uno de los pasillos celebraron
una detenida conferencia los señores
Calderón, Casanueva y otros diputa-
dos de dicha minoría.

El señor Casanueva decía que ellos
aceptan el dictamen tal y como ha
quedado después de tantea conversa-
ciones y transacciones, porque benefi-
cia- más los intereses que ellos repre-
sentan y porque es totalmente distin-
to al antiguo.

—Nosotros—decía—no podemos im-
poner nuestro criterio. Nos contenta-
mos con sacar las ventajas que pode-
rnos, que en realidad son poca cosa.
Somos veintitrés diputados y llevarnos
el peso de las discusiones solamente
tres o cuatro, porque no viene nadie
de nuestra minoría. Claro está que
llegado el caso, yo les telegrafiaría y
estarían aquí todos. Ayer mismo esta-
ba pensando que sólo contabe para la
obstrucción con los señores Royo Vi-
Ilanova y Ortiz de Salórzano, y, en
efecto, así fué. Nosotros apenas si nos
llamamos Pedro. Por esto, repito, que
nos contentamos con poca cosa. Aho-
ra la cuestión estriba en lo que acuer-
den los socialistas.

No descartaban los diputados agra-
rios que se aceptase íntegra la fórmu-
la de Bugeda.

El señor Calderón dijo que los dipu-
tados agrarios aceptaban íntegramen-
te los cuadros de clasificaciones, base
para las valoraciones.

Los diputados agrarios acordaron
que cese la obstrucción al dictamen
de Arrendamientos de fincas rústicas,
aunque se reservan el no retirar las
enmiendas hasta tanto que el dicta-
men no esté casi aprobado con las en-
miendas introducidas y por ellos acep-
tadas.

Esto dijo a los periodistas el señor
Casanueva, agregando que no las re-
tiraban de plano cn previsión de que
pudieran adicionar al dictamen algu-
na modificación con la que no estu-
vieran conformes.
La modificacion aprobada por la mi-

noría socialista.
En la reunión celebrada por la mi-

noría socialista se aprobó modificar en
el número 2 del artículo en que se
trata del régimen de amillaramientos
corno uno de los elementos de averi-
guación de la renta que se haga pos
medio de tasación pericial realizada
por elementos del Catastro.
Algunos radicales dicen que no vota-

rán las fórmulas del Gobierno.
Algunos diputados radicales, entre

los que se encontraba el señor Alva-
rez Mendizábal, perteneciente a la
Comision de Agricultura, manifestaron a
los periodistas que ellos no votarían
las fórmulas aprobadas por el Gobier-
no sobre arrendamientos rústicos, si-

ao que aceptaban las doctrinas sus-
tentadas por el señor Sánchez
Roman, traducidas al llevarse a la prác-
tica con alguna medicación.

Estimaban los radicales que este
proyecto ha debido Sed' objeto de raás
discusión y que no ha debido trami-
tarse fuere del salón de sesiones.
El señor Domingo felicita a Bugeda.

El ministro de Agricultura, señor
Domingo, felicitó al canaarada Buge-
da por haber dado con sus soluciones
por terminado el ambiente hostil que
había en torno a la ley de Arrenda-
mientos, y celebró con él una confe-
rencia sobre los extremos de valoriza-
ción y tasación catastral.
Los radicales socialistas votarán hoy

con el Gobierno.
Interrogados algunos diputados ra-

dicales socialistas si en la sesión de
hoy votarán con el Gobierno, todos
contestaron afirmativamente, subra-
yando que la minoría sigue siendo
tan gubernamental como cuando se
constituyó el actual Gobierno.

Los diputados catalanes.
Hoy llegarán a Madrid casi todos

los diputados catalanes para tomar
parte en las votaciones de «quórum»,
si las hay.

Dos proyectos de ley de Estado.
Los proyectos de ley leídos en la

sesión de ayer por el ministro de Es-
tado son: uno, aprobando el acuerdo
complementario al convenio comer-
cial hispano-alemán del 7 de mayo de
1926, firmado en Berlín el 18 de fe-
brero de 1933, y otro, aprobando el
Tratado de arbitraje entre España y
Panamá fecha 2 2 de septiembre de
1930.
Reuniones parlamentarias para hoy.

Hoy se reunirán en el Congreso los
siguientes grupos:

A las doce y media, las minorías
agraria y vasconavarra.

A las doce, da minoría radical so-
cialista.

Los diputados de la «Esquerra», a
las tres y media.

La minoría radical, a las once de la
mañana, para tratar del proyecto de
Arrendamientos.
Comentarios a la interpelación de

ayer.
Al terminar su discurso el camara-

da Prieto se formaran en los pasillos
animados corros, que elogiaban su in-
tervención parlamentaria.

—.No se convencen—decían algunos
diputados—de que cada vez que inter-
viene Prieto es para dar un enorme
triunfo al Gobierno. Resulta ahora,
después de oír el discurso del ministro
de Obras públicas, en réplica al de
Salazar Alonso, que los enlaces ferro-
viarios son enermemente beneficiosos
para el país.

Un diputado radical se lamentaba
de la intervención de su correligionario
señor Salazar Alonso, y decía :

—Son ganas de dar armas al ad-
versario para que venza. A estas cosas
se viene bien preparado o no se vie-
ne. Ahora no ha ocurrido lo mismo
que cuando interpeló Alvarez Mendizá-
baI al ministro de Agricultura. Enton-
ces da minoría radical hizo un ,pepel
brillantísimo.

La sustitución de la enseñanza.
Conversando anoche con los perio-

distas, el ministro de Instrucción pú-
blica dijo que se llevan muy adelanta-
dos los trabajos para la sustitución de
la enseñanza religiosa.

Probablemente, en el próximo con-
sejo de ministros presentará ya la lis-
ta de los Centros de Segunda ense-
ñanza que se crean.

—Entonces no hay duda de que la
sustitución se hace en el mes de oc-
tubre—le dijo U41 informador.

Hoy, jueves, a las diez de la no-
che, en el acto de clausura del Con-
greso que está celebrando la Federa-
ción Española de Obreros en Made-
ra, celebraremos el sorteo del viaje
en avión; lo que ponemos en conoci-
miento de los camaradas que han ad-
quirido papeletas, por si quieren pre-
senciar el sorteo.

Sorteo del viaje en

—No me gusta hacer apuestas, co-
mo me .oponían, ni siquiera setralar,
fechas fijas ; pero, desde luego, la en-
señanza religiosa será sustituida den-
tro del plazo marcado por el Parla-
mento. Come digo, están determina-
dos los Centros; que han de funcionar,
salero la aprobación del Consejo, y no
haj más que acoplar el profesorado,
rdielas q. ue tememos apdo el necesario y de
excelentes dotes, llevar el mobiliario e
hacer algunas instalaciones secunde-

Se le preguntó qué impresión tenía
respecto al «quórum» y al debate posa-
tico, y contestó:

—No me ocupo de política más qua
para pensar cuándo podré abandonar,
estos cargos.

El Grupo parlamentario forestal.
Ayer tarde se reunió dl Grupo pare

lamentarlo forestal. Se leyeron adhe-
siones enviadas por particulares y,
corporaciones.

Se acordó celebrar una asamblea na-
cional en Cuenca e igualmente acote
daron los diputados forestales dar es-.
tado parlamentario a algunos aspectos
del problema con objeto de reclamar
del Gobierno medidas urgentes que
resuelvan deficiencias de la riqueza fo-
restad. Se nombró a un diputado para
que haga en el salón de sesiones el
oportuno ruego.
Las negociaciones para al traspaso

de servicios a la Generalidad.
Los periodistas interrogaron al so.

ñor Pi y Suñer sobre el estado de las
negociaciones con el Gobierno respeo-
to a los problemas de la Generalidad
y el traspaso de los servicios, y les
dijo lue como las cuestiones tratadas
hen ssdo en general de carácter

economico, estando él solo, poco pelees
adelantarse.

—En ellas — agregó — intervinieron
otros elementos del Gobierno de Cata.
luña, corno el señor Corominas, p ar
lo que es necesaria la presencia de al-
gunos de dichos elementos en Ma-
drid. Yo he tratado can el Gobierno,
y principalmente con el ministro da
Hacienda, de algunas cuestiones de
detalle, pero hasta mañana, que nos
reunamos la Comisión mixta y el Go-
bierno, nada en concreto se puede an-
ticipar. El hecho de que se reúna es-
ta Comisión mañana mismo, ya Indi-
ca que las negociaciones marchan por
buen camino y con 'mucha cordielidad.

La labor parlamentaria.
Al terminar la sesión, nuestro ca..

merada Besteiro recibió a los peraxlls-
tas, manifestándoles:

—Ya habrán visto ustedes que han
quedado pendientes los dictámenes rea
ferentes a la jubilación de los catedra-
ticos, y si mañan encuentro el medio
los pondré a debate.

Empezaremos con el proyecto de
Arrendamientos de fim:as rústicas, y si
las noticias que tengo se confinnian,
cero que será fácil la aprobación sik
artículo 7.° y la discusión de los res-
tantee.

avión



LAS CORTESCONSTITUYENTES

iniciada la interpelacion sobre los enlaces ferroviarios, el camarada prieto pronuncio un gran discurso 	

DESDE EL ESCAÑO

Resultado del partido: todos los
"goals" que queráis, a cero

§	

n

a sesión.

/ Y qué cero I
Verdaderamente, compadecemos al ser1Or Salazar Alonso: ha echado sobre

' tus hombros, rollisos y ondulantes, 14 tarea, ingrata si las hay, de brindarle
al conspañero Prieto ocasiones de arrancar a le Camara ovaciones cerradas.

' Pero el señor Salazar Alonso, cual nadie ignora, es inteligente. Supsriorrnen.
te inteligente. En su inteligencia, ha comprendido que, para salir airoso de
ciertos Gometidol, lo mejor O' demostrar que <tse ostá ya de vuelta». ¿Que
es lo quú hacen algunos actores, que cuando ven la obra naufragar en el
estreno abandonan al autor y «te pasan a/ Oblico»? Desde luego. Mas el

1 !rucia, no pos sabido tiene menos tnérito, sobee todo en un orador parlamen-
tario.

Resumiendo: que el señor Salazar Alonso tomó hoy su pape/ en cómico,
n iy que as preciso reconocer (1440 le salió muy bien a ratos. Foreó un, poco la
nota, per ejemplo, cuando amenazó con irle con lo de los enlaces ferroviarios
al Tribunal de Garantías constitucionales, pero es que no hay cosa mas
dificil que «no pasarse» en esto de hacer reír a un auditorio, nuixime cuando
ee le SICIlie bien dispuesto. Y aquí el significado del discurso era lo de MIMOS.

' Lo esencial, lo indescriptible, lo inimitable alguien osaría imitarlo?) era el
tono, ese acento con trémolos, agudos y calderones, y ese gesto de tribuno
inspirado, que ya sólo pueden «disfrutarse» en algunos pueblos los días en
que montan su tinglado esos señores que representan obras en que una ino-
cente doncella es Tapiada por un malvado con chambergo y tizona, y resca-
tada en el quinto acto por u nuble caballero. Ahora bisn: no vayáis a dedu.

. *ir de esto que el señor Salazar AlonSo hszo hoy de traidor de melodrama.
¡No I Su acento, su gesto, sus trémolos y a/zaniiceto de brazos, lo mismo

:podían pertenecer a cualquiera de los personales del melodrama. Momento
hubo, incluso, cuando ese señor que dicen que es notario y que dice (que

'dice él) que ha estado en Rusia, pretendió «ayudarle», en que la ilusión fué
:completa: he aquí el tinglado, etc..., murmuró uno que presume «de letras».
1 Con toda, nos parece que el señor Salazar Alonso, teniendo en cuenta la
seriedad que siempre debería imperar en la Cdmara, exageró un poco el

latan de dejar patente que aquello era una parodia.
Al compañero Prieto ya hemos quedado en que su contrincante de hoy

I se las puso corno se las ponían a Fernando VII: esto, naturalmente, resta
I valor a su triunfo. Al público no le gustan las cosas amañadas, y hoy se veía

1

 demasiado que «el otro» se había sacrificado para que «éste» se luciese. Mas
a nosotros sóio nos toca consignar el resultado. Consignémoslo citando los

"goals» que más entusiasmo despertaron: la evocación delicadísima, atinada
1 graciosa del Azorin de los bueno tiempos, pequeño filósofo de hondas
*meditaciones, y la definición, bajo el epígrafe de un humorismo descarnado
de «tío de la varilla" de un filósofo que aspira a serio «en grande», mas
'Puya grandeza so diluye a ratos entre el jalear de «los papanatas del filoso-
fismo», la exhibición, a la vista del público, de los secretos de ciertas oposi-

ojones periodísticas, que pudiéramos llamar contantes y sonantes ; la confir
mación, rumia menos que por mata autoridad del partido del señor Salazar,

ele la trascendencia, en todos los órdenes, de ose proyecto que al dicha señor
Salazar le trae a mal traer ; y, por último, nada menos que esto : el especial

amor hacia Madrid de un señor concejal por Madrid y presidente de su Dipu-
tación, y la especial consideración (¡ y tan especial!) que le merecen los sintrabajo

madrileños, y la come/u-encía técnica, siguiese, inconmovible, que preside
'p las iniciativas de nuestro camarada ministro de Obras POISCAS, Pero 8510,
Immo Aecía_el.otecr.(cstal-diriat Dickens),  esto ya lo sabíamos. ¿No es cierto?

Margarita NELKEN

El compañero BESTEIRO Alirese podrán solicitar otra hasta después

Son las cuatro yeyeinte.
Pocos diputados en los escaños.

ILess tribunas, desiertas. En el banco
azul, el camarada De los Ríos z el
ministro de Agricultura.
! Antes de aprobarse el acta, el se-
llar FRANCO (don Ramón) ruega a
la presidencia conste en acta su voto
favorable a la ley derogando la de
Defensa de la República, por cuyo
acto de Gobierno expresa su satis-
face-16n

'
 ya que fué él uno de los pri-

meros diputados que discreparon de
la ley de excepción.

Se aprueba el ácta.
El compañero DE LOS RIOS, des-

de la tribuna de secretarios, da lectu-
ra a varios proyectos de ley sobre
convenios internacionales, que pasan
a estudio de la Comisión parlamenta-
ria de Estado.

Comienza la discusion del
Orden del día.

Definitivamente es aprobado el pro-
recto de ley modificando el articu-

10 12 de la ley de 7 de julio de 1911
sobre obras hidráulicas.
La ley de Arrendamientos de fincas
rústicas.— Nuevo dictamen sobre el
articulo 7.°
L Prosigue la discusión del articu-
la e.° de la ley de Arrendamientos de
fincas rústicas.

El ,señor FECED (radical socialis-
ta) habla, en nombre de la Comisión,
para notificar a la Cámara que ha si-
do modificado el dictamen sobre dicho
o rtículo 7.° en /a forma siguiente;

«Artículo 7.° Los contratos( de
Arrendamientos de fincas rústicas se
concertarán con el precio anual que
estipulen los contratantes; no obs-
tanta lo cual, tanto el arrendador  co-
ano el arrendatario, una vez transcu-
rrido el primer año de duración del
contrato, podrán acudir al Jurado
mixto en solicitud de revisión de la
renta pactada cuando estimen que
por defecto o por exceso es injusta.

El Jurado mixto, en caso de no me-
diar acuerdo entre las partes, fijará
/a renta que estime justa, con arreglo
ts las siguientes normas:

Primera. En los términos munici-
les donde exista avance catastral,

la renta que se señale por el Jurado
mixto no podrá exceder de la rique-
za imponible con que figure en aquél
la finca arrendada, teniendo en cuen-

• ta las modificaciones realizadas en el
mismo a virtud de las declaraciones
,formuladas por los propietarios, con
Sujeción a las leyes de 4 de marzo y
I9 de noviembre de 1932 y las que en
lo sucesivo se dictaren.

Segunda. En los términos muni
, cipales donde no esté realizado el
,avance catastral, el Jurado mixto, pa-
re fijar la renta, tendrá en cuenta,
apreciándolos en conjunto, el líquido
imponible con que figure la finca
arrendada en el amillaramiento, el va-
aor asignado a la misma en el último
mulo de transmisión, su valor en ven-
ta, apreciado por tasación pericial; su
(normal producción y el valor medio
letie sus frutos en el último trienio. En
'ftingan caso podrá exceder la renta
anual que fije el Jurado mixto del
por roo del valor que en definitiva se-
ñale él mismo a la finca o fincas
arrendadas, y tampoco ser inferior al
liquido imponible.

Si la renta se pagase en especie, su
valuación, a los efectos de los dos

párrafos anteriores, se hará por el
precio medio que hubieren tenido los
kutos o productos en que consista en
los tres años agrícolas anteriores.

Practicada la primera revisión, sea
allal hiera sal aeasillaides, las. eages no

de transcurridos seis años.
No obstante 10 dispuesto en el pá-

rrafo anterior, siempre que aumente
el líquklo o riqueza imponible, ya sea
a consecuencia de disposiciones lega-
les, de comprobaciones administrati-
vas o de solicitud del arrendador, ten-
drá éste derecho a pedir la revisión
de la renta al Jurado mixto, el cual,
según las circunstancias, fijará las
que estime justas. Igual derecho asis-
tirá al arrendatario cuando por las
causas expresadas el líquido imponi-
ble o riqueza imponible sufrieren dis-
minución.»

Puesto que se trata—dice el señor
Feced — de un nuevo dictamen, con
arreglo al reglamento debe quedar
veinticuatro horas sobre la mesa pa-
ra conocimiento y estudio de los seño-
res diputados, a cuya disposición hay

lj.emplares de este nuevo dictamen.
or ello prwongo a la presidencia

aplace esta discusión hasta mañana.
E4 señor BALBONTIN (comunis-

ta) : Como el dictamen nuevo no di-
fiere mucho del anterior, suplico de la
presidencia mantenga las enmiendas
que tengo presentadas.

,E1 señor FECED: Por parte de la
Comisión no hay inconveniente, y pue-
de discutirse ahora.

El señor AZPIAZU (radical) retira
todas enmiendas que tenía presenta-
das, sin perjuicio de formular otras al
nuevo cl dictamen

El camarada BESTEIRO: La
presidencia está de acuerdo con el señor
Feced en la necesidad reglamentaria
de suspender la discusión de la ley de
Arrendamientos durante veinticuatro
horas para que las Cortes conozcan y
estudien la nueva propuesta de la Co-
misión. No se puede acceder, en cam-
bio, a que se discutan ahora las en-
miendas del setku- Balbontin, porque
se refieren a un artículo que ya no
existe. Ahora bien ,• no quiere decir
esto que hayamos de levantar la se-
sión, porque hay otros asuntos en el
orden del día, que se discutirán un
poco más tarde, relacionados con la
Comisión de Instrucción pública, que,
por ignorar que se iba a suspender la
discusión de la ley de Arrendamientos,
no está aún en la Cámara. Asa pues,
para dar tiempo a que lleguen el señor
ministro y la Comisión de Instrucción.
propongo se suspenda /a sesión hasta
las seis de la tarde.

Así se acuerda.
Son las cinco menos cuarto.

Interpelación del señor Salazar Alon-
so a Obras públicas sobre enlaces

ferroviarios.

A las seis y diez se reanuda la
sesion, bajo la presidencia del campa-
fiero Besteiro.

En el banco azul, el camarada
Prieto.

El PRESIDENTE: Interpelación
ael señor Salazar Alonso a Obras pú-
blicas sobre enlaces ferroviarios.

El señor SALAZAR ALONSO (ra-
dical), después de unas divagaciones
dichas en su seudooratoria florida, re-
fiere la frase de Prieto: «Ni un cénti-
mo más para ferrocarriles», que no
concuerda con el proyecto de enlaces
ferroviarios, iniciada cuando las re-
giones pedían ferrocarriles.

Su interpelación tiende a que el mi-
nistro de Obras públicas diga al país
cuánto dinero se ha gastado, cuánto
queda por gastar y cuál es la utilidad
de la obra a realizar.

(Se sientan en el banco azul los mi-
nistros de Industria, Gobernación,
Marina y el compañero De los Ríos.)

No son ellos (los radicales) contra-
rios a la realización de estas obras;
pero creen que en un país como
España, donde todo está lace hacer, no

hí.

se deben acometer empresas de esta
envergadura atendiendo sólo a su
utilidad; debe mirarse ante todo a las
posibilidades de la economia nacional.

A su juicio, el proyecto puesto en
práctica por nuestro compañero es re-
producción de uno del señor Benau-
mea.

No encuentra orientación económi-
ca en los proyectos de los técnicos,
ya que no se sabe lo que van a costar
las obras.

Analiza luego el decreto por el que
se crea el Comité de Enlaces ferrovia-
rios, que califica de demasiado ambis
ciego.

Cree también el «joven radical» que
las obras a realizar benefician a dos
compañías particulares.

-No hay para las obras un presu-
puesto definitivo. No se sabe a cuán-
to van a ascender. Por eso, cuando se
dijo que no había anteproyecto, no se
dijo ninguna tontería. Aún no se ha
averiguado tampoco lo que han de
aportar las Compañías para la reali-
zación de los trabajos.

Tenemos los datos de los trozos que
se van efectuando; pero falta el gene-
ral, en el que de una manera taxativa
sta determine cuál es la envergadura
de la obra a efectuar. Esto lo dice
basándose en informes de los
técni y en campañas de prensa.

Opina que es secundario el proble-
ma del paro obrero cuando se trata
de resolver asuntos de esta magnitud.
(Rumores.)

El comercio se sentirá alarmado
—agrega—si se le quita esta pobla-
ción flotante que va a delaparecer
con los enlaces ferroviarios, convir-
tiendo a Madrid en estación de trán-

El ministro de OBRAS PUBLICAS
(camarada Prieto): Tengo, señor Sa-
lazar Alonso, dos motivos de profun-
da gratitud para su señoría, y no seria
leal ni cumpliría a mi manera de ser
el que yo los silenciara. Un motivo
de gratitud es, desde luego, para el
tono perfectamente objetivo en que su
señoría ha desarrollado esta interpela-
ción, objetividad que ha aparecido es-
maltada con salvedades, algunas veces
envuelta en palabras de elogio para mi
persona, que yo, forzosamente, he de
agradecer. Y el otro motivo de grati-
tud responde a que su señoría me pro-
porciona ocasión de esclarecer ante ei
Parlamento, ante las Cortes del país
este problema de los enlaces ferrovia-
rios de Madrid, acerca del cual se ha
hablado tanto y tan ligeramente.

UTILIDAD Y ESFUERZO
Oyendo yo a su señoría iba recor-

dando toda la campaña que a extra-
muros del Parlamento, fuera de él, se
ha venido tejiendo en cuanto a la rea-
lización de este proyecto, respecto al
cual su señoría—creo sintetizar bien
su peneemiento—reduce su ¡posición a
expresar dudas referentes a su utili-
dad en prornción al esfuerzo econó-
mico que significa su ejecución, y a
otra cosa que ya no son una duda, si.
no una serie de afirmaciones concre-
tas por parte de su señoría al apre-
ciar determinadas transgresiones lega-
les de transites más e menos impor-
tantes, más o menos secundarios, co-
metidas por el ministro de Obras pú-
blicas al disponer la realización de
este proyecto.

NO HAY INCUMPLIMIEN-
TO DE TRAMITES

Yo espero demostrar a su señoría
que, aun careciendo, a mi juicio, de
knportancia los trámites a que su se-
ñoría se refería, no hay

absolutamente incumplimiento alguno por parte
del ministerio de Obras públicas ;

pEro esto, desde mi punto de vista—en
este caso de propagandista del
proyecto---, no tiene 'trascendencia ante el se-
gundo objetivo, e! principal, que persi-
go al contestar a su señoria. Y este ob-
jetivo principal, primordialísiano, es
sacar a su señoría de la duda que in-
vade su ánimo respecto a la utilidad
de esta obra. Me darías.= complaci-
do, por plenamente sati o, si, aun
manteniendo su señoría la apreciación
legalista de que yo hubiese incurrido
en determinadas transgresiones, su se.
tioría, en el fondo de su conciencia,
me las perdonará, una vez disipadas
las dudes que le asaltan respecto a la
utilidad de esta obra.

UNA EXPERIENCIA DE
GOBERNANTE

Señores diputados, en la experien-
cia, ya no breve, de un gobernante es-
pañol que yo puedo ofrecer a la Cá-
mara al cabo de estos dos años y
medio de participar en el Gobierno
del país, se dan dos fenómenos per-
fectamente claros que pueden emba-
razar la acción del gobernante; dos fe-
nómenos que son antagónicos, con-
trapuestos. Cuando un ministro me-
dita: soluciones que haya de adoptar,
si se detiene en ellas por exigencias
de su conciencia, estimando que cual-
quier precipitación puede ser dañosa
para los intereses públicos, el clamor
de la gente, de la opinión, incluso
muchas veces reflejada en los bancos
de esta Cámara, es: «Ese ministro no
hace nada, no tiene acometividad, no
es capaz de realizar una obra ; no son
estos tiempos para esas parálisis ori-
ginadas por la meditación». Y el otro
fenómeno, el contrario, es decir, cuan-
do un ministro hace algo, entonces
se dice que se trata de un hombre irn-
pulsivo, alocado, falto de reflexión;
que, detrás de empeños y sueños qui-
méricos, compromete de tal manera
los intereses del país, que en realidad
es un caso incurso en locura.

UN EXCESO DE IMPULSO
Yo he sido víctima de este segundo

fenómeno; es decir, las inculpacio-
nes con respecto a mí no han sido
ciertamente—en el fondo me compla-
ce que hayan sido así, de esta natu-
raleza—las" de criticar, censurar un
excesivo reposo, sino criticar y cen-
surar una excesiva acometividad. Es-
to, en el fondo, es lo que pudiéramos
llamar la almendra del pensamiento
del señor Salazar Alonso en cuanto
a las objeciones que ha hecho con
respecto al proyecto de Enlaces ferro-
viarios. Pero fuera de aquí, y celebro
mucho (ello da una idea de la dis-
creción con que ha procedido su
se que el señor Salazar Alonso
no se haya hecha- eco de ellas a eciué
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sito. Los redactores de la Memoria
admiten que los viajeros sigan que-
dándose en Madrid y que los trenes
sigan vacíos. Y para esto no hace
falta ese desembolso.

Recoge unas palabras de nuestro
compañero Prieto, que dijo que el ac-
tual emplazamiento de las estaciones
encarece, por las dificultades de trans-
porte, el precio de las mercancías.
Frente a esto opina el señor Salazar
que los autobuses y camionetes han
acabado con «el triste espectáculo de
los jamelgos subiendo jadeantes por
la carga la cuesta de San Vicente».
(Risas.)

Señala dificultades para continuar
las obras, especialmente en la pro-
longación de la Castellana. Estas di-
ficultades debe explicarlas el minis-
tro.

Se trata, pese a todo, de un nue-
vo ferrocarril que no estaba en la ley.
Tampoco se puede decir que se trate
de una obra de urgencia, porque no
se hablaba para nada de ella en el
proyecto. Se ha incumplido o despre-
ciado, pues, la ley de Contabilidad.

En resumen—dice---, nos hallamos
ante una obra que se inicia sin un
estudio concreto, sin saber las posi-
bilidades de realización y los benefi-
cios que ha de reportar.

Hay que exigir responsabilidad al
ministro por las infracciones legales
cometidas con las leyes de Contabili-
dad, las de ferrocarriles y la de Pre-
supuestos.

El las exigirá, porque es preciso
proceder con más lentitud cuando se
trata de esta clase de obras, que no
deben realizarse cuando se habla de
economías.

cosas más curiosas se han dicho
acere/ de este problema de los enlaces
ferroviarios de Madrid! Han interve-
nido hasta pequeños y grandes filóso-
fos; ha habido incluso la imputación
de que yo preparaba una verbena en
el túnel del paseo de la Castellana;
no sé si a lguien ha llegado, en su
fantasía, a pretender que en mis pro-
pósitos entraba la organización de
una corrida nocturna en la oscuridad
del túnel (Risas.) ; ha habido quien
ha insinuado incluso eue es un caso
extraordinario de alta traición, y des-
de luego, ha corrido presurosa la ver-
sión, que hasta cierto punto recogía
su señoría, de que esta obra se em-
nrende sin ningún proyecto, sin raso
gún plan; que se había empezado a
excavar en el paseo de la Castellana
v en el del Prado sin saber dónde iba
ese tt'lfie l ni dónde iba a enlazar, ni
para qué se hacia.

GRANDES Y PEQUEÑOSFILOSOFOS

Grandes y pequeños filósofos han
hecho converger sus entices delicio-
sas, sutiles, exquisitas, aspecto a es-
te plan. Yo distingo entre los peque -
nos y los grandes filósofos; me son
más simpáticos los pequeños, aque-
llos que acoplan su monóculo de ob-
servador a minúsculos detalles de la
vida poniendo en ello ciertos comenta-
rios sutiles. Me aterra el gran filóso-
fo, el que cree tener c lavada una co-
losal varilla de acero en el embalo,
que en la otra punta de la varilla gira
el Universo y que su cerébro prodigio-
so está iluminando, como un sol, to-
da la capacidad universal, mientras
un coro de papanatas dice: «¡ Qué
talento tiene este hombre la (Risas.)

Y no digamos nada, señer Salazar
Alonso, de los admiradores del tío
de la varilla si descendemos al co-
mentario del café. ¡Cuántas obras y
cuántos buenos propósitos no se han
frustrado en la vida política española
por las chuflas de café madrileño!
Son realmente enervadoras, desgastan
el espíritu de un hombre que no esté
ya un poco trabajado por la vida y
que no tenga por mueca habitual el
encogimiento de hombros.

UN TRIBUTO DE SIMPA-
TIA ADMIRATIVA

Yo quiero recordar ahora, para ren-
dirle de manera incidental un tributo
de simpatía admirativa, a un hombre
que desfiló varias veces por el anti-
guo ministerio de Fomento, hoy de
Obras públicas, con mejor' voluntad
que fortuna, es cierto; que quiso lle-
var a las páginas de realidad de la
«Gaceta» la política hidráulica, que
no constituía ninguna novedad que
había inspirado el verbo arrebatador
de aquel gran español que se llamó
Joaquín Costa; de un ministro que
se sintió encogido ante las chuflas y
las chanzas de café madrileño, tem-
plo de la ociosidad; chuflas de las cua-
les eran los más recalcitrantes pro-
veedores incluso los informadores pe-
riodísticos que le acompañaban — me
refiero a don Rafael Gasset — en sus
paseos ambulatorios por la Penínsu-
la buscando sitios donde crear nue-
va riqueza.

La chufla y la chanza del túnel del
«sin plan», el «simplón» y todas esas
cosas que se han dicho, se ha clavado
en este plan, y cuál no será el mo-
tivo de gratitud intensa que yo tengo
para con su señoría por haber dado
ocasión con esta interpelación, cuyos
tonos vuelvo a alabar, de explicar ante
el Parlamento, sobriamente, pero con
cierta extensión, puesto que el tema
y la ocasión lo brindan, qué se per-
sigue con el plan de Enlaces ferro-
viarios.

UN MOVIMIENTO DE OPI-
NION

Se ha promovido ante él — ¡ ojalá
lo tuvieran todos los planes de Obras
públicas I — un movimiento de opinión
favorable y adverso. Yo no he huido
la publicidad en cuanto a este proyec-
to. Dudo mucho que en la historia de
la política española haya estado en-
vuelto en un ambiente de mayor di-
fusión, de mayor publicidad, un pro-
yecto de Gobierno por voluntad del
ministro iniciador; porque, lejos de
aceptar yo los cargos, que pudieran
cieduciree de algunas palabras de su
señoría, de ocultación, de disimulo,
en cuanta a las características de este
proyecto, de hurtar el concurso de la
opinión pública, su señoría ha reco-
nocido — y en ese reconocimiento que
ha hecho encuentro también otro mo-
tivo de gratitud que yo iba a bus-
car* la opinión pública. Xo la he ido

a buscar, la ido a desafiar, la he ido
a pedir que su atención se clavara en
este asunto, que, a mi juicio, tiene
una importancia considerabilísima pa-
ra todos los intereses españoles, y sin-
gularmente para los intereses de Ma.
drid; y en cuanto tuve el primer in-
forme de esa Comisión técnica a que
su señoría se ha referido, y que no
está creada por una orden ministerial,
señor Salazar Alonso, sino por Un de-
creto, cuyo preámbulo ha leído su se-
ñoría; cuando yo tuve en mi poder el
dictamen, me apresuré, aceptando el
ofrecimiento de una de las Empresas
que se dedican a la radiodifusión en
Madrid, a explicar a una multitud
grande, pero invisible para mí, en
qué consistía el proyecto. Y cuando
su excelencia el señor presidente de
la República, al inaugurar las obras
de prolongación de la Castellana, bu-
bo de asistir a la solemnidad de la
colocación de la primera piedra de las
obras de la estación del Hipódromo
de esta línea de enlaces, entre el pú-
blico que allí había — muchos miles
de concurrentes — se distribuyó un fo-
lleto en que estaban contenidoa ab-
solutemente todos los documentos re-
ferentes a este proyecto, folleto que
fué facilitado también a los señores
diputados y que se repartió igualmen-
te entre el comercio madrileño y entre
todas las entidades que representan
positivamente una fuerza en la capi-
tal de España.

TESTIMONIOS DE ASEN-
TIMIENTO

He tenido ocasión—porque, natu-
ralmenie, quiero darme el consuelo
de no sentirme absolutamente solo en
esta campaña—de recibir testimonios
muy valiosos de asentimiento a esta
idea y todavía mantengo la esperan-
za de obtener, al final de esta jorna-
da parlamentaria, el asentimiento del
señor Salazar Alonso, también vano-
sisimo desde mi punto de vista; por-
que obras de esta naturaleza—como
yo decía en esa conferencia a que con
tan bondadosa reiteración se ha refe-
rido su señoría—, empresas de esta
envergadura y de este carácter no
las pueden realizar los gobernantes
con holgura si no sienten el estimulo
de la opinión pública, en España tan
regateado siempre, tan débil, tan mor-
tecino, que muchas veces el gobernan-
te, en momentos de tedio en su obli-
gación, mira en derredor suyo y pa-
rece que se siente solo y que una es-
pecie de ola de desvahniento invade
su alma. Pero yo, frente a las chuflas
y chanzas que este proyecto ha mo-
tivado, poseo aquí testimonios que es-
timo de valor. Tengo el testimonio
de la Cámara de Comercio de Ma-
drid, y el del Centro de Hijos de Ma-
drid, que acudió al ministerio de
Obras públicas, al igual que la Cá-
mara de Comercio, para manifestar
al Gobierno su gratitud por la idea
y alentarle en su realización; tengo
escritos, como el de la Cámara Oficial
de Industria de la provincia de Ma-
drid, que me comunica oficialmente
lo siguiente: «En sesión celebrada,
en pleno, el día 31 del pasado mes,
acordó testimoniar a V. E. el agrado
con que han sido acogidas las impor-
tantes y trascendentales reformas pro-
yectadas por ese departamento minis-
terial de su clamo cargo, encamina-
das al engrandecimiento de Madrid,
expansión de la urbe y mejoramiento
de su provincia, que hacen referencia
al enlace de vías férreas, construc-
ción de una estación central subte-
rránea y electrificación de ferrocarri-
les a las cercanías, a la creación del
Gabinete técnico de Accesos y Extra-
rradio de Madrid, para la ampliación
y construcción de sus vías de entra-
da y problemas urbanos de su peri-
feria, y al decreto ordenando que se
incluya esta provincia entre las enu-
meradas por la ley de 22 de agosto
de 1931 para la realización de obras
presupuestas de carácter urgente. Al
propio tiempo que transmite a V. E.
estas manifestaciones de felicitación,
se ofrece la Cámara de Industria, ene
lealtad y desinterés, para colaborar
con el más grande entusiasmo a la
realización de proyectos de la enver-
gadura y de la importancia de los ya
iniciados.» Y tengo aquí otro escrito
que dice así: «Estimado camarada:
Tenemos el honor de manifestarle
que en la reunión de Juntas directi-
vas de las entidades domiciliadas en
la Casa del Pueblo, celebrada el jue-
ves 3 de los corrientes, con carácter
extraordinario, se acordó unánime-
mente mostrar la absoluta ~forma
dad de la Casa del Pueblo a la obra
de los enlaces ferroviarios, incluidas
las estaciones, y se faculté a esta
Junta administrativa para que, en
cuanto lo crea oportuno, realice la
labor que estime pertinente para apo-
yar obras tan convenientes para Ma-
drid, y por tal motivo le agradecería-
mos que tuviera a bien remitirnos
todos aquellos antecedentes y datos
que pudieran completar el cenocis
miento que ya tenemos del reencionas
do proyecto de enlaces ferroviarios,
con objeto de poderopinar e tcdos
los momentos con el mayor cenad-
miento de causa hasta en los incoa-
res detalles.»

LAS SUPUESTAS TRANS-
GRESIONES LEGALES

De modo que yo no rae siento so-
lo, señor Salazar Alonso, ni siquiera
divorciado de su señoría. Ya he dicho
(perdóneme la machaconena, pero me
interesa mucho la adhesión de su se-
ñoría) que mantengo la esperanza de
sacar a su señoría de la duda que ha
mostrado en cuanto a /a utilidad de
esta obra, aunque su señoría, des-
pués de oirme, sostenga las inculpa-
ciones que me ha hecho de haber in-
currido en diversas transgresiones de
orden legal. Y vamos a ellas, que es
lo fundamental de las manifestaciones
de su señoría.

El señor Salazar Alonso ha dicho
que no he cumplido la ley de Conta-
bilidad, que he prescindido de los trá-
mites establecidos en la vigente ley
de Presupuestos, que he saltado por
encima de preceptos de la ley de
Obras públicas. Y yo contesto a su
señoría que no he incumplido absolu-
tamente nada, y que la referencia a
textos legales que 9U señoría ha he-
cho no casa, absolutamente para na-
da, con el problema que estamos exa-
minando.obra

s 	 se realizan  con cargo

al capítulo 22 del presupuesto vigen-
te, artículo in, «Mejora, ampliación y
enlace de lineas y adquisición de ma
serial» y como tales no se rigen por
las normas generales de la trairItta-
ción de nuevas lineas. ¿Es que yo he
hecho en esto una excepción? No, se-
ñor Salazar Alonso. Absolutamente
todas las obras de mejora y amplia-
ción de redes, y como tal considero
yo ésta (y de esa consideración, si
acaso, podrían sacarme las afirmado-
nes que para demostrar una tesis
opuesta pudiera hacer su señoría),
están administradas por el Consejo
Superior de Ferrocarriles, no de aho-
ra, por una disposición mía, sino de
siempre, desde que el Consejo Supe-
rior de Ferrocarriles existe, y el Con-
sejo Superior de Ferrocarriles no ha
estado de espaldas a esta iniciativa.
¡Cómo lo va a estar, si el presupues-
to en que figura la partida a cargo de
la cual se realizan estas obras lo ha
confeccionado el Consejo Superior
de Ferrocarriles y ha tenido la apro-
bación ministerial! Y en ese presu-
puesto de mejora, ampliación y enla-
ce de lineas—capitulo az artícu-
lo e s—del crédito de go millones de
pesetas votado por las Cortes como
consignación para la Comisión de En-
lace ferroviario de Madrid, destinó el
Consejo Superior de Ferrocarriles
30.400.000 pesetas

'
 de los cuales se

han separado te millones para los
gastos que pudieran hacerse durante
el curso del año actual en la electri-
ficación de las líneas de Madrid a Se-
govia y de Madrid a Avila.

De manera que los fondos que se
están invirtiendo en las obras de enla-
ce ferroviario de Madrid son fondos
que por ministerio de la ley, de su es-
tatuto fundacional, de todas las órde-
nes que regulan su funcionamiento,
están administrados como todos los
demás, por el Consejo Superior de Fe-
rrocarriles, porque el Consejo Superior
de Ferrocarriles, de la misma manera
que administra este crédito de los eo
millones destinados a ampliación, me-
jora y enlace de las actuales redes, ad-
ministra también el crédito de los Go
millones de pesetas que las Cortes vo-
taron para la continuación de obras
en los ferrocarriles en construcción.

LENTITUD Y ACTIVIDAD
Su señoría parangona hábilmente

(pero en este caso fuera del marco le-
gal) el hecho de que lleven determina-
dalentitud algunas obras de ferroca-
rriles de nueva construcción con la ex-
traordinaria actividad—que yo reconoz-
co, desde luego—que se ha impreso a
las obras que se realizan en Madrid
pero ese término de comparación ca-
rece de base justa, de base legal. Si su
señoría comparase las obras ejecutadas
en Madrid con otras que han podido
no realizarse, de ampliación, mejora y
enlace en las líneas ferroviarias, es de-
cir, de éstas para las cuales votaron
las Cortes el crédito de go millones de
pesetas. su señoría pisaría terreno fir-
me y podría decirme: «Tú, ministro
de Obras públicas, has destinado una
cantidad excesiva de dinero a estas
obras de Madrid, en tanto que has des-
atendido tales y cuales pretensiones de
la Compañía M. Z. A., de la Compa-
ñía del Norte, de la Compañía del
Oeste, de la Compañía de los Ferroca-
rriles Andaluces, de instalación de do-
bles vías, de instalación de nuevos
puentes, de ampliación de algunas de
las estaciones; en fin, de las deman-
das que ellas tengan formuladas ante
el Consejo Superior de Ferrocarriles
para la ampliación, mejora y enlace
de sus líneas.» Pero en la comparación
que su señoría quiere hacer hábilmen-
te, echándome, como vulgarmente se
dice, el público encima, con respecto a
la lentitud de otras obras ferroviarias,
su señoría, repito, se sale del marco
legal, porque yo, en las obras de en-
lace de Madrid, a las que el Consejo
Superior de Ferrocarriles ha destina-
do 3o.400.000 pesetas, no invierto ni
una sola de aquellos 6o millones que
las Cortes votaron para la continua-
ción de los ferrocarriles de nueva cons-
trucción. Para demostrar la falta de
equidad que en el exceso de ilusión por
esta obra, tan genuinamente madrile-
ña—genuinamente madrileña, a la vez
que española—, ha puesto el ministro
de Obras públicas, tendría su señoría
que comparar, si es que tiene datos
para ello, esa actividad, ese mayor
desembolso con la penuria, con la es-
casez, con el regateo que el ministro
de Obras públicas hubiese aplicado
a la inversión de cantidades en otras
obras de ampliación, mejora y enlace
ferroviario.

LA ADMINISTRACION DE
LOS CREDITOS

que él forme el presupuesto de itti
tribución, porque él autoriza los gas-
tos que se realizan y porque él

fiscaliza la inversión de esas cantidades.
Si eeto no es administración, o yo ca-
rezco de Aentido común o me he vuel-
to loco, o no sé lo que es administrar
un crédito. Y después de esta afirma-
ción, insisto en lo que corno corolario
he sentado antes, a saber : que este
procedimiento no constituye una in-
novación decretada por el ministerio
de Obras públicas, sino que es el que
se ha seguido siempre, no solamente
cuando se. han incorporado al presu-
puesto ordinario estos créditos desta
nados a ferrocarriles nuevos y a am-
pliación de los existentes, sino tern.
bién cuando tales obras se realizaban
por medio de la emisión de deuda fe.
rroviaria, y todos sus antecedentes,
sus matrices y su documentación, es-
tán en la caja de caudales del
Consejo Superior de Ferrocarriles.

TRAMITES Y URGENCIA
IMPERIOSA

Pero, en fin, señores diputados,
aunque esto no tuviera la rigurosa
exactitud administrativa con que ya
hago las afirmaciones que acaba de
oír la Cámara, agraviado por LA
afirmaciones en contrario que han sa-
lido de los bancos de enfrente, el te.
rrible daño, el pecado administrativo
feroz que hubiese cometido el minis*
tro de Obras públicas, consiste en
haber sacrificado, en eras de la ur.
gencia de la realización de estos pro.
yectos, determinados trámites de in.
dole administrativa. Señores diputa-.
dos, vuelvo con estas palabras a uta
«ritornello» de las que pronuncié al
comienzo de mi disertación, d dese
cribir la situación verdaderamente
tragicómica de un gobernante a quiett
se le moteja si pone demasiado espa-
cio en la meditación de los asuntos,
o se le inculpa porque procede C0111

cierta precipitación. 'Pues bien, aun+
que no fuera así, que lo es, no ten.'
dria yo por qué acudir a ningún disi.
mulo ni ente la sapiencia jurídica del
señor Hidalgo ni ante el señor Sala-
zar Alonso, y vendría a decir ante la
Cámara claramente: Señores diputa-
dos, he saltado por encima de uricie
tramites administrativos para la int.
ciación de estas obras, angustiadd
todos los días por el panorama que
ofrecían debajo de los balcones de
mi despacho tres mil hombree han.r
brientos demandando trabajo; ante
eso, he saltado por todo. (Muy bien.,
Aplausos.) (El señor ABAD CONDE
a Y en el resto de España? (El señor
CANALES (don Juan) pide la Palas

Haría esa afirmación, señores di.
putados, con pleno desenfade y aguar.
daría tranquilamente, con absoluta/
tranquilidad de conciencia, no la cena
sura, un tanto diluida, que pudiera
surgir del debate parlamentario, si és,
te me fuera adverso, sino también el
fallo condenatorio del Tribunal de Ga-
rantías, siempre que a cuenta de ha-
bar saltado yo por encima de los tra-

mítes  administrativos, hubiera conju-
rado un grave conflicto en Madrid.
Porque yo recuerdo que en una re.,
ciente conferencia, al hacer el examen,
de la gestión financiera dell Ayunta-
miento de Madrid, el señor Salazar
Alonso ha dirigido unas invectivas fue
ribundas contra una gran parte de los
munacipes madrileños, da:leudo que cal
Ayuntamiento había casi malversado
no es esa la frase, ciertamende, pero,
en fin, que había invertido mal urda
cantidad, que creo que cifró en 14 mi..
llones de pesetas, por dedicarla a cone
jurar el 'paro obrero en Madrid, y d
señor Salazar Alonso hacía un cargo e
SUs compelieres de corporación, pea
entender que eso era una obligación
del Estado y no del Ayuntamiento de
Madrid, y cuando el estado ha deci-
dido cubrir esa obligación, que, segúa
el señor Salazar Alonso, le correspon.
de, la voz de su señoría, que se le-
vantó antes contra sus compañeros dé
corporación, se levanta aquí también
contra el ministro, que ha cumpliclq
con su deber. (Muy bien, muy bien.)

CONJURANDO LA CRISIS
De modo, señores diputados, que

aun siendo exactas las apreciaciones
del señor Salazar Alonso respecto a
transgresiones legales, que yo niego,
el Estado, con unas u otras deficiera.
cies, que ahora vamos a examinar,
acometió con toda rapidez una obra
pública en Madrid para conjurar una
crisis obrera, acerca de cuya existen
cia no ha de haber, a mi juicio, rana,
gira signo ni palabra negativa por pare
te del señor Salazar Alonso.

DESENVOLVIMIENTO DE
LA IDEA

Y ahora, seriares diputados, puesto
que de momento apremios más coriza
derables no reclaman vuestra aten.
ción, os ruego que, aun a costa do
vuestra fatiga, la concentréis en }a ex.
posición que voy a hacer del desenvol.
vIrniento de esta idea, porque esta
idea, tanto en su desarrollo corno efe'
todos sus detalles, se ha imputado a-
un capricho ministerial hasta cierta
punto preñado de locura, capricho bite
sedo en ciertas fantasías ministeria-
les, y no sé—creo que algo de esto se
ha dicho—en mi apetencia de tener
una pequeña estatua en cualquier rin.
cón ajardinado de 'Madrid. Puesto quo
estamos en momentos de intimidad, yo
ha de hacer una revelación, y pido a
la Cámara que crea en mi modestia
al decir que no aspiro a una estatua,
y no aspiro a ella porque, como dijo
ro sé quién, me aterra que el pedes-
tal pueda ser luego un punto malolien-
te de cita para futuras generaciones
caninas. (Risas.) Pero al aceptar yo la
responsabilidad de este proyecto y de
su desarrollo, debo compartirla aso-
miendo, desde luego, la que me co-
rresponda ministerialmente; debo com-
partir la gloria con otros, demostran-
do ante la Cámara que el desenvolvi-
miento que está teniendo esta idea
no obedece a un capricho ministerial,

PLANTEAMIENTO DEL
PROYECTO
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Discurso de Indalecio Prieto

Queda, pues, a mi juicio, totaknen-
te desvanecido el escrúpulo de su se-
ñoría, escrúpulo que le impulsaba na-
da menos que a llegar hasta la juris-
dicción verdaderamente excepcional del
Tribunal de Garantías constituciona-
les para acusarme; queda destruida le
afirmación de que yo he incumplido
trámites que en ningún momento han
rozado con este obra, no par decisión
mía ni de los ministros anteriores, si-
no porque está estatuido fundacional-
mente que ei Consejo superior de Fe-
rrocarriles es quien administra estos
créditos incorporados en los últimos
años al presupuesto ordinario. (El se-
ñor HIDALGO: Perdón ; el Consejo
superior de Ferrocarriles no adminis-
tra esos créditos; lo que hace es pa-
garlos. Conoce de loo gastos cuando va
a pegarlos.) ¿Pero a qué se llama la
administración de créditos, señor Hi-
dalgo? (El señor HIDALGO: Está
su señoría desviando, por medio de un
argumento falso, la atención de la
Cámara. El Consejo superior de Fe-
rrocarriles no administra...)

El PRESIDENTE : Tenga la bon-
dad su señoría. Interrupciones de esa
naturaleza no se pueden consentir ;
han de ser más breves. Pida su seño-
ría la palabra.

El señor HIDALGO a 'Perdón, se-
ñor presidente.

El ministro de OBRAS PUBLI-
CAS : Queda clavada esta afirmación,
señores diputados (El señor Salazar
Alonso pide palabra.): que el Con-
sejo sasperibr de Ferrocarriles es quien
adrninistra estos créditos votados por
el Parlamento. (El señor HIDAL-
GO: No es cierto.)

Agradezco much., la cortesía que
ha puesto en la interrupción S. S. El
Consejo Superior de Ferrocarriles es
quien administra estos. créditos, por-,	 (Continúa en



ro, ni la economia de ninguna región
tendría que resentirse. ¿Por qué,
pues, no aceptarla? Si obraran de bue-
na fe no lo dudanian, más pensando
en el caso de que su industria podía
en un momento dado necesitar pro-
tección, que hoy desprecia ; pero a cla-
ro es, su juego, bien manifiesto, no
les permite llegar a eso.

Y sobre esta base de que el cierre es
temporal nos ofrecen un seguro obre-
ro temporal también; en el supuesto
de que nosotros fuéramos capaces de
aceptar tal propuesta, nos habría de
faltar la primera garantía, que es el
que las fábricas cerraban sólo tempo-
ralmente, cosa que ni nos aseguran ni
nos pueden asegurar, no más o menos
generalmente, sino elevada aquella
garantía a una cláusula contractual.
Pero nos decimos: ¿Por qué es que
habiendo paro obrero en el Norte mis-
mo ño se han acordado de él hasta
ahora estos fabricantes? Dejamos la
consideración de esta interrogante al
buen sentido de la opinión, porque no
hay por qué comentar lo que por sí
sólo se comenta.

En resumen; 9C persigue una fina-
lidad exclusivamente privada y egoís-
ta; nosotros no defendernos a unos ni
a otros • sólo exponemos los hechos y
los analizarnos, alejados de considera-
ciones personales, porque cuando se
ventilan intereses colectivos el punto
de vista de apreciación ha de estar si-
tuado muy por encima de todo aque-
llo que signifique apreciación parcial.
No crean los fabricantes que por de-
fender nosotros nuestra clase, la más
llagada de todas, hemos de adolecer
de ese defecto de miopía que la pasión
en muchas ocasiones produce; no,
miramos en todos sus aspectos el
problema, y por mirarlos así hemos
deducido estas consecuencias. Pero es
que junto al interés nacional, acorde
pon él, se halla también el nuestro.
El capricho de unas Empresas no pue-
de menoscabar las funciones y atri-
buciones del Poder público, y menos
en un período revolucionario, en que
es necesario atacar por su base todos
los viejos moldes de una economía
partidista. La colectividad ha de estar
por encima de todo, y el interés
social se impone ; y estos obreros
no consentirán por encima de todo
y haciendo una acumulación máxima
de energías, que los grotescos vaive-
nes de una competencia antipatrióti-
ca menoscaben sus anhelos de trabajo
y sus hogares míseros.

Los Poderes públicos, que represen-
tan el interés nacional, realizarán al
fin la obra que el pueblo le tiene en-
comentada, y nosotros le ayudaremos
con toda clase de medios; pero si, al
fin, triunfara lo que no puede triun-
far, porque, inconscientemente, aque-
/los Poderes hayan caído en las redes
de un engaño, tendríamos que luchar
frente a frente contra aquellos pro-
hombres del que son esos representan-
tes de la Asociación Libre de Azuca-
reros del Norte.

El hambre es mala consejera y la
justicia es la mejor de las causas pa-
ra que nos dejemos atropellar y vea-
mos impasibles un derrumbamiento
de la industria más fuerte de la na-
ción.

Por la Asociación: José Arcas, se-
cretario ; José Osete, presidentes

Por los ministerios

liziwww~	
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APTITUDES NATURALES PARA LA POLÉMICA, por Arribas

¡Oh! Yo en esto de enlaces estoy muy fuerte.

Editoriales 
La religión

Porque, según él, se acompaña en
eus peticiones religiosas de Taine, de
Azcárate y de Jaurés, se siente satis-
fecho don Antonio Royo Villanova ;
porque—siempre según él—en esa
campaña defiende los puros principios
religiosos. Sin embargo, la satisfac-
ción del señor Royo Villanova no pa-
rece esa precisamente, sino la de com-
batir, en unión de los otros agrarios
tradicionalistas y monárquicos vergon-
zantes el laicismo de la República. El
campechano señor Royo debía hacer

' honor a su conciencia de baturro y
decir las cosas claricas, claricas corno

. el cedazo del cuento. El caso es des-
cacharrar esta República que les vie-
ne demasiado grande a ciertos libera-
lotes de Espartero, aquellos que pre-
gonaban el lema pintoresco de «mu-
cha libertad, mucha religión y mucho
palo».

Estos señores, que colean aún, se
llevaron gran tristeza y amargura por-
que hizo poco efecto un discurso de
Melquiades Alvarez acerca del eliden-
te sentimiento religioso del pueblo es-
pañol. Hizo aquello poco efecto en la
inmensa mayoría de la Cámara. La
amargura debió ser cosa particularísi-
ma de Royo y de Melquiades, y sien-
do así la respetamos ; pero ambos de-
bieron entender que fué el pueblo es-
pañol precisamente quien había en-
viado aquella mayoría, a conciencia
ale que era laica y anticatólica. Si
aquí, en ese punto, hubo desde el prin-
cipio una conformidad por convenida
descartada ; si ninguno de aquellos re-
presentantes legítimos del pueblo es-
pañol oculta nunca su posición anti-
clerical y anticatólica. Si eso de la
religiosidad del pueblo español es mu-
cho más que discutible, en cuanto a
la sinceridad del sentimiento, cuan-
do se puede sospechar que existe, y
en cuanto a su realidad en la ma-
yoría de los casos.

La religión, según la entienden casi
todos los que la exteriorizan, es un
refugio de preocupaciones y egoísmos,
desde la beata ciega, sincera e igno-
rante que va a salvar su alma lo pri-
mero, aunque a los demás se los lleve
Pateta, hasta el escéptico que con la
capa santa busca la buena vida y el
dominio del mundo, pasando por la
conservación de todas las vetusteces
jurídicas y sociales, porque así lo
manda Dios, y es cómoda postura que
Dios lo mande para que los hombres
lo obedezcan. Que sea así el Estado
para que los cambios, si ha de haber-

/los, puedan caber en «De Rerum no-
vártun». ¡Y que les entren moscas a

Ir todos los fariseos! Y cuenta, señor
Royo, que no sólo son fariseos los
que lo son a conciencia, sino, y éstos
son los peores, los que lo son sin sisr-
se cuenta, los que creen a «mecha-
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Las maneras de la Banca

n tono descompuesto
La conclusión décimosexta del infor-

me que venimos comentando empieza
con estas palabras : «La Banca siente
una repulsa absoluta para cuanto sig-
nifique...» Este principio impresiona y
suspende el ánimo del lector. ¿Qué
puede haber ocurrido para que el Con-
sejo Superior Bancario se irrite hasta
la destemplanza? Porque este Consejo
es un organismo oficial y con dicho
carácter dirige a su ministro el infor-
me de donde tomamos la frase copia-
da, que no es precisamente modelo de
disciplina, ni de corrección.

Además la Banca, los banqueros,
que en suma no son otra cosa que ad-
ministradores del dinero de los demás,
tienen fama de comedidos y serios y
de reposado obrar, y en el logro de
esta fama ponen singular empeño
cuando actúan frente o a la vista de
sus administrados. ¿Qué habrá pasa-
do? El lector teme que el Gobierno se
disponga a tomar con nuestra Banca
1 a s actitudes intervencionistas del
«führen, o de Roosevelt ; o a lo me-
nos que, imitando al liberalisimo Es-
tado francés, abra, como éste por su
ley de marzo del 28, un período de
franca competencia con la Banca pri-
vada, actuando él de banquero.

Sin embargo, nada de esto ocurre
por ahora, ni siguriera se habla de po-
ner freno al desenfreno de la Banca
cuando abre codiciosa sus ventanillas
rpara la suscripción de obligaciones,
sean de quien sean y tengan perspec-
tivas favorables o probabilidades de
hecatombe ; ni siquiera se estudia el
modo de que la Banca aisle los mi-
llones que posee del ahorro popular,
dejando de mezclarlos peligrosamente
con el resto de los caudales manejados
por ella. Ni ésta ni otras muchas co-
sas que en otras naciones rigen ya en
función de freno, y que aquí andando
el temen° helarán de implantarse, es-
tán próximas a su realización. ¿Qué
ha pasado, pues? Vamos a copiar ín-
tegra la conclusión de tan inquietante
comienzo : «La Banca siente una re-
pulsa absoluta para cuanto signifique
promiscuación dentro del Banco Agra-
rio, de asuntos no relacionados direc-
tamente con el problema del crédto,
tomo seguros, reaseguros, financiación
de cooperativas, almacenes generales
de depósito, etc.

Lector, es menester que te despojes
de una creencia que habrá en ti como
en mí hubo, y es la de que todos los
banqueros son personas inteligentes,
sólo así no te pasmarán los absurdos
que contiene el párrafo anterior.

En él se dice que no están relacio-
nados con el crédito los seguros y
reaseguros. Es de notar que hablan
del crédito agrícola, donde hay gran-
de! posibilidades de ensanchamiento
a través de la garantía prendada.
aCómo no relacionar ésta, más aún,
cómo no cimentarla en el seguro de
ganado, cuando la prenda es pecua-

'	 ¿Peono prescindir del seguro si

Esto es lo nuevo, lo progresivo; lo
otro, lo de la Banca, es francamente
medieval.

La Banca quiere defender al comer-
cio, que teme el avance de la coope-
ración; tiene afán porque las Com-
pañías de seguros, que jamás supie-
ron hacer el del campo, no se inquie-
ten por el arraigo de las mutualida-
des; entrambos planos de trabajo son
su huerto frondoso. Todo ello es un
lamentable revoltijo de viejos intere-
ses, enemigos de la riqueza agrícola,
y, por ello, de la riqueza nacional.
Por eso sienten esa «repulsa

absolUta» cuando presienten su progreso
RUIZ DE TUDANCA

La labor de un Ayunta-
miento socialista

SAN SEBASTIAN, 16.—El Ayunta-
miento de Eibar ha confeccionado un
presupuesto extraordinario para la eje-
cución de obras de carácter urgente y
de reconocido interés social, por un tu.
tal de 1.08.898 pesetas.—(Febus.)

En Barcelona

La Juventud Socialista
acuerda organizar actos
en favor de la rotativa

BARCELONA, 16.—Tal corno es-
taba anunciada tuvo efecto la asam-
blea extraordinaria de la Juventud
Socialista de Barcelona (Federación
de Juventudes Socialistas de España),
aprobándose los nuevos Estatutos, que
quedan notablemente ampliados y
adaptados a las actuales circunstan-
cias y necesidades de la Juventud.

En dicha asamblea a:cordóse la for-
mación inmediata de las Secciones fe-
meninas, de prensa y biblioteca, de es-
tudios socialistas y de extensión uni-
versitaria.

A continuación se celebró la asam-
blea ordinaria, eligiéndose el siguien-
te nuevo Comité : Presidente, Rai-
mundo Morales Veloso ; vicepresiden-
te, Francisco Durán ; secretario ge-
neral, Celiano Martín Pérez ; secreta-
rio de actas, Rufino Lanraud ; tesore-
ro-contador, José Fusimaña ; vocales:
Francisco Gual, Francisco García,
Diego López y María del Carmen
Martín Pérez.

Entre otros acuerdos, se tomó el de
felicitar al ministro de Estado, compa-
ñero Fernando de los Ríos, por el Tra-
tado con la Rusia Soviética; saludar
a los camaradas que integran la Es-
cuela Socialista de Verano e invitar a
algunos camaradas diputados para
que expliquen sendas conferencias en
uno de los ¡principales teatros de
Barcelona destinando el producto de lo
recaudado en las (mismas a la rotati-
va de EL SOCIALISTA.—(Diana.)

En San Ildefonso

El jefe del Estado recibe
a una representación es-

colar de Santander
SAN ILDEFONSO, i6.—.Esta ma-

ñana el presidente de la República re-
cibió una numerosa representación de
Ja Colonia escolar de Santander, que
veranea en La Granja. La integra-
ban el director de la Colonia, don Dio-
nisio Ruiz Gil ; la maceta Ana Ma-
ría Rodríguez y varios escolares,
acompañados del inspector de prime-
ra enseñanza de Segovia, señor Santas
Barata.

El director de @a Colonia manifestó
que salieron satiefeohísimos de la cor-
dial acogida dispensada por el señor
Alcálá Zamora, que se interesó por
dos problemas relacionados con la es-
cuela y manifestó deseos de que una
vez reconstruidos los pabellones pue-
dan ser dedicadas a alojamiento de
futuras Colonias. Su excelencia inqui-
rió detalles del funcionamiento del
intercambio establecido entre das Colo-
nias de Segovia y Santander. — (Fe-
bus.)

El Gobierno de la Gua-
yana inglesa contra la
jornada de ocho horas

PUERTO ESPAÑA (Guayana in-
glesa), 16.—El Gobierno ha prohibido
las reuniones públicas y las marchas
en Georgetown, en vista de los pro-
pósitos de los Sindicatos obreros de
efectuar un desfile ante los edificios
oficiales como parte de su campaña en
pro de la jornada de ocho horas.—
(United Press.)

Los obreros de la industria azuca-
rera granadina no pueden por menos
que acogerse a la benevolencia
caracteristica de la prensa española para
exponer sus puntos de vista en el ar-
duo problema cuya solución se pre-
tende y en que intereses, no contra-
puestos, sino complementarios, ata-
can por su base los cimientos de la
economía, procurando en la lucha
fratricida su propio suicidio y el per-
juicio de miles de obreros, que no pue-
den, como es lógico, asistir de espec-
tadores a esta pugna; esta es la ra-
zón - que nos mueve a alzar la voz, no
con ánimo de desafío, sino con el de-
seo de prevenir y poner de manifiesto
los intereses bastardos que en esta lu-
cha existen, saltando las normas más
elementales de patriotismo y de hidal-
guía, menospreciando, en nombre del
egoísmo, intereses sagrados, y entur-
biando con alegaciones leguleyescas to-
do el arsenal de realidades que la ex-
periencia y el momento nos han ido
mostrando.

A nuestras manos ha llegado, a
más de las ponencias que en la re-
unión celebrada en el ministerio de
Agricultura nos han sido entregadas,
un manifiesto (por cierto, sin pie de
imprenta) lanzado por los represen-
tantes de las Azucareras libres del
Norte, que es el que precisamente que-
remos comentar. Pretenden reducir en
él un problema nacional a los estre-
chos moldes de una cuestión adminis-
trativa de índole privada, manifestan-
do que la Sociedad General Azucarera
de España fué almacenando azúcar
:ion móviles de encarecer el producto;
no queremos analizar esta base en sí,
porque para nosotros el único punto
de discusión es la situación actual de
la clase obrera, presionada en todos
extremos y cuya única salvación con-
siste en una ordenación de la produc-
ción ; es decir, que a nosotros no nos
interesan las causas de la situación
creada, sino la situación en sí, porque
éste es el problema a resolver, sin
necesidad de ir a historiar situaciones
pasadas que no nos interesa negar ni
afirmar, ya que, en suma, es una
cuestión, volvemos a repetir, de fenó-
menos económicos que, actuando so-
bre las industrias, dan una realidad,
que as a la que hay que atenerse.

Pero vayamos raciocinando ordena-
damente, para, de esta forma, procu-
rar que la opinión se dé cuenta exac-
ta del problema.

Ordenación. Por medio de ella se
garantiza la producción, se asegura un
tanto fijo de rendimiento a la agricul-
tura, se les da a los obreros una ga-
rantía en su trabajo, se puede regular
el sistema arancelario; en suma,
equellas industrias que se encuentren
bajo aquel sistema adquieren una fije-
za extraordinaria y con una casi ma-
temática precisión, el precio que ese
producto ha de tener; es decir, que
llega a ser una garantía para el con-
sumidor también; y de esa forma hay
un control efectivo de toda la nación,
que actúa ecuánimemente, evitando
abusos de todas partes. Quiere decir
que la ordenación no puede perjudicar
a ninguna industria, y sí beneficia el
interés nacional, que ha de estar y es-
tará siempre, cueste lo que cueste, por
encima de egoísmos y ambiciones.
Pues bien, por las Asociaciones libres
del Norte se pretende un juego finan-
ciero, una zancadilla, en el sentido
vulgar de la palabra, para derribar a
la Sociedad General Azucarera y que-
dar reyes, con todas las ventajas de
un «trust» privado, al que el Estado
sea ajeno; y entonces establecer, sí,
la ordenación; pero a base de lo que
ellos quieran.

Y, es lógico, no reparan en sacrifi-
clo; comienzan por lanzar manifiestos
y Memorias ; siguen, en las reuniones
del ministerio, argumentando sobre
sofismas, y, en último extremo, nos
lanzan a los obreros las migajas de
su desdoro, pretendiendo llevarnos a
la bancarrota de nuestras organizacio-
nes ; ellos estiman que el cierre 'de las
fábricas de la Sociedad General ten-
dría carácter temporal. ¿Por qué?
No lo sabemos, porque en buena lógi-
ca pensando, tenemos que reconocer
que un capital que se amortiza volun-
tariamente, pero que ha de pagar in-
tereses, ha de consumirse o, al menos,
de reducirse tan considerablemente,
que no pueda levantar sobre sí mis-
mo el peso de una industria; quiere
decir que ese cierre temporal no es
tan seguro como ellos estiman; más
bien, al menos para algunas fábricas,
tendría carácter de permanente, COMO
ha sucedido en otras muchas. Sin em-
bargo, con la ordenación no se produ-
cirían cierres, ni, por tanto, paro obre-

caracteres que obligan a un estudio
de su organización y a la adopción
de medidas de carácter económico
que puedan conducir en el plazo más
breve posible a la solución de un
.caso que tanto interesa a un sector
económico muy extendido en mies-
tra producción y quo tiene aspectos
de orden social que no pueden des-
atenderse.

Prueba de que por este ministerio
se presta al asunto el interés pri-
mordial que merece ea que en la
reunión que coa fecha 2 del presen-
te roes celebró la Comisión mixta
de la Madera, como organismo afec-
to al Consejo Ordenador de ia Eco-
nomía Nacional, se trató funda-
mental del asunto de los carbones ve-
getales, haciéndose un estudio de-
tenido del mismo, queehabrá 4e-con-
tinuar activamente.

EN ESTADO
El Toledo español y el americano.

El alcalde de Toledo, con una Co-
misión de aquella capital, ha visita-
do al ministro de Estado para rogar-
le que se hagan más intensas las re
laCiones culturales y de todo orden
entre Toledo de los Estados Unidos
y. Toledo de España.

EN MARINA
El presupuesto del ministerio para

1934.
El ministro de Marina diets ayer, a

les periodistas que había aplazado eu
viaje a El .Ferrol por comenzar la pre-
paración de los presupuestos de su
departamento para el aiio próximo.

Desde luego se atendrá a las direc-
trices acordadas en el consejo de mi-
nistros por indicación del de Hacien-
da ; esto es, reducir /os gastos todo
lo que sea posible. Ahora bien

'
 den-

tío de estas normas se atenderáa las
necesidades de la marina de guerra y
también, con gran atención, a la mer-
cante. Para esto el ministro se pre-
ocupa de que se dictaminen cuanto
antes los proyectos de ley que hay
pendientes respecto a comunicaciones
marítimas, proyectos que, desde lue-
go, no influyen en los presupuestos,
y que pueden ser llevados a la prác-
tica sin perjuicio de las normas de
austeridad en los gastos.
— El ministro fué preguntada, respec-
to a las gestiones sobre el decreto de
valoración de los servicios traspasa-
dos a la Generalidad, e insistió en que
se había hinchado mucho la cuestión.
Se trataba más bien de una cuestión
de encaje más que de diferencia fun-
damental.

Los periodistas le preguntaron si
espera que el Gobierno tendrá el
quórum), y dijo que cree que sí;
aunque, por ejemplo, en la minoría
de la «Esquerra» faltarán algunos ele-
mentos, pues ha tenido varias bajas
y a otros les es imposible asistir por
enfermedad u otras causas justifica-.
das.

Al llegar a puerto, la tripulación de
un buque salvado por la T. S. H. pro-
testa contra los Convenios marítimo
y radiotelegráfico, ambos lesivos para
la vida humana eN el mar.

No a titulo de un interés profesio-
nal, ya por sí sólo muy respetable,
ni por una legítima defensa de nues-
tra propia seguridad personal, sino
en nombre de la Humanidad y de la
civilización, gravemente ultrajadas,
hemos lanzado desde las generosas y
acogedoras páginas de este paródico
nuestro grito de indignación y protes-
ta contra el «Convenio Internacional
para la seguridad de la vida humana
en el mar» (así, de tan sarcástica
manera se titula), que no vacilamos
en calificar de absurdo e inhumano
y que fué aprobado en Londres du-
rante la Dictadura y ratificado recien-
temente— no sabemos por qué ex-
traños asesoramientos — por la Re-
pública española. La Conferencia Ra-
diotelegráfica de Madrid se encargó,
por su parte, de agravar aún más la
cuestión (coincidencias de intereses
capitalistas).

Quisiéramos que todo el mundo nos
leyese, particularmente los encarga-
dos de dar soluciones, a ver si con-
tribuíamos, por nuestra parte, a im-
pedir uno de los más vergonzosos crí-
menes que, en la actual sociedad,
pretende el capitalismo realizar con-
tra /a vida de los navegantes; pero,
aparte de la clásica indiferencia espa-
ñola hacia los problemas del mar, y
también la limitada aunque extensa
difusión del periódico, una obra tan
generosa es muy grande para nuestra
pobre dialéctica, que no acierta a dar
al asunto el tono y la emoción que
merece. Sin embargo, hoy viene en
nuestra a yuda un valiosísimo y con-
movedor documento que vale por to-
da lá literatura y la oratoria que pu-
dieran derrocharse, y que nosotros no
dudaríamos en copiar aqui con letras
de oro, si ello fuese factible.

Se trata de un escrito que los tri-
pulantes de un buque recientemente
salvado con auxilio de la radiotele-
grafía han dirigido a la superioridad
de Marina, por conducto de la Fede-
ración de Oficiales de la Marina civil,
a la que nosotros pertenecemos, y cu-
ya copia aparece en «Marina Civil»,
órgano de dicha Federación.

Hélo aquí, y el lector sacará las
debidas consecuencias:

«Excelentísimo señor subsecretario
de la Marina civil. — Madrid.

Los que suscriben, tripulantes del
buque mercante español «Gurnersin-
do Junquera», acabando de librarse
de un inminente peligro, y domina-
dos todavía por la emoción propia de
estos casos, dirígense a vuecencia
respetuosamente, exponiendo:

Que con fecha r del mes en curso,
a las veinte horas, navegando por la
costa de Portugal, 56 millas al Norte
de cabo de San Vicente, y a una dis-
tancia de tierra de 14 millas, por efec-
to del violentísimo temporal de SW.,
rompiese el eje de cola, con pérdida
de la hélice, quedando este buque a
merced de los elementos, siendo aba-
tido rápidamente hacia la costa, don-
de hubiéramos ido a una muerte pro-
bable, de no haber llevado instalación
de telegrafía sin hilos, ya que a nues-
tras llamadas de auxilio acudió el va-
por inglés «Adjudant», quien, des-
pués de dieciocho horas de ímprobos
esfuerzos, logró salvarnos.

Tenemos noticias, excelentísimo se-
nor, de que en esa Subsecretaria se
están tramitando expedientes de exen-
ción de la obligación de llevar Radio-
telegrafía respecto a muchos buques
mercantes nacionales, y ante el hecho
que acaba de ocurrirnos, ya referido,
no podemos menos de preguntarnos
alarmados: ¿ Qué hubiera sido de
nosotros en este caso si este buque

A PROPÓSITO DE LA CONFERENCIA DEL AZÚCAR

Unas palabras de la Asociación de Obreros
Azucareros, Alcoholeros y Similares de

Granada y su provincia

EN INDUSTRIA Y COMERCIO

La disminución del consumo de car-
bones vegetales.

El ministro de Industria y Comer-
cio recibió ayer a una Comisión
presidida por el gobernador de Cá-
ceres, en la que figuraban los dipu-
tados a Cortes Canales, Segovia,
Valiente y Núñez Tomás v signifi-
cadas representaciones de lo- s es4x)r-
tadores extremeños La Comisión
expuso ante el ministro el motivo
fundamental de sus gestiones a fa-
vor de disposiciones que solventen la
gravísima situación creada en las
provincias extremeñas y en otras re-
giones nacionales como consecuen-
cia de la disminución del consumo de
carbón vegetal y de la iniciación de
importaciones del mismo con oríge-
nes totalmente distintos de los que
hasta el presente habían nutrido las
importaciones nacionales de dicho
carbón. No pueden atribuirse exclusi-
vamente las dificultades del proble-
ma a aumentos en las importacio-
nes, puesto que las estadísticas arro-
jan un descenso de las mismas ; pe-
ro es innegable que el problema del
carbón vegetal existe en España can

martillo» que su fariseísmo es la ver-
dad, la justicia y el derecho a gober-
nar la vida ajena y los destinos de
la sociedad.

Y eso no es religión. Y es una «ma-
ña» dialéctica, no lícita del todo, invo-
car la religiosidad de Azcárate, ni la
de Taine ni la de Jaurés para defen-
der la posición de los jesuitas espa-
ñoles, la intromisión de sea Iglesia en
la vida civil y combatir al librepensa-
miento. El espíritu religioso es respe-
table y con la idea de Dios nadie se
mete. La educación espiritual culmi-
na evidentemente en una exaltación
religiosa ; la aspiración suprema de
los hombres tiende a vivir más allá
de la tumba y piensa que el camino
es una constante depuración de los
atributos más nobles de la Humani-
dad. Así se llega a las cumbres de la
filosofía, a las de la bondad y se per-
sigue el resplandor de la verdad eter-
na. Eso es religión y puede hallarse
dentro de todo credo. DE TODO CREDO,

señor Royo Villanova. Que Azcárate
pidiera—si es que llegó a pedirla—una
cruz, no autoriza al designio agrario
para que, con ese sentimiento ampare
los privilegios y gollerías completa-
mente mundanas de la Iglesia y del
clero.

Los luteranos, los calvinistas, to-
das las demás sectas protestantes y
todas las griegas y todas las de cuan-
tos libremente quieran comulgar con
Cristo, se amparan de la cruz ; pero
no todas esas cruces le convienen al
padre Segura. No las trabuque Royo,
no las meta a barato «El Debate».
Mejor seria que nos demostraran en
qué ha contradicho la República «el
credo» ni los «artículos de la fe»; me-
jor harían en demostrarnos por dónde
se identifican los belicosos curas cons-
piradores con san Francisco de Asis
ni en qué se compaginan los grandes
negocios del capitalismo católico, aptas-
tólico romano con las meditaciones de
san Jerónimo en el desierto. Eso y se-
ñalarnos a cuántos católicos se l as ha
prohibido el ejercicio de su culto ;
siquiera el de la sospechosa y más que
sospechosa catequesis. Lo demás son
patochadas para la galería ; y abusar
del sentimiento religioso del pueblo,
una suplantación. Pero si, justamente
porque entendemos la religión al mo-
do que pudieran Azcárate y el propio
san Francisco, sin ser correligiona-
rios de ninguno, y porque admirarnos
a los dos, negamos el sentimiento re-
ligioso de los indiferentes, de los des-
creídos, de los fanáticos y de los bea-
tos que constituyen la mayoría de la
opinión. Si en España son contados
los hombres verdaderamente religiosos
y, entre ellos, los católicos están en
mayoría.

El señor Royo no es franco en eso
y se miente a sí mismo. El, en todo
lo demás, tan francote, tan campecha-
no, nos debiera decir, y aun contar y
recontar, como dijera Unamuno, los
chascarros anticatólicos y anticlerica-
les que conoce; y aclararnos cómo y
por qué los hizo el pueblo. Contarnos
eso, aunque fuera en las columnas de
«A B C», si le es posible.

la prenda la constituyen cosechas en
pie? Si se ha prestado sobre frutos
cogidos y elaborados (vino, aceite,
fruta, etc., etc.), ¿cómo prescindir
del seguro que garantice al presta-
mista contra una posible alteración
perniciosa de la prenda? La prueba
plena de la última relación que hay
entre el seguro y el crédito agrícola
nos la dan las legislaciones que tie-
nen establecido el registro de pren-
da, en todas las cuales se articulan
los diferentes aspectos jurídicos a que
el seguro da lugar.

Pero aún pugna más con la razón
el aserto de que no hay relación di-
recta entre el crédito y los almace-
nes de depósito. A ellos se llevan los
artículos obtenidos de la tierra, para
que el depositante extienda el «War-
rant», doble o sencillo, documento ba-
se de una modalidad del crédito pren-
dario, el de la prenda desplazada. Si
el depósito no se hace para lograr
el crédao, ¿qué objeto tiene el de-
pósito? El labrador guarda el trigo
en su panera. ¿ Para qué le va a trans-
portar a un almacén de otro si no
es para facilitar un préstamo que ne-
cesita?

Y dicen que no hay relación directa
entre el crédito y las Cooperativas.
De éstas forman parte las «Coopera-
tivas de crédito», las Cajas rurales,
que son insustituibles células locales
para la realización del crédito agrí-
cola. De las Cooperativas ha de sur-
gir el crédito campesino con pujan-
za que ninguna otra forma social pue-
de lograr. No sólo hay relación direc-
ta entre el crédito y las Cooperativas,
sino algo más: relación de consoli-
dad, relación de madre a hijo. Cuan-
do Norteamérica fundó su Banco
Agrícola, con soo millones de dóla-
res, lo primero que hizo éste fué ar-
mar el organismo propulsor y rela-
cionador de las Cooperativas en todo
el país, y ello le dió el triunfo rápi-
damente, haciendo saltar en cuatro
años la producción agrícola desde
22.000 a 78.000 millones de dólares.

Lo que pasa es que la Banca pri-
vada no siente el campo, no tiene
espíritu rural, y por esto no la in-
quietan esos elementos complementa-
rios: el seguro, la cooperación. Tal
es la causa de que no sirva para rea-
lizar el crédito agrícola.

Además, la Banca privada está en-
vejecida, anquilosada. Es de estos
días la noticia de que la Argentina,
deseando dar un gran impulso al cré-
dito agrícola, crea para ello una sec-
ción en su Banco nacional, y, entre
otras cosas, dispone que organice
cuanto se relacione con seguros y Co-
operativas: ha de impulsarlos, sigi-
lados y perfeccionarlos. En discusión
está en el Parlamento de Cataluña el
proyecto de Caja de crédito agrícola
y corporativo, que enlaza la mutuali-
dad y. la cooperación con el crédito.

Partido Socialista

Reunión de la Co-
misión ejecutiva

Se ha reunido la Comisión ejem«
tíva del Partido Socialista, bajo le
presidencia del compañero Largo Ca-
ballero, asistiendo De los Rios,

Cabello, Cordero, De Gracia, Fraba
Ribas, Vidarte, Pascual TomásyDe
Francisco Su-excusan Prieto y ca-
rrillo

Se acorde dar ingreso~
organismos siguientes<

Agrupación Socialista de Mercada
(Baleares), Agrupación Socialista de
Matallana (León)„ Agrupación Socia.
lista de Mondariz (Balneario).

Se aprueba la gestión de Enrique
de Francisco en la Agrupación de Ca.
rabanchel Alto, en el Congreso de la
Madera y su visita a la escuela del
Puente de Vallecas.

También se aprueba la 'gestión del
Cordero en el Congreso de La Coru-
ña y lee de Vidarte en -el Congreso
de Huelva

Son designado* Pascual Tomas
ra asistir al Congreso de la Federa.
ción Murciana y Carrillo pera asis-
tir al Congreso de la Federación

Regional de Peñarroya

En Miranda

Un robo en la Casa del
Pueblo

MIRANDA, 16.—En la Casa del
Pueblo entraron unos desconocidos,
que, después de violentar los cajones
y destrozar /as mesas, con el fin de
apoderarse de los documentos que
guarda la Agrupación Socialista, huyes
ron, llevándose algún dinero.

El suceso, promovido, sin duda, por
nuestros enemigos políticos, ha cate*
sedo gran indignación.—(Diana.)

En Aranjuez se consti-
tuyo la Juventud-Socia-

lista
ARANJUEZ, 16.—Se ha constituido

en esta localidad la Juventud Socialis-
ta, reinando gran entusiasmo. En su
primera reunión acordó saludar, por
medio de EL SOCIALISTA, a todae
las organizaciones del Partido Obrero
y de la Unión General de Xrabajado.
res.—(Diana.)

11111111111111111111111111111111111181111181111111M1111111111111111111111111111I11111111811118111111111111111111111(11FIMI111111111W10

Después de una conferencia

La voz del navegante
no hubiese ido equipado de estacion
radiotelegráfica, y qué podrá ocurrir
mañana a esta u otra tripulación qud
carezca de este eficaz medie de segu-
ridad, en caso análogo?

En el artículo 28 del Convenio ina
ternacional para la seguridad de la
vida humana en el mar (en virtud del
cual Se instruyen los citados

expedientes de exención), se facultaala
Administración de cada país para
conceder o denegar aquellas

exenciones a buques que navegitn a una dls.,
tancia de la costa Inferior a 20 6 iso
millas, según que sean de pasaje o de
carga, respectivamente, lo cual reinele
ta incomprensible. ¿Acaso se ignore<
que, generalmente, la proximidad de
la costa aumenta los riesgos de una
catástrofe? En nuestro caso, así he
quedado evidenciado.

A la vez, también algunos buquetl
han adoptado la Radiotelefonía ce»
mo medio para la seguridad de la
da humana en el mar; pero lo acaeci-
do a nosotros puede ser aleccionador.
¿Qué hubiéramos conseguido con pos
nernos al habla con un buque inglés,
en el que no sabian español, y que
por nuestra parte sólo sabemos de
lengua inglesa traducir, y con ayuda
de un diccionario?

Por fortuna, como decimos, es pe.
testativo de cada Administración de-
cidir sobre la materia, y por lo que
como españoles nos afecta, abrigamos
la esperanza de un fallo razonable pa.
ra que no resulte irónica la evocación
de seguridad de la vida humana en
el mar.

Así confían estos 34 hombres que,
gracias al maravilloso invento de la
Radiotelegrafía y a su indiscutible efi-
cacia, tienen huy el honor de hacer
las precedentes consideraciones a vuee
cencia, cuya vida se conserve mucho,

9 de mayo de 1933. --- E.
añLoiss.boa,

Grana, capitán ; G. Menéndez, primer
oficial,. M. Martínez, segundo ufi-
cial; F. López, primer maquinista;
D. González, cuarto maquinista; J•
Arce Corujo, tercer maquinista; G.
Trío, segundo maquinista; M. Muñiz,
contramaestre; Aurelio Fernández,
carpintero; Aurelio Trigo, calderete-
ro ; José Hermos, marinero; Jaime
Serón, marinero ; Arturo Ferreira, fo-
gonero; M. Termiraos, engrasador;
Joaquín Guillén, engrasador; M. Bou-
llon, fogonero ; Felipe Fernández, mo-
zo; Juan Vilare, fogonero; Vicente
Mayais, marinero; M. Pardo, palero;
Santiago Fernández, marinero; R.
Sueiro, fogonero; M. Jiménez, mari-
nero; M. Oliva, palero; Juan Fernán-
dez, marinero; M. Muñiz, fogonero;
Herminio Soya, palero; Juan Sán-
chez, fogonero; M. Bilbao, cocinero;
Alfonso Esperás, segundo camarero;
R. Acuña, primer camarero ; Mario
Sanmartin, marmitón, y J. Asensio,
mayordomo.»

¡ Desde el capitán al marmitón 1
Por delicadeza profesional no firma el
oficial radiotelegrafista.

s Para qué más palabras? ¿Qué po.
drán contestar a esto los confeccióna.
dores y los defensores del Convenio?

perHmeanaluieí laauvsoenz tedeldunraavnegtea n.la Con-e
ferencia marítima de Londres, en la
ratificación de España al Convenio y
durante aquella otra Conferencia ce-
lebrada hace poco en Madrid, que, ba-
jo el pretexto de solucionar cuestio-
nes técnicas y administrativas de Re-
diotelegrafía, sólo sirvio para defees-
der intereses capitalistas.

Demofilo VALLS
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Cuando necesites algún libro, pf-
dolo a la Administración de EL
SOCIALISTA, y nosotros, con
sumo gusto, te serviremos. Cón
ello ayudas a las idees y al órga-

no del Partido.



EL PROBLEMA, DE Los	 ENLACES FERROVIARIOS
por falta de asesoramientos—aunque,
naturalmente, no espere a que estos
asesoramientos sean cubiertos por las
telarañas de la incuria—, convocó en
su despacho una reunión privada en
que hubieron de estar presentes, con
representaciones técnicas del Estado,
el señor alcalde de Madrid, los más
significados gestores técnicos del Mu-
nicipio madrileño, la Gerencia técnica
de Canales del LozoYa, la representa-
ción de las Compañías ferroviarias, y,
en fui, todos cuantos elementos creyó
que debían dar luces al ministro res-
pecto al desarrollo de este proyecto.
Y entonces se vió que el enlace puro
y simple entre dos estaciones ferro-
viarias, la de Atocha y la del Norte,
era un problema que se resolvía con
cierta sencillez y con escaso esfuerzo
económico; pero en aquel momento se
planteó, a mi juicio con notorio acier-
to, la cuestión de que ya que nos de-
cidíamos a poner la mano en el pro-
blema ferroviario de Madrid, éste se
resolviera con todas aquellas amplitu-
des que las necesidades del Madrid
actual y las previsibles •para el Ma-
drid futuro aconsejaran, y entonces,
bajo la sugestión, a mi juicio acerta-
dísima, de quienes representaban más
signilicadamente los intereses madrile-
ños y de quienes en el orden técnico
conocían mejor por la experiencia ad-
quirida durante los años que han es-
tado al servicio del Ayuntamiento de
la capital de España, las mayores ne-
cesidades de esta villa, se convino en
que la cuestien se abordase en toda
su magnitud, resolviéndose de una vez
el problema creado—que, a juicio del
señor Salazar Alonso, es insignifican-
te—del defectuosísimo emplazamiento
de las estaciones ferroviarias en Ma-
drid, que, situadas las dos en los pun-
tos más bajos de la villa, determi-
nan, con congestiones del tráfico ur-
bano en ciertos sectores de la pobla-
ción, una dificultad de transporte y el
locrecimiento considerable de éste.

UN ASPECTO DESDEÑA-
DO INJUSTAMENTE

El señor Salazar Alonso, refiriendo-
" a- palabras mías de la conferencia
radiada—a la que con tanta reitera-
ción y tan benévolamente ha aludi-
do—, ha dicho que ya no se puede
comparar el esfuerzo físico que reali-
zaba el jamelgo tirando de una manue-
la o de un simón de alquiler o las mu-
las que arrastraban un carromato con
el esfuerzo que significa el mayor con-
sumo de gasolina para el transporte de
las mercancías desde los puntos más
bajos de la capital a los más altos y
aun a los céntricos, situados en cota
muy superior a la del emplazamiento
de las estaciones. No es el fenómeno
tan desdeñable en ninguna parte, se-
flor Salazar Alonso, y económicamen-
te eso tiene una apreciación conside-
rable, que lamento que su señoría
haya desdeñado. Pero si se conocen
ciertos aspectos interesantísimos del
problema ferroviario en Madrid, se
caerá en la cuenta de que ese factor
imbre el que su señoril ha echado rá-
pidamente una capa de desdén, tiene
Una importancia extraordinaria. Por-
que, señoree diputados, desde el pun-
to de vista ferroviario, Madrid es un
centro, no digo exclusivamente, pero
sí preponderantemente importador,
de tal manera, que las cifras que os
Voy a dar os proporcionarán una sen-
sación justa del contraste que este
timanivel ofrece.

MADRID, CENTRO IM-
PORTADOR

Por término medio entran en Ma-
drid anualmente un millón quinien-
tos mil vagones cargados de mercan-
cías, y salen cargados de ellas sola-
mente trescientos mil vagones. Es de-
cir, que el tráfico ferroviario de mer-
cadenas en Madrid se caracteriza por
Cuatro quintos de importación contra
un quinto de exportación, lo cual,
*obre el gravamen verdaderamente
enorme que supone en la explotación
ferroviaria la devolución a los puntos
de origen todos los años de un mi-
llón doscientos mil vagones sin ren-
dimiento ninguno, por ir completa-
mente vacíos, en el orden urbano im-
plica el que los cuatro quintos del
tráfico de mercancías en las estado-
nes ferroviarias de Madrid se trans-
porten deede los puntos bajos de la
capital hasta los puntos altos, con
un esfuerzo considerable en la trac-
ción y con un exceso de gasto muy
apreciable y muy de tener en cuenta,
aunque el señor Salazar Alonso lo
desdeñe, en los carburantes y en to-
dos los elementos de transporte, ve-
hículos inclusive.

Y hombres de cuya experiencia téc-
ñica yo no podía dudar invitaban al
ministerio de Obras públicas, invita-
ban al Gobierno, a que ya que ponía
mano en el problema ferroviario de
Madrid no fuese a una solución mez-
quina, no fuese a una de esas solu-
ciones que, siéndolo momentáneamen-
tete, en un porvenir muy inmediato
Imponen un conflicto.

DOS EMPLAZAMIENTOS
DEFICIENTES

tenemos, señores diputados, el pro-
blema de que nuestras dos grandes
estaciones, deficientísimas por su em-
plazamiento, son incapaces para el
tráfico actual, de tal manera que la
estación del Príncipe Pío, situada allí
ciertamente contra todas las previsio-
nes más elementales de la técnica
simplemente por un capricho regio,
no tiene ampliación posible, y una
ampliacian mezquina y menguada de
que ha sido objeto ha costado una
cantidad considerable de millones de
pesetas, y la Compañía de M. Z. A.
tiene redactado un proyecto de am-
pliación y mejoras de su estación,
porque ya es incapaz para el tráfico
actual, que calculado en el año 1928,
o. los precios de entonces, no cierta-
mente superiores a los de ahora, de-
terminan un gasto de 68.7oo.000 pese-
tas. Es decir, que en la ampliación
de la estación de Atocha para el ser-
vicio actual hay que invertir 70 mi-
llones de pesetas, y además está gas-
tando inútilmente, se ha gastado in-
útilmente y se pretende gastar con la
misma inutilidad una cantidad tam-
bién muy importante en la estación
del Príncipe Pío, cuyo adecuado en-
sanche resulta imposible.

Y con estos datos, y con lo que
influían en mi conciencia las observa-
ciones que se me hacían, yo acepté,
acepto y respondo de ella ante la Cá-
mara, la responsabilidad de que se
acometiera este proyecto de los enlaces
ferroviarios de Madrid en aquellos tér-
minos de amplitud que exigían las ne-
cesidades actuales de la capital y que
exigían, todavía más fundamental-
mente, sus necesidades previsibles pa-
• s un porvenir inmediato,

EL PLAN TRAZADO Y
PERFILADO

Y entonces se pensó en que, en vez
de enlazar las dos actuales estacio-
nes, se fuera a emplazar a la parte
alta de Madrid, en término de Cha-
martín o de Fuencarral — favorecien-
do y dirigiendo de una manera ra-
cional el ensanche de Madrid, que ca-
mina hacia el Norte hasta cierto pun-
to en términos de anarquía digna ya
de ser contenida —, una gran esta-
ción ferroviaria, y que esa estación
ferroviaria quedase desde allí empal-
mada con las de M. Z. A. y del Oeste
y con las que sirve la Compañía del
Norte. Y quedó trazado ese proyecto
que su señoría finge ignorar por el
hecho de no existir, desde el primer
momento y en todo su detalle, el de
los trazados de determinados trozos
de ese ferrocarril, que a la hora ac-
tual no hay ninguno sin estar com-
pletamente terminado, con una sola
excepción : la relativa a las caracte-
rísticas que ha de tener la estación
subterránea de Recoletos, y no cierta-
mente por dificultades de orden téc-
nico imputables a los elementos que
están dirigiendo este proyecto, sino
por el designio de servir, hasta en sus
menores detalles, todos los escrúpulos
que pueda tener el Ayuntamiento de
Madrid con respecto a la configura-
ción de ese paseo y con relación a
sus actuales elementos de ornato.

Pero el proyecto ha existido com-
pleto, absoluto. La Comisión técnica,
al decir: «Este es el trazado: Las
Matas, Fuencarral, Chamartín, Hipó-
dromo, Recoletos, Atocha, como en-
lace entre todas las actuales líneas,
para completarlo mañana u otro día
con un ramal que, por Vicálvaro, vaya
a empalmar con la estación de Cerro
Negro», determina que al hacerse así
la línea, no solamente está asegurado
el enlace ferroviario de viajeros, sino,
lo que es más importante, el enlace
adecuado de todas las mercaderías,
comunicándose por media de una lí-
nea las tres estaciones de clasifica-
ción : la actual de Las Matas, la que
forzosamente se ha de emplazar en
Fuencarral, como consecuencia de la
construcción del ferrocarril Madrid-
Burgos, y la de Cerro Negro, que co-
rresponde a M. Z. A.

OBJECIONES INADECUA-
DAS

Su señoría ha hecho objeciones de
un volumen inadecuado a' hecho de
que, no en la fecha en que su seño-
ría los ha examinado, sino en la que
fueron escritos esos documentos, no
estuviese totalmente ultimada la for-
ma en que se había de enlazar en
Atocha la línea con las actuales de
M. Z. A.; pero eso, a estas horas,
está resuelto. Es un problema de ín-
dole delicada, porque se trata de ha-
cer un enlace con unas líneas que es-
tán en explotación, cuyo funciona-
miento no puede ni debe suspender-
se ; pero se ha encontrado ya hace
algunas semanas una solución feliz,
en la que está de acuerdo la Com-
pañía con los elementos técnicos de
La Comisión de Enlace ferroviario.
Así, pues, eso que para su señoría
constituía un reparo tan considerable
y tan enorme, siendo sencillamente un
detalle de escasa importancia, está to-
talmente resuelto. Nadie ha pensado
en empezar la construcción del actual
ferrocarril de enlace bajo la suposi-
ción de que eree imposible enlazar por
Atocha; lo que se ha hecho es estu-
diar meditadamente las soluciones que
más convinieran a la forma de hacer-
lo, a fin de perturbar lo menos posi-
ble los servicios en una estacien ya
excesivamente congestionada, como es
la de Atocha.

EL SECRETO DE LA OPO-
SICION

Y el secreto, señores diputados
—.hablemos con una absoluta claridad,
dejando desde luego limpio de toda
sospecha con respecto a esto al señor
Salazar Alonso—, el secreto de una
gran parte de la oposición, que ha
tenido sus ecos explicables en ciertas
páginas periodísticas, está en el inte-
rés de alguna de las Compañías afec-
tadas por este enlace ferroviario, y yo
lamento muchísimo que el señor Sa-
lazar Alonso, a quien he visto presi-
diendo, escoltando y asesorando con
verdadero entusiasmo a Comisiones
madrileñas patrocinadoras de la cons-
trucción del ferrocarril Madrid-Burgos,
no se haya dado cuenta de que toda
esta oposición, con chuflas de filósofos
y de papanatas del filosofismo (Risas),
procede del Consejo de una determina-
da Compañía ferroviaria, a la que
asusta que el enlace, tal como se está
llevando a cabo, suponga hasta cierto
punto la continuación del ferrocarril
Madrid-Burgos. He ahí el secreto de
toda esa campaña, de la cual, no lo
digo con redeencia, libro en absoluto
a su señoría, que ha hecho de su pun-
to de vista una exposición objetiva
digna de mi reiteradísimo aplauso.
Porque en los enlaces ferroviarios que
estamos haciendo, señor Salazar Alon-
so, una gran parte del kilometraje
que se está construyendo supone la re-
cepción del ferrocarril Madrid-Burgos,
supone la recepción de la línea meri-
diana. Las Compañías ferroviarias, en
la solidaridad de intereses que las jun-
ta, se han dado cuenta, aunque a úl-
tima hora, de que pot ahí podía venir
el peligro de que, construida parte de
la línea meridiana hasta Fuencarral,
o hasta Valverde, para desviarse allí
a empalmar en Las Matas, y a escasa
distancia desde el cruce del Lozoya,
a donde llega ya terminada la línea
del ferrocarril Madrid-Burgos, hasta
Valverde, donde quedaría terminado el
enlace ferroviario, podría ser un estí-
mulo demasiado eficaz para que las
comarcas afectadas por dicho ferroca-
rril empujaran a las Cortes a una ac-
tividad en la conclusión de esa línea.
Ese es el secreto de la oposición que
se viene haciendo a este proyecto de
enlace ferroviario tal como está con-
cebido.

LA OBJECION MAS CON-
SIDERABLE NO HA SIDO

FORMULADA

Porque la objeción más considerable
que se formula a este proyecto, de la
que su señoría no se ha hecho eco y
sobre la cual yo he meditado profun-
damente, es la siguiente : Que empal-
mando las actuales lineas pertenecien-
tes a la Compañía del Norte, desde la
aguja Sur de la estación de clasifica-
ción de Las Matas, a 21 kilómetros
de la estación de Príncipe Pio, para
desiar todo su tráfico hacia Fuenca-
rral, salvando, clan; es, la depresión
de 120 metros que entre las dos cotas
sensiblemente iguales de Las Matas y

' de Fuencarral significa el cuenco del
Manzanares, queden esos 21 kilóme-
tros de línea, que pueden considerarse
casi amortizados, con un tráfico muy
reducido. Desee el punto de vista es-
tricto de los intereses de la Compañía
del Norte, la objeción positivamente,
tiene un fundamento. La mayor parte
de su tráfico, para colocar los trenes
de viajeros y para repartir las mer-
cancías, entre los ferrocareles que
marchan hacia el Este y hacia el Sur
de España, se va a desviar 21 kiló-
metros de las líneas que dei.. actual-
Mente en explotación, el tráfico de
esos 21 kilómetros va a desee. ler con-
siderablemente, y por lo tanto su ex-
plotación ha de suponer, en vez de un
beneficio, posiblemente una carga para
la Compañía del Norte.

LA DESVIACION DEL TRA-
FICO

Queda esto reconocido ; pero como
yo, al examinar este problema, sin
desdén para los intereses respetabilí-
simos que representen unas u otras
Compañías ferroviarias, he de atender
preferentemente a lo que estimo un in-
terés general, no me aterra el descen-
so del tráfico en esos 21 kilómetros se-
miamortizados desde la aguja sur de
la estación clasificadora de Las Matas
a Príncipe Pío, porque forzosamente,
si se construye el ferrocarril Madrid-
Burgos, terminado ya hasta el Lozoya,
en las inmediaciones de la estación de
Gargantilla, y si el Madrid-Burgos va
a cumplir su finalidad, en la cual tan-
tos ardores ha puesto constantemente
su señoría desde los cargos de repre-
sentación que ostenta, queda amorti-
zada con ese mismo descenso toda la
línea del Norte desde Venta de Ba-
ños, porque el tráfico de mercancías
y de viajeros que ha de afluir por el
ferrocarril meridiano, por el de Ma-
drid-Burgos, para la frontera, para
Bilbao, para Santander, cuando esté
terminado el ferrocarril Burgos-San-
tander, todo eso supone dos tercios de
la totalidad del tráfico ferroviario de
la Compañia del Norte, y ninguno de
los más entusiastas patrocinadores del
ferrocarril Madrid-Burgos ha podido
suponer que las ventajas de éste las
constituya la creación de un tráfico lo-
cal que yo declaro totalmente impo-
sible.

SENTIDO DE ACOR-
TAMIENTO

Muchos señores diputados conocerán
perfectamente el terreno que recorre
la carretera de Madrid a Burgos. El
trazado del ferrocarril es sensiblemen-
te igual, y entre los peñascales de Bui-
trago y de Somosierra, hasta que la
línea llega a las orillas del Duero, en
Aranda, no hay signo alguno de pro-
ducción actual ni futura. Tráfico lo-
cal no tendrá, pues, ese ferrocarril.
Si ese ferrocarril tiene un sentido na-
cional, es el acortamiento de las dis-
tancias a uno de los puntos más im-
portantes de comunicación de Espana
con el extranjero : Hendaya ; es el
ahorro de cien kilómetros en el reco-
rrido de Madrid a la estación fronte-
riza y a las del Cantábrico. Pero ¿es
que alguno de los patrocinadores del
ferrocarril Madrid-Burgos había soña-
do dejarlo desconectado con el resto
de la red ferroviaria española? ¿Es
que alguien había supuesto que, te-
niendo el ferrocarril Madrid-Burgos la
finalidad de acortar las distancias, és-
tas se prolongaran artificialmente, y
al llegar, por ejemplo, a Miraflores o
a Chozas de la Sierra, ese ferrocarril,
en vez de seguir meridianamente ha-
cia Madrid por su línea natural, se
desviase hacia el Oeste, con un reco-
rrido totalmente ficticio, que hiciera
casi inútil esa obra?

LAS TRES FINALIDADES
DEL ENLACE

Había además que complotar ese
ferrocarril llevándole hasta las entra-
ñas de Madrid mismo, buscando la
conexión indispensable con el resto
del sistema ferroviario español, y, na-
turalmente, descubierto por la Com-
pañía del Norte este peligro de la exis-
tencia de un mayor número de pro-
babilidades de que se termine el fe-
rrocarril Madrid-Burgos, se comenzó
la campaña, seguida a veces en serio
y a veces en broma, contra los enla-
ces ferroviarios, que tiene, señor Sa-
lazar Alonso, tres finalidades: el em-
palme de las actuales redes, la recep-
ción del ferrocarril Madrid-Burgos y
una mucho más trascendental que
esas, a mi juicio, desde el punto de
vista social: la creación de un servi-
cio ferroviarto que acerque Madrid a
la Sierra de Guadarrama, que haga
de la Sierra un paraje inmediato a
Madrid; que, a virtud de las facili-
dades de acceso a las estaciones cén-
tricas que se van a construir y de la
electrificación de esas líneas—con res
laceen a la cual no ha mido escasa la
energía que he tenido que emplear pa-
ra vencer determinadas resistencias—,
el vecindario de Madrid, este millón
y pico de habitantes españoles aquí
residentes, y en los cuales se está
produciendo rápidamente una gran
afieión al campo, cambiando no selo
la vida física, sino la moral, que ha-
ce adivinar grandes esplendores en las
generaciones futuras, puedan airear-
se, descansar, reposar y gozar de la
Sierra, que hoy está reservada sola-
mente n las. gentes pudientes, en fn-
vor de las cuales no tenemos por qué
laborar. (Muy bien.)

LOS COLABORADORES
No tengo que ocultar absolutamen-

te ninguna de las cifras que pueda
representar el costo de la realización
de este proyecto. Creo de mi deber
ilustrar a la Cámara y a la opinión
pública; estimo de mi obligación ha-
cer saber a la opinión pública todo el
esfuerzo económico que esto supone,
al mismo tiempo que encarezco todas
las ventajas que representa; pero, de-
jándome guiar del apasionamiento al
encomiar las venta ias y las finalida-
des de este plan, puesto en ejecución
por el ministerio de Obras públicas,
he olvidado dividir la responsabilidad
y la gloria con quienes han sido mis
colaboradores. He expuesto a los se-
ñores diputados cómo la amplitud de_
desenvolvimiento de esta idea se hizo
bajo la sugerencia de la técnica muni-
cipal, magníficamente expresada, in-
teligentemente orientada y basada en
una realidad inconmovible, cual es la
de fomentar v dirigir el clesarrnllo na-
tural que Madrid va teniendo hacia el
Norte. Ninguna de las observaciones
oue ahora se hacen a este provecto
tienen novedad, potente aquí está el
folleto que se repartió entre los seño-
res diputados, en el que aparece el
texto de la conferencia radiotelefóni-
ca que yo di al pueblo de Madrid en
el mes de noviembre. y -en esa Ion»

ferencia están ya positivamente Mai-
cedas las lineas generales, que al ca-
bo ue ocho o nueve meses de realiza-
cien, ciertas gentes, más o menos in-
teresadas en desviar a la opinión pú-
blica, se empeñan en decir que es una
cosa que no tiene plan ni finalidad
concreta, y que el ministro no sabe
dónde va ni lo que quiere.

TROZOS DE UNA CON-
FERENCIA

Yo dije entonces, y con esto recojo
un punto de vista de su señoría, lo
siguiente :

«Ha cuidado el ministro de Obras
públicas que en estos instantes ha-
bla a ustedes de establecer previamen-
te tambien el enlace y la coordina-
ción entre el Estado y el Ayuntamien-
to de Madrid. Y hay motivos para
que yo me sienta satisfecho de los re-
sultados previos de esta coordinación
de las actividades estatales y muni-
cipeles, aunque ella no haya tenido
todavía_reflejo ni en acuerdos de Go-
bierno ni en resoluciones de da Corpo-
ración municipal. Esta coordinación
ha permitido desde luego, el desesti-
miento de ¿guasee soluciones que se
apuntan desde el puntode vista del
Estado como las fáciles, como las
perfectamente realizables y como las
más económicas, pero que hubieran
creado graves conflictos de orden mu-
nicipal en lo que afecta al tránsito
rodado por las calles,-produciendo con-
gestión del tráfico, que agravarían los
problemas de esta indole, ya graves
de por sí, que tiene planteados el
Ayuntamiento de Madrid.»

Y después, no dejándome llevar de
ninguna ilusión, dije, y en esto acep-
to la responsabilidad de la escasez de
rendimiento de esta línea de enlace,
aunque me atrevo a afirmar desde
ahora que, siendo defectuoso ese ren-
dimiento, ha de ser superior, con una
superioridad con siderabil í sima, sobre
todos los rendimientos atribuibles a
los demás ferrocarriles de nueva cons-
trucción en España :

«Si yo dijese y quisiera demostrar
que el esfuerzo económico que el Es-
tado se ha de echar encima para reali-
zar este proyecto tenía inmediatamen-
te rendimientos que lo justificaran de
un modo pleno, es decir, que su ren-
tabilidad inmediata fuese provechosa
al capital que el Estado aportaras no
sería sincero ; pero entiendo que con
el desenvolvimiento que se haya de
dar a Madrid, merced a este proyec-
to, y con la puesta en valor de terre-
nos, respecto a los cuales una medida
de precaución fiscal será inexcusable,
porque de otra forma nos encontraría-
mos con que ciertos beneficios irían a
encarecer el suelo en nuevas áreas fa-
vorecidas por el enlace subterráneo,
y singularmente por la electrificación
de las líneas, el Estado encontrará
provechos, no solamente de orden ma-
drileño, sino de orden nacional, y en
aquella vitalidad económica del Esta-
do, siempre superior a la de cualquier
empresa privada por potente que sea,
el Estado puede tranquila y serena-
mente, sin entender que cornete una
locura, aguardar el rendimiento más
mediato, no solamente en un mayor
bienestar, sino incluso, yo me atrevo
a preverlo, recogiendo el el producto
económico del beneficio que este pro-
yecto ha de suponer, porque no sé de
ninguna ciudad, no sé de ninguna gran
capital que esté emplazada, corno en
Madrid, en las proximidades de una
sierra cuyas bellezas no hay por qué
cantar a los madrileños, porque sería
tanto como ofenderles al suponer que
las ignoran ; pero, de todas suertes,
Ro habrá más remedio que pronunciar
algunas palabras para encarecer todo
lo que la sierra del Guadarrama, sie-
rra 'incomparable

'
 con más horas de

sol que ninguna del mundo, supone a
treinta o cuarenta kilómetros de una
capital de un millón de habitantes...»

Es decir, que esa escasez, si no esa
falta de rendimiento de esta línea de
enlace estaba desde el primer instante
prevista. Ahora bien, yo no tengo el
concepto tan menguado y mezquino
de las características que han de re-
unir las obras públicas, el sentido de
que ellas no se hayan de acometer
si no tienen en el orden económico un
rendimiento inmediato que las hagan
rentables. Si así fuera, si esas carac-
terísticas se hubieran de reunir, el Es-
tado estaría automáticamente despla-
zado, de una manera constante, de la
realización de estas obras públicas.
porque no faltaría jamás el capital
de una Empresa privada que las aco-
metiera y las desarrollara.

LAS IDEAS DEL MINIS-
TRO Y LA TECNICA MU-

NICIPAL
¿Cómo se coordinaron estas ideas

ministeriales con las que predomina-
ban en la técnica municipal? Lo dice
este documento firmado por don Jo-
sé Lorite, gerente de los servicios
técnicos municipales, en el cual se
lee: «Sólo el enunciado de esta hipó-
tesis (la de mantener la estación del
Príncipe Pío) echa por bajo el prin-
cipio fundamental que a los planes
de extensión del Ayuntamiento de
Madrid preside, que es la amortiza-
ción, por no poder llegar a la desapa-
rición automática, del absurdo em-
plazamiento de la estación del Prín-
cipe Pio y de la de Atocha, terreras
que han imposibilitado la expansión
de Madrid y han agravado de un mo-
do considerable el coste de abasteci-
miento de la población durante más
de sesenta años. También da de lado
(rebate el argumento de las Compa-
ñías de mantener en toda su potencia
actual de tráfico las actuales estacio-
nes) el deseo fundamental de fomen-
tar y de guiar el crecimiento de la
población hacia la zona norte, sin po-
ner ninguna barrera transversal que
perturbe su desarrollo.» Y hay aqui,
en las páginas del informe del señor
Lorite, esta afirmación que yo quie-
ro destacar frente a las manifestacio-
nes constantes que atribuyen al Mi-
nistro de Obras públicas el proceder
en materia de esta complejidad sin
más salvaguardia que la muy liviana
de su capricho. El señor Lorite dice:
«En el caso presente, el ministro de
Obras públicas, quizá por primera
vez en la política española, no ha re-
gateado consultas y ha recabado opi-
niones de todos los sectores afines de
la técnica nacional,»

EL DESENVOLVIMIENTO
ADMINISTRATIVO

e Cómo se desenvolvió en el orden
administrativo inistrativo esta idea? Aquí está
el dictamen de la Comisión, dictamen
de 23 de noviembre de 1932, en el cual
se trazaron ya las líneas generales de
lo que había de ser este proyecto.
Dice en alguno de sus párrafos: «El

—	

LOS INTERESES NACIO-
NALES Y LOS DE MA-

DRID
Y más adelante dice : «Principio

fundamental debe ser el interés nacio-
nal, que exige, para los transportes,
una máxima economía y un mínimo
de recorrido, aprovechando las fuen-
tes de riqueza natural y dando lugar
al establecimiento de zonas industria-
les y agrícolas. Los intereses de Ma-
drid requieren

1. 0 Establecer la conexión del sec-
tor Norte de España con la capital por
medio de una línea férrea meridiana
y una estación en la parte alta de la
ciudad.

2. 0 -Crear una zona de cercanías de
fácil acceso desde el centro de Ma-
drid.

3.° Fomentar su desarrollo indus-
trial, para lo que hay una zona ade-
cuada situada en la parte nordeste
de la capital.»

más adelante añade: «Es necesa-
rio compatibilizar cuanto se haga con
los planes de extensión de Madrid,
procurando que su expansión sea la
natural, es decir, hacia el Norte. Se
requieren también disposiciones para
estabilizar el valor del suelo y atender
a los problemas sanitarios de las colo-
nias de los alrededores que se crearán.
Hay que prever los suministros de
agua, electridad, etc. Ante todo, la
Comisión nombrada para el estudio
del problema ferroviario en relación
con los demás ha estimado que, por
lo que se refiere a los ferrocarriles,
hay que partir de la idea fundamental
de repartir y separar los diversos ser-
vicios, pues la concentración ha de-
mostrado la experiencia que siempre
es inconveniente.» Finalmente, des-
pués de proponer también la electrifi-
cación, la Comisión técnica de enlaces
ferroviarios formula la propuesta que
el ministerio de Obras públicas está
desarrollando.

LOS FIRMANTES DEL
DICTAMEN

¿Quiénes firman este dictamen? Lo
firman, desde luego, personalidades re-
levantes en la técnica al servicio del
Estado ; lo firman también don José
de Lorite, gerente de los servicios téc-
nicos del Ayuntamiento ; un arquitec-
to de tan justificada nombradía como
el señor Zuazo Ugalde; los ingenieros
Fernández Hontoria y Peironcely, de
las Compañías del Norte y de Madrid
a Zaragoza y a Alicante, a quienes yo
rindo desde aqui el tributo de mi con-
sideración, de Mi simpatía y de mi ad-
miración, por el trabajo, verdadera-
mente magnifico, que, puesta la vista
en los intereses nacionales, desarro-
llaron en esta Comisión. En este dic-
tamen, en que están trazadas las li-
neas generales del proyecto que ahora
ejecuta el ministerio de Obras públi-
cas, bajo la concepción amplia de fa-
vorecer a Madrid, síntesis y represen-
tación de toda España (libre, cierta-
mente, el ministro de todo afán de fa-
voritismo local, puesto que no está
vinculado políticamente, en el orden
local, a nada en Madrid), el ministro
aceptó este programa, que se le for-
mulaba por unanimidad, que lo sus-
cribían técnicos de una gran repu-
tación, como los ya nombrados, y otro
más, señor Salazar Alonso, cuya enun-
ciación he dejado para última hora,
un hombre de grandes méritos técni-
camente, grandes méritos que, a ve-
ces ocultos por una singularísima y
exagerada modestia, no brillan ante el
vulgo. ¿Sabe su señoría quién es? Don
Juan Usabiaga, ingeniero director de
ta Escuela de Ingenieros Industriales,
catedrático de ferrocarriles en la mis-
ma y miembro de la minoría radical.
Este es otro de los que firman este do-
cumento y este plan que por vía de
ej ecución suscribe el ministro de Obras
públicas.

anotadas. En los enlaces ferroviarios
de Madrid (luego hablaremos de otras
cifras gruesas) están trabajando ac-
tualmente en sus diversas obras 2.770
obreros, que llevan percibidos por sa-
larios 1.912.211 pesetas. El Gabinete
de Accesos y Extrarradio, en las di-
versas obras que en favor de Madrid
está realizando, ha invertido en jor-
nales 2.770.982 pesetas. Es decir, que
el ministro de Obras públicas, para
realizar obras de cuya utilidad está
persuadido el ministro, pero también
para aliviar la crisis de trabajo de
Madrid, respecto a la cual el señor
Salazar Alonso, en fecha reciente,
echaba a cargo del Estado la imputa-
ción de no atenderla, sobre las retri-
buciones ordinarias de las obras en
curso corriente ha pagado por jorna-
les en los siete meses y pico que lle-
van transcurridos de este año, en es-
tas obras extraordinarias, 4.690.793
pesetas. Esto es lo que ha hecho el
ministerio de Obras públicas para ali-
viar la crisis de trabajo de Madrid.

Ahora bien, el recelo manifestado
por el señor Salazar Alonso consiste
en la duda de la utilidad de estas
obras, y con respecto a la utilidad de
estas obras el señor Salazar Alonso,
con un legítimo derecho, exige también
conocer, y que las conozca la Cáma-
ra, las cantidades que van invertidas.
El importe total de las obras subas-
tadas, hecha ya la baja, es el siguien-
te: parte común con el ferrocarril Ma-
drid-Burgos, 29.520.619,98 pesetas;
parte correspondiente a Fuencarral-
Las Matas, 14.155.005,99 pesetas;
total de las obras subastadas y en
ejecución, 43.675.825,97 pesetas. Im-
porte aproximado de lo que queda
por subastar : parte común con el fe-
rrocarril Madrid-Burgos, 76 millones
de pesetas; parte correspondiente a
Fuencarral-Las Matas, 6.500.000 pe-
setas; total, 82.5oo.000 pesetas. Co-
rresponde, por consiguiente, a la par-
te común con el ferrocarril Madrid-
Burgos (en números redondos), pese-
tas ro5.5oo.000; y corresponde a la
parte Fuencarral-Las Matas (en nú-
meros redondos), 20.500ee00 pesetas;
total de este proyecto (en números
redondos), 126 millones de pesetas. A
esto hemos de añadir, corno es con-
siguiente, el presupuesto concernien-
te a la vía y al material fijo, a base
de ioo.000 pesetas por kilómetro de
vía, y tendremos: importe de la par-
te comprendida entre

Madrid-Fuencarral-El Goloso, común con el
Madrid-Burgos, 8 millones.importe de la
sección Fuencarral-Las Matas, pese-
tas 4.5oo.000; total, 12.500.000 pese-
tas. Asimismo hay que añadir a esto
la electrificación, que en total puede
cifrarse en 25 millones de pesetas, de
los cuales corresponden 16 a la parte
común del Madrid-Burgos y 9 a la del
ramal de Las Matas.

En resumen : Obras subastadas.
Parte común con el Madrid-Burgos,
29.520.619,98 pesetas; parte de Fuen-
carral-Las Matas, 14.155.005,99 pese-
tas ; total, 43.676.625,97 pesetas.
Por subastar : Parte de Madrid-Bur-
gos, 76 millones de pesetas ; par-
te de Fuencarral-Las Matas, pesetas
6.50o.000; total, 82.500.000 pesetas.
Vía y material fijo, ocho millones en
la parte Madrid-Burgos, y 4.500.000
pesetas para la parte Fuencarral-Las
Matas; total, 12.eoo.000 pesetas.
Electrificación 16 millones parte Madrid-
Burgos ; nueve millones, para la par-
te Fuencarral-Las Matas; en total,
25 millones de pesetas. Total de obras
subastadas y obras por subastar,
comprendidas todas ellas absoluta-
mente, con la 'parte de vía y mate-
rial fijo y la electrificación : Parte co-
mún para el ferrocarril Madrid-Bur-
gos, 129.520.619,98 -pesetas; parte
Fuencarral-Las Matas, 34.155.005e99
pesetas; total general, f63.675.625,97
pesetas.

LA UNICA DUDA DEL
IMPUGNADOR

He ahí también enunciada defi-
cientemente toda la trascendencia
de esta obra ferroviaria. Su señoría
ha eludido discretamente el entrar en
un examen de la parte técnica de este
proyecto. No me creo yo con compe-
tencia para definirla; pero si S. S. hu-
biese hecho observaciones de este ca-
rácter, mi osadía me hubiera condu-
cido desde luego a contestar a las
impugnaciones que S. S. hubiese he-
cho en el orden tcénico a la realiza-
ción de esta idea.

Tenemos simplemente, por tanto,
ka duda apuntada por S. S. de que
la magnitud de esta obra no responda
a la utilidad que se persigue. Todo
esto sobre las afirmaciones hechas
por S. S. de que el ministro de Obras
públicas había cometido determinadas
transgresiones de orden legal que a
su señoría le iban a empujar a enta-
blar contra él una demanda ante el
Tribunal de Garantías. He dicho an-
tes que no tengo por qué acusarme
de ninguna transgresión legal, pero
que si la hubiese, ante la magnitud
y la urgencia de esta obra, y ante las
circunstancias dramáticas que todo
este invierno último han rodeado la
gestión del ministerio de Obras pú-
blicas, teniendo grandes focos de pa-
ro en Madrid, yo arrostraría serena-
mente ante la Cámara y en su día
ante el Tribunal de Garantías, la res-
ponsabildad que S. S. me imputa y
que previamente niego.

CRITICAS DE TIPO PIN-
TORESCO

Ahora bien, aquí de mis tribulacio-
nes, aquí de mis dudas y aqui de mis
inquietudes. Yo no niego a su seña-
ría la plena legitimidad del derecho a
la crítica de esta obra ; después de los
datos aportados por mi al debate, en-
contraría todavía más legitimo que su
señoría ahondara en el examen de to-
dos sus aspectos; pero su señoría ha
dicho algunas cosas de tipo un poco
pintoresco ; tales aquéllas que se re-
fieren al daño que pudiera sufrir Ma-
drid por el hecho de que, discurrien-
do por debajo de este túnel de uno a
otro extremo de la Península, deter-
minados trenes de viajeros no hubieran
de detenerse en Madrid. Un proyecto
de esta magnitud no se puede concebir
con un criterio de dueño de casa de
huéspedes.

Madrid no es eso. Si Madrid
va a basar todas las ilusiones de su
engrandecimiento en el hecho de que
puedan detenerse aquí unas horas o
unas jornadas unos viajeros de trán-
sito, Madrid tendría un concepto ver-
daderamente deplorable de su propia
personalidad y de todo lo que son sus
posibilidades. Su señoría apuntaba
entonces, tras el temor de que los via-
jeros no se quedasen, la presunción
de que se quedarían y que los trenes
siguieran vacíos. No es eso, señor Sa-
lazar Alonso d e-

la concepción de' este problema en
cuanto a la continuidad de los trenes
no se basa en el hecho simple de que
alcance a una veintena o un centellar
de viajeros de tránsito que pueden
quedarse en Madrid o puedan se,euir
viaje sin detenerse en la capital. Esu
se hace ahora absolutamente igual.
El horario de los trenes de todas las
líneas está conjugado en forma que
los viajeros que por ejemplo llegan de
Irún, en cualquiera de los expresos de
la mañana, puedan continuar hacia
Andalucía, Extremadura y Levante
sin detenerse en Madrid más que el
tiempo necesario para cambiar de es-
tacien ; eso está ahora realizado. Ade-
más, incluso para conjugar los via-
jeros del rápido de Hendaya con los
de M. Z. A. para Sevilla, hay o había
un servicio especial de autobuses que
los lleva desde la estación de Atocha
a la del Príncipe Pío. Si los hombres
que conmigo han hecho el examen de
este proyecto se hubieran fijado en
esa mezquindad, tendría derecho su
señoría a todos los reproches imagina.
bles ; pero no se trata de que un cen
tenar de viajeros pueda continuar se
virrie ein abandonar el carruaje en
que lo hacen, y que esto haya de deter-
minar la realización de un plan en
que se van a invertir centenar y mas
dio de millones de pesetas.

PRIMERA VENTAJA CON-
SIDERABLE

Si esto fuera, sería desatinado, y
entonces sí que tendría yo que acep-
tar, sin defensa posible, el título de
loco o de memo. No ; el aspecto de le
comunicación ferroviaria, en esa parte
que ha examinado su señoría, no se
traduce en la mayor facilidad para
que un centenar de viajeros pueda
continuar viaje sin tener que trans-
bordar de tren ni cambiar de estación
se trata de la mayor utilización del
material móvil, de impedir que ceo-
teneres de vagones estén horas ente-
ras, desde las primeras de la anañane,
en que llegan los expresos por unas u
otras estaciones, hasta das de la no-
che, totalmente paralizados y obstru-
yendo el tráfico en las estaciones ; se
trata de que el material siga rodando,
3 en vez de tener una utilización de
diez horas al día, -la pueda tener de
dieciocho, de veinte o de veintidós ; se
trata de conjugar el material ferroviario-
no de todas las líneas, haciendo, sf,
de Madrid una estación de tránsito,
no para los viajeros, sino para el ma-
terial, y esta ventaja—si se llega a
esa organización, cosa fácil de hacer-
se traduce, señor Salazar Alonso, en
una economía de duchos millones de
pesetas en el costo del material y en
los gastos de su sostenmiento.

Pero, -aun siendo tan interesante
ese aspecto del problema, en el senti-
do de ahorrar sumas enormes en el
material movil, no es ese el punto de
vista que primordialmente preside este
proyecto ; tendríamos entonces, no en
todos los trenes, sino en una gran
parte de ellos, un aprovechamiento su-
perior de su material, haciéndolo cir-
cular casi constantemente, sin de-
tenciones de doce y de catorce horas
en Madrid, de uno a otro extremo de
la Península ; tendríamos, en orden a
la comarca, respecto de cuyos Intere-
ses tiene un representación tan pre-
ponderante su señoría, un cruce con-
tinuo de trenes de cercanías, en forma
que el material de estos frenes, que
está actualmente parado en la g esta-
ciones de Cercedilla, Segovia, Atocha,
'Príncipe Pío, Guadalajara, Aranjuez
• Alcalá, estuviese circulando, y tre-
nes que fueran de Toledo a Segovia v
de Guadalaja a Aranjuez, determinan-
do un ahorro considerable en el mate-
rial móvil. Pero no es este, repito, el
aspecto preponderante de este plan, el
aspecto preponderante es de orden so-
cial, es la tranformación de Madrid,
el engrandecimiento de Madrid, el pro-
greso de Madrid, que por encima de
todas las críticas tengo la convicción
de que está vinculado, de manera ín-
tima e indestructible, a la realidad de
esta idea.

EL VIAJE Y EL PRECIO
DE LOS ALQUILERES EN

MADRID
Abiertos están ya los concursos para

la electrificación de las líneas de Ma-
drid a -Avila y de Madrid a Segovia, •
electrificación que aconsejan no sólo
las rampas acentuadísimas de esas lí-
neas, sino su insuficiencia actual. Mu-
chos de vosotros habréis podido pre-
senciar, en las jornadas dominicales
de este verano, verdaderamente duro,
todo lo que significa el éxodo de un
contingente enorme de la población de
Madrid que aspira a trasladarse al
campo y que no tiene medios de rea-
lizarlo. Como decía en esa conferencia
a que su señoría se ha referido, el he-
cho de trasladarse a la estación del
Príncipe Pío constituye ya, desde la
mayor parte de los hogares madrile-
ños, por la excentricidad del emplaza.
miento de esa estación, un viaje con
todas sus molestias e incluso con sus
dispendios. Hay que dar facilidad para
viajar. El viaje ya no es una necesi-
dad ; el viaje es un encanto, es un
placer, y todo lo que sea contribuir al
encanto y al placer del viaje es una
obra social, sobre todo en Madrid.
Quienes venimos de otros lugares de
la Península asistimos con tristeza al
hecho de fenómenos económicos ver-
daderamente absurdos e intolerables
que se dan en Madrid, uno de los cua-
les, el más característico, es el coste
de la vivienda por el artificioso valor
del suelo. Yo procedo—lo sabe su se-
ñoría—de una poleación de indice de
vida cara, como Bilbao. Pues bien
en Bilbao, la vivienda, aproximada-
mente, vale el 50 por mo de lo que
cuesta en Madrid. (ZUGAZAGOI-
TIA : Menos.) En España no hay otra
población que pueda compararse a Ma-
drid en el costo brutal de la vivienda
—que cercena de manera terrible el
presupuesto familiar—más que Sevi-
lla, que es la ciudad más cata de Es
paña. Y esto, en una ciudad como Ma-
drid, que tiene todos los ensanches
apetecibles, todas las amplitudes lima
ginables y que, como fondo de un se
cenare° maravilloso, se encuentra c
una sierra cual la de Guadarrama, en
vidia de todas las grandes urbes del
mundo. ¡Qué más quisieran París,
Londres, Nueva York que tener una
sierra soleada, seca, verdadero vergel,
a cuarenta kilómetros de la plaza de
la Concordia, de la City o de la

Quinta Avenida, como la tiene Madrid de
la Puerta del Sol ! Lo que hace el mi-
nistro de Obras públicas y el Gobierno
no al patrocinar un proyecto de esta
naturaleza es acercar la sierra a Ma-
drid, hacerla de Madrid, que Madrid
se adueñe de la Sierra. Esa es la fina-
lidad principal de este proyecto que es-
tamos desenvolvien4o entre isa dudaa •

UN

preámbulo del decreto de la Presiden-
cia de la República de lo del corrien-
te señala orientaciones y plantea
cuestiones previas que necesanamen-
ten os han de servir de antecedentes
que hemos de tener en cuenta para
formular nuestra propuesta, dándole
todo el alcance e importancia que di-
cho problema plantea. No se trata
simplemente de un problema ferrovia-
rio, en el sentido concreto de enlace
de líneas y su electrificación, sino de
una concepción amplia del futuro de
Madrid corno capital de la República,
de la creación de riqueza y de un pro-
blema general de tráfico íntimamente
ligado a la econonna nacional. Punto
esencial también que se plantea en di-
cho preámbulo es el de la extensión y
expansión de Madrid, aprisionado por
el mal emplazamiento de las estacio-
nes ferroviarias terminales y encare-
cida su vida por una viciosa ordena-
ción de su tráfico. No puede esta Co-
misión dejar de recoger esos aspectos
en toda su magnitud, interpretando
deseos del Gobierno, reflejados en la
constitución de esta Junta, en la que
algunos elementos colocan en primer
plano la resolución del problema de
extensión de Madrid, ordenación de
la ciudad y creación de sus fuentes de
riqueza. La visión que hasta el pre-
sente se ha tenido del problema de
extensión de Madrid ha estado redu-
cida a la formación de planos y pro-
yectos de una mal llamada urbaniza-
ción, dando de lado la serie de cues-
tiones previas que es necesario plan-
tear, que sin ellas no se dará un solo
paso Y no conseguiremos salir de los
estrechos límites en que siempre nos
hemos movido. El momento es decisi-
vo. El decreto de la Presidencia de la
República puede ser el punto de par-
tida, el arranque de una nueva etapa.
Los problemas sometidos a nuestro
estudio, una vez definidos, pueden ser
base para los futuros estudios de ex-
tensión y simultáneamente plantear
esa serie de cuestiones previas (ley de
Urbanismo, política del suelo, orde-
nanzas de volumen yede uso, etc.), co-
rno preceptos necesarios para una or-
denación de la ciudad en todos sus
aspectos, uno de los cuales, quizá el
primordial, es el de enlace de ferroca-
rriles afluentes a Madrid, de emplaza-
mientos de estaciones, de electrifica-
ción de ferrocarriles y de aproxima-
alón a la sierra y capitales de cerca-
oías que por su interés artístico, hi-
giénico y de turismo han de ser com-
plemento para la formación de la gran
ciudad.»

LO QUE VA GASTADO Y
LO QUE DEBERA GAS-

TARSE
Ha exigido su señoría, con razón,

que se diga al Parlamento, y a tra-
vés de él al país, lo que va gastado
en los enlaces ferroviarios y lo que
aún se va a gastar. No tengo incon-
veniente en dar a la publicidad esas
cifas, que están aq .uí perfectamente,.
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de su utilidad por latirte de su señoría,
por encima de todas aquellas otras
'ventajas incuestionables que quedan
apuntadas en orden a la conjugación
ilel gran tráfico ferroviario nacional.

ENTUSIASMO TEMPERA-
MENTAL Y VACILACIO-
NES DE RAZON AJENA

e Me he excedido en mi devoción
por esta obra? Me miro por dentro,
teácir Salazar Alonso, y no encuen-
tre tales excesos. Que punga entusias-
bao en la realización de una obra es
aniy propio de mi temperamento y
he entusiasmo generalmente va ti/es-
tilo de modo común y corriente a
Idas aquellas obras en que pongo rtsi
MIMO, porque para algo estay en este
Ministerio, creyendo asa ejercer en to-
da su amplitud sagrada una funcion
que estimaria mezquina, nula e idio-
ta si me limitara simplemente a un
papeleo estúpido de firma de

expedientes de personal. Ahora bien, no
niego que me atribulen cargos como
las de S. S., no los de orden legal, que
no me importan—perdone S. S. el
desenfado con que le contesto—; que
no me importan. Pero, señores dipu-
tados, Sl un ministro de Obras publ

icas, Sin ningún vínculo localista con
Madrid, acomete este esfuerzo, esta
obra magna, y a la cual cree, con re-
cieduentare de sinceridad, que está ade.
osito el porvenir de Madrid, ¿cuáles
llo serán mis vacilaciones, mis dudas
a yo me encuentro con una persona-
lidad ten destacada como el seflot
Salazar Alonso, concejal de Madrid y
presidente de la Diputación

madrileña, que se levantaensu escaño
parlamentario a debilitar la accióndel

ministro, en tina obra en favor de
Madrid? He ah( mis dudas, he ahí
Mis vacilaciones. ¡Son estas cosas
producto de una pasion política?
Quiero crer que no. quiero creer que
su señoria, bajo la presion de una
Información deformada de tina in
oinflación tendenciosa, que S. S, no
ha tenido tiempn de cribar, no ha me-
dido en toda eu magnitud e intensi-
dad esta obra que el ministro de

Obras públicas realizá con plena cons-
ciencia de lo que está haciendo, con
un plan previamente meditado, talio
el asesoramiento de personalidades
técnicas de gran relieve, entre las cua-
les se encuentra, con preferencia en
el orden de mis afectos y de mis res..
petos, una de las personalidades más
salientes de la minoría radical. No
siendo ninguna vacilación en cuente
a la concepción de esta obra, en cuan.
to * en magnitud, en cuanto a su uta
edad; pero a desolación gana un po-
'o mi ánimo cuando un hombre de
irepresentaciones tan heterogéneas, y
en este caso tan características como
las de S. S., se levanta, en un acto
de crítica a debilitar la accien excesi-
vamente impulsiva, a juicio de su

señoria, del ministro de Obras públicas.
Tenía y tengo la esperanza de ver
destruida en el ánimo de S. S. la du-
da que apuntaba en sus reflexiones,
corno "leit motiv" de todai las consi-
deraciones que ha expuesto; me sien-
to creyendo haberle minado, si no
destruido, creyendo haberle reducido
a proporciones más pequeñas, insigni-
ficantes. Mas si me siguiera encon-
trando en la realización de este pro-
yecto, en la cual pongo todos los ím-
petus de mi alma, con la opinión con-
traria del diputado por Badajoz señor
Salazar Alonso, concejal del Ayunta-
miento de Madrid y presidente de la
Diputación de Madrid, me consolaría
en contraposición a esa hostilidad de
S. S. con aquellas pruebas documen-
tales de asentimiento de entidades de
Madrid, que he leído al comienzo de
mi disertación. Nada más por ahora.
l(Muy bien. Aplausos en la mayoría.)
Rectificación del señor Salazar.

Rectifica el señor SALAZAR ALON-
SO, que dice no abandona su cami-
no aunque he pretenda ponerle enfren-
te de los madrileños. En uso de un
perfecto derecho se dispone a exami-
nar un proyecto que, a su juicio, no
iiiebía realizarse en este momento.

Está muy bien eso de remediar el
paro obrero ; pero hay otras obras de
más utilidad que posean haberse pre-
ferido. El no combate a los técnicos
ni te atreve a examinar los informes
de éstos.

Lee una comunicación en que se

1
 dice que hay algunos detalles que es

preciso rectificar.
El camarada PRIETO: Corno en

casi todos los proyectos.
El señor SALAZAR : Recoja la Cá-

mara esta grave afirmación. (Risas y
rumores.)

El se limita a enjuiciar la actuación
administrativa y política del ministro,
que no ha cumplido todos los trámi-
tes administrativos. De ahí la infrac-
ción de las leyes de Contabilidad y de
Presupuestos,

Censura el criterio de Prieto de que
cuando las obras son útiles y hay cri-
sis de trabajo deben anteponerse a las
leyes si las leyes las dificultan.

Insiste en que se han creado Co
mites¬ de enlaces a espaldas de la ley , y
como ve una transgresión, la denun-
ciará ante el Tribunal de Garantías.

Proclama la hohrade2 de Prieto, pe-
to cree que en politica no basta la
austeridad. Concluye diciendo que él
ama a Madrid, pero no lo puede sa-
crificar al Interés general. (Aplausos
en los radicales.)

(Rectifica nuestro camarada Prie-
to; rectificación que publicaremos ma-
ñana.)

Se suspende la interpelación por lo
avanzado de la hora, y se levanta la
sesión a las diez menos euarto.

ibroir el Comité ejecutivo del partido de
Accion republicana.

Para lh familia del obrero libre del
puerto, Félix Robledo, muerto a tiros
la semana anterior, han enviado soo
pesetas los consignatarios de buques;
roo, los asentadores del mercado de
la Encarnación, y so, un particular
(Febus.)

do almacen de jamones Casa Quirós,
sucesor de Carranque, Toledo, So
(Fuentecilla).—Concurso de belleza
infantil, adjudicándose artístic os re-
galos a los premiados. Los riñes ten.
drán que ser del dist -izo, y no prear
de ocho años do edad.

Noche.—A las 10,30 : Grandioso
festival madrileño en el local de la
kermesse, dedicado a las modistas y
a los estudiantes, a beneficio de los
pobres del distrito, con el siguiente
programa : Gran baile, durante el
cual se celebrará la elección de la Se-
ñorita Risler. A la señoritas, agraciada
se le adjudicará una artística copa
de plata e infinidad de regalos dona-
doe por la perfumería de la Casa
Risler. Concurso de pantorrillas, con va-
liosos premios. *leidas las eeeoritas
asistentes a este grandioso festival
serán obsequiadas con objeeot de per-
fumería de la Casa Risler. Actuará de
«speaker» el popular «Ciriaco».

A lete once: Cine y atracciones en
los jardines de Jerte.

Ate	
El submarino C-1 regre-
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LOS GRUPOS SINDICALES SO-
CIALISTAS

El de Artes Blancas-71,a Sección
Francés, de este Grupo se reunirá para
un  aSunto de extraordinario ihterés y
urgencia hoy, a las cinco de la tarde,
en la Secretaría 19 de la Casa del Pue-
blo.

El de Agua, Gas y
Etectricidadpone en conocimiento de todos les
afiliados que el compañero tesorero
se hallará en el café de la Casa del
Pueblo los días; 17, 18 y 19, de ocho
y media a diez de la noche, para efec-
tum- el coaro de cupones del presente
mes.

El de Encuadonadores.—En larE-
unión celebrada por este Grupo se dis-
emia ampliamente el proyecto de es-
tatutos de la Unión de Grupos Sinda.
cales Socialistas, aprobándose con lie
gerat modificaciones.

El de Vestido y Tocado.—Para con-
memorar el primer aniversario de la
fundación de este Grupo se ha organi-
zado una excursión a Guadalajara,
que se verificara el día 2o del corrien-
te, siendo la solide, a las seis y media
de la mañana, de la Casa del Pueblo.

Se advierte a los camaradas que las
listas de inscripción se cerrarán hoy,
a las doce de la noche, rogándoles se
apresuren a inscribirse lo antes posi.
ble, pues las plazas son limitadas.

En dicha ciudad se ha organizado
un acto sindical, en el que tomarán
parte los camaradas Gracia Chaplet,
Paca Vega, Carlos Rubiera y Carlos
Hernández.

CONVOCATORIAS
Sindicato Metalúrgioo de Madrid
«El Baluarte» (Sección de Broncis-
tas y Efectos militares).—Hoy jueves
celebrará ceta Sección una junta ex-
traordinaria en el local del Circulo So-
cialista del Oeste, Solares, 2, a las
siete de la tarde, para verificar la elec-
ción de su representante para el Co-
mité del Sindicato.

Asociación General de Actores da
España.—Celebrará junta general ex-
traordinaria la noche de hoy (dos de
la madrugada del viernes z8) en pri-
mera convocatoria, y a las dos y me-
dia en segunda, para discutir y apro-
bar las bases de trabajo por las que
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Círculo Socialista del Puente
de Toledo.

Se cOnVoca a los afiliados a junta
general ordiharia, que se celebrará los
días 18 y 19 del corriente, a las nue-
ve y media de la noche.

Como se han de tratar asuntos de
verdadera importancia, se ruega la
asistencia de todos los camaradas afi-
liados.

se hen de regir los actores durante las
temporadas 1933-34, en el domicilio
social, Carretas, 4 , primero. Per ser
de vital importancia para la profe-
sión la aprobación de las bases de
trabajo, se encarece a todos los aso-
ciados la más puntual asistencia.

Asociación del Arte de Imprimir.—
Esta Asociación celebrará junta gene-
ral extraordinaria mañana viernes, a
las siete de la tarde, en el salón tea-
tro de la Casa del Pueblo, para discu-
tir el siguiente orden del dm: Gestio-
nes realizadas ante los Poderes públi-
cos por la Comisión de paro nombra-
da por la junta general; ia Junta di-
rectiva somete a la aprobacion de la
asamblea la siguiente propuesta: A
partir del día 21 del corriente se pro
rroga por dos semanas el subsidio de
paro por la Sección para aquellos
compañeros que lo hayan agotado.-

Acomodadores ySimilares
es--Cele-brará junta general ordinaria (conti-
nuecten de la anterior) el sábado tg
de loe corrientes, a la una y media de
la madrugada (amanecer del dornin-
og 20) en el salen grande de la Casa
del Pueblo, para seguir discutiendo el
orden del día que quedó pendiente de
discusion en la junta anterior.

Obreras y Obreros en Calzado.—
Para discutir el contrato de trabajo
de la Sección de Reforma se reunirá
en junta general extraordinaria ho y , a
las nueve y media de la noche, en Au-
gusto Figueroa, 29, Asistirán socios y
no socios.

Sociedad de Obreros del Transporte
Mecánico.—Se ruega a los conducto-
res que prestaron servicios en el Ayun-
tamiento de Madrid como interinos
pasen por la Secretaria 26 para firmar
un documento de interés.
PARA HOY EN LA CASA DEL
PuEBLO

En el salón teatro, a las cinco de
la tarde, Pan Candeal.

En el salen grande, a las once de
la mañana, deusura del Congreso de
Agua Gas y Electricidad; a las seis
y mecha de la tarde, Tintoreros y Qui-
tamanchas; a las diez y media de la
noche, Transporte Mecánico.

En el salón terraza, Congreso de la
Federación de Obreros en Madera.

Se consumió el turno de pregun-
tas y proposiciones, eligiéndose des-
pués los cargos siguientes: Vice-
presidente, Pascual Sáez; secretaria,
Carmen Ruiz; tesorero, José Sánchez;
vocales: Librada Sáez y Agapito Po-
zas. Para presidente y secretario de
Mesa de discusión fueron elegidos los
camaradas Ignacio Peñalba y Tomás
Sáez, respectivamente. También se
designó bibliotecarios a los camaradas
Libertad Gómez y Fernatido Peñalba.

A continuación se die lectura a una
carta enviada por el compañero Ale-
jandro Durán al Comité de la Aso-
ciación de Ex Alumnos y Amigos Lai-
cos, y, tramitada por éste, a la Ju-
ventud, para su conocimiento, por los
términos en que iba redactada. Des-
pués sie intervenir varios compañeros
en un amplio debate, se acordó ver
con disgusto la actuación del citado
camarada por las frases empleadas
en dicha carta.

Circulo Socialista del Sur.
Por la presente se convoca a todos

Cuantos compañeros tengan solicita-
do el ingreso de sus hijos en las nue-
vas escuelas de este Círculo. Por ser
la segunda convocatoria, todos aque-
llos que no acudan se entenderá que
renuncian a la solicitud que han di-
rigido a este Comité.

L a reunión tendrá efecto hoy
jueves, a las nueve de la noche, en
esta Secretaria, Valencia, s.

A los Circulos Socialistas de
barriada.

Existiendo en la Casa del Pueblo
varias decoraciones de teatro sobran-
tes se invita a los Círculos Socialistas
V Grupos de cultura socialista o afec-
tos a la Unión General de Trabajado-
res, a que pacen por el escenario del
teatro de la Casa del Pueblo, de diez
a doce de la mañana, durante esta se-
mana pera donarles dichas decoracio-
nes.

La vista de un proceso

Los asesinos del
presidente Inukai habían
proyectado eliminar al cón-

sul yanqui en TokioCirculo Socialista del Norte.
Se participa a los afiliados y a las

Sociedades que, a partir de la fecha
de hoy, toda la correspondencia debe
dirigirse a la calle de Malasaña, 33
duplicado. En- dicho domicilio pueden
disponer de un local para reuniones,
espacioso. El teléfono de este Círculo
es el 35980.

Es de gran interés que, habiéndose
abierto la matrícula para las escuelas
de este entidad (con locales amplios
e higiénicos), se notifique que el in-
greso para los hijos de lodos los
trabajadores que pertenezcan a la
Unión General de Trabajadores y Aso-
ciaciones socialistas es por riguroso
turno de antigüedad, al hacer la pe-
tición de ingreso, por lo que se ruega
acudan antes de la apertura de curso.

Círculo Socialista de Cuatro
Caminos.

Nos hallamos ante la fecha anual
en que exponemos a vuestra conside-
ración el resumen de actividades que
han llevado a cabo nuestros alumnos
durante el curso escolar de 1932-33.

Con este motivo — cierre de curso
y exposición de labores y trabajos —
celebraremos un acto el próximo do-
mingo, día 20, a las diez y media de
la mañana, para el que contamos con
entusiastas colaboraciones.

Juventdd Socialista do Cha-
martín de la Rosa.

Ésta organización se ha reunido en
Junta general ordinaria (continuación
de la anterior), en su domicilio social.

TOKIO, i6.--Darante las sesiones
de la vista que se viene celebrando
contra diez oficiales de Marina, acusa,.
dos de intervenir en el complot para
el asesinato del presidente del

Consejo, señor Inukai, el suboficial lo ha
declarado que los conspiradores ha.
Man encargado el suboficial Ota de
realizar el asesinato del embajador de
los Estados Unidos en Japón, mister
Grew, así como que también tenían el

osito de matar al consul general
de Estados Unidos, mister
Garrols, tia eniser.a noche del atentado
contra el presidente Inukai.--(United
Press.)

sa de su viaje de expe-
riencias por el Medite-

rráneo
CARTAGENA, 16.—Esta mañana

regresa el subarriarino «C-1» de hacer
experiencias. Ha permanecido treinta
días navegando incomunicado con
tierra y con los buques, y solamente
le ha aprovisionado dos veces d ca-
ñonero «Laya».

La experiencia ha resultado bri-
llantísima. El almirante jefe de la ba-
se naval felicitó al comandante del
submarino, capitán de corbeta Suan-
ces, y a toda la dotación, que se en-
cuentra en perfecto estado.
illiiiii1111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111

La próxima Conferencia
internacional de Prensa
que se celebrará en

Madrid
SAN SEBASTIAN, 16. — Ha llega-

do el señor Pla, representante de Es-
pana en la Sección de Información
de la Sociedad de Naciones. Su viaje
está relacionado con la Conferencia
internacional de Prensa que te cele-
brará en Madrid en noviembre pró-
ximo y a la que asistirán loa direc-
tores de las Oficinas de prensa de
los ministerios de Relaciones exterio,
res de todos los países, los represen.
tantee de las Agencias telegráficas
más importantes del mundo, los co-
laboradores diplomáticos de los parió-
dicos de más significación de los di-
versos países y los representantes de
las grandes Agencias de prensa, en-
tre ellas la Internacional de París.

Es posible que de esta conferencia
surja la Federación Internacional de
Asociaciones, ya constituidas en diver-
sos países, así como las de sectores
de periódicos y Empresas periodisti-
Cas.

Asistirán a la Conferencia, que due
rará una semana, más de cien repre-
sentaciones. Es la segunda que tiene
efecto, pues la primera se celebró en
Copenhague el año 32, y fué en esta
primera reunión donde Isabel de Pa
lencia propuso que esta nueva re-
unión tuviera efecto en Madrid, pro.
posición que fué aceptada.—(Febus)
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RADIO
Programas para hoy.

UNION RADIO. (EAJ 7. 424,3
metros.) De 8 a g: Diario hablado
«La Palabra».

De 11,45 a 12,15: Nota de sinto-
nía. Calendario astronómico. Santo-
ral. Recetas culinarias, por don Gon-
zalo Avello. Campanadas de Gober-
nación. «La Palabra», diario hablado.
Resumen de noticias. Disposiciones
oficiales. Oposiciones y concursos.
Gacetillas. Bolsa de trabajo. Progra-
mas del día. Sefiales horarias. Fin de
la emisión.

De 14 a san Campanadas de Go-
bernación. Señales horarias. Boletín
meteorológico. Cartelera. «Fausto»
(preludio), Gounod; «Humoreske»,
Dvorak; «El asombro de Damasco»
(serenata de las paimiras), Abati,
Paso y Luna; «Ardiente Chicago»
(fox), Brown y Hénderson; «El mur-
ciélago» (vals tú y tú), de Strauss;
«Nanita nana» (canción), Hermanos
Alvarez Quintero y Serrano; «La ale-
gría de la huerta» (jota), Chueca;
«Pavana para una infanta difunta»,
Ravel; «Molinos de viento» (fanta-
sía), Luna; «Vals capricho», Rubins.
tejo ; «Marcha Schubert.
«La Palabra», diario hablado: Noti-
cias de todo el mundo, recibidas has-
ta las 15,4o. Fin de la emisión.

De ly a 2o,3o: Campanadas de Go-
bernación. Cotizaciones d e Bolsa.
jueves infantiles de Unión Radio (se-
sión dedicada a los pequeños radio-
oyentes). «Las fábulas más famosas»,
recitados, por Luis Medina. Cuentos
de Lucero, por el grupo infantil «Ami-
guitos de Unión Radio», bajo la di-
rección de Carlos del Pozo: «Capero-
cita roja». Gran sorteo de juguetes a
los niños radioyentes. eLis Palabra»,
diario hablado: Noticias de todo el
mundo, recibidas hasta las ous. Fin
de la emisión.

De 22 a 0,30: Campanadas de Go-
bernación. Señales horarias. «La Pa-
labree», diario hablado: Noticias de
todo el mundo. recibidas: hasta las 22.
Recital de canto, por María Valverde
(contralto). Trensinisión del concier-
to que ejecutará en el paseo de Ro-
sales la Banda municipal de Madrid,
dirigida por el maestro Villa. «La Pa-
labra», diario hablado: Resumen de
noticias de todo el mundo (última ho-
ra; noticias recibidas hasta las 24).
Campanadas de Gobernación. Cierre
de la estación.

En Sevilla los comunis-
tas pretenden declarar

la huelga general

Se declara la existencia
del "carbunco bacteri-

dian% en Mérida
111111111111111111111111111111111111111111119111111111111111111111111111 SEVILLA, 16. — Los periodistas

preguntaron al gobernador sobre la
proyectada huelgo general, y contesta
que no creía en ella; que, desde
luego, estaba prevenio para cualquier
contingencia, por muy improbable que
ésta fuese. Afirmó que no se alterará
el orden público, que la población es-
tará abastecida de todos los articulos
necesarios y que los servicios públicos
estarán en absoluto garantidos.

Según informes gubernativos, hoy
han bajado al muelle 582 obreros, que
han trabajado en la carga y descarga
de siete buques y dos veleros, Inclui-
das en esta cifra las cuadrillas que
trabajan sobre los muelles y las que
han sido facilitadas a una Empresa
industial.

A/regó el gobernador que hoy se
hablan presentado eh el muelle unos
200 obreros de la Unión Local de Sin-
dicatos, de los cuales, y por haber ex-
ceso de personal sólo han podido ser
admitidos unos too. De éstos zoo ad-
mitidos, hay más de so que son esti-
vadores.

También dijo el gobernador que
han trabajado 40 cerreros, de ellos so
6 12 de la Unión Local de Sindicatos,
y que para mañana se espera que tra-
bajen más.

Visitó el gobernador para ofrecerse

MERIDA, ¡6. — Una circular que
publica el «Boletín Oficial» declara la
existencia del carbunco bacteridian en
el término municipal de Mérida, y re-
comienda a las autoridades y a los
funcionarios obliguen al cumplimien-
to exacto de las disposiciones sanita-
rias. Declara Infecto el sitio Ilan-nado
«Palomares» y soo metros alrededor.

Las medidas sanitarias adoptadas
para el aislamiento de animales enfer-
mos y personas atacadas consisten
en custodia, desinfección, esteriliza-
ción y destrucción de los cadáveres,
prohibiendo abrevar en los sitios pú-
blicos y pastar las reses atacadas en
las vías pecuarias.--(Febus.)

Un niño atropellado por
un automóvil en la De-

hesa de la Villa

El Comité Español de la
Liga de los Derechos

del Hombre
'Ayer tarde a última hora subían pOr

la carretera de la Dehesa de la Villa
varios muchachos que habían pasado
la tarde en el río Manzanares. Los
chicos se subieron a la trasera de un
automóvil, y el chófer, al advertirlo,
paró el vehículo y se apeó para rega-
fiar a los muchachos, quienes echaron
a correr; pero uno de dios, de diez
años de edad, llamado Ricardo Reven-
tún, domiciliado en la calle de Asun-
cion CastelL, número 17, lo hizo
el dado en que bajaba el automóvil
de la matrícula de Madrid número
39.332, cuyo conductor no pudo evi-
tar el atropello del muchacho, que fué
llevado al Equipo Quirurgico del

CeNtro, .donde le aparecieron heridas de
pronóstico gravísimo.

El conductor del automóvil, Julio
de la Puerta, quedó a la disposición
del Juzgado de guardia.

La Liga de los Derechos del Hom-
bre, en cumplimiento del mandato que
le fué confiado por el Comité de Gi-
nebra do ayuda a los intelectuales
emigrados, ha constituido el Comité
de enlace español, encargado de coor-
dinar los esfuerzos de los distintos Co-
mités que ya existen o puedan for-
marse en España, en la forma si-
guiente:

Presidente de honor, don Diego
Martínez Barrios ; presidente efecti-
vo, don Mariano Larrañaga ; vicepre-
sidente, don José Manteca ; secreta-
rio, don Alberto Lumbreras ; vocales
don Carlos Malagarriga, presidente
de la Liga Española de los Derechos
del Hombre ; don José Prats, secre-
tario del Ateneo, y M. Mirko

Tvrtkovitch, delegado de Ginebra.

DEPORTES
FUTBOL

Ante el oampeonato Castilla-Sur.
Los equipos que tomarán parte ere.

tete torneo mancomunado se están
preparando activamente, pues los prie'
meros partidos se juegan al día 3 de
septiembre.

El Madrid reunirá a todos sus ju-
gadores—que serán los mismos de la
temporada anterior, a excepción do>
Leoncite, que ha sido declarado en':
rebeldía por la Federación Castella-
na—el día 24, y el día 27 jugará use
encuentro amistoso en Alicante, con-
tra el Hércules.

El Valladolid ha reforzado sus filas
con dos elementos de Clubs de Mae
drid: Moriones y García Vaso, que
en la temporada anterior jugaron con
el Nacional y el Castilla.
La excursión de los obreros deportis-
tas españoles por Rusia.

El Comité de la Federación
Nacional Española de Clubs Obreros nos
comunica que los jugadores que for-
osarán la selección obrera que jugará
diversos partidos en Rusia saldrán
de Cartagena el dist a3 en el vapor
«Firjanin».

Dicho día deberán encontrarse los
jugadores en Cartagena para reunirse
con los directivos que les acompañan.

Irán jugadores de Galicia, Asturias,
Barcelona, Sevilla y Valencia.

De Madrid no irá ninguno, porque
no se dispone de fondos para el des-
plazamiento a Cartagena, según se
nos dice.

Y nos preguntamos nosotros: ¿Pe-
ro es que no llevan el viaje pagado
por los equipos rusos que los hayan
contratado todos los jugadores que se
desplazan de España?

EXCURSIONISMO
Grupo Alpino de Salud y Cultura.
Organizados por este Grupo se ce-

lebrarán el próximo domingo, día 20,
los campeonatos de marcha por mon-
taña, masculinos y femeninos.

El recorrido a efectuar por las se-
ñoritas será el siguiente: Salida de la
Pradera de los Corralillos, a seguir
por la Calzada Romana, Puerto de
la Fonfría, Calva del Cerro del Vien-
to, donde estará situado el control de
viraje ; el regreso se efectuará por el
mismo camino hasta el punto de par-
tida.

El recorrido de la de hombres será
corno a continuación se inserta : Sali-
da de la Pradera de los Corralillos
a seguir por Calzada Romana,

Puerto de la Fonfría, Collado Ventoso
(segundo pico), Collado Ventoso, e
descender por Cañada Lóbrega al
punto de partida.

Tanto una como otra estarán dota-
das de infinidad de premios, por Id
que no dudamos que el éxito del Gru
po organizador ha de ser completo.

Las inscripciones, al precio de una
peseta los socios de Salud y Cultura
y gratuita para los del Grupo Alpino,
pueden hacerse todas las noches en
el puesto de periódicos de la Casa
del Pueblo.
Grupo Deportivo do Trabajadores del

Comercio.
El proximo domingo, día 20, cele-

brará este Grupo una excursión a La
Pedriza de Manzanares de la Sierra«

Para Informes, todos los días, de
ocho y media a nueve y media de la
noche, en nuestro domicilio, Góngora.
ra, 2.

,Carteles I
Funciones para hoy
AVENIDA.— (1,5o tarde y noche.)

A las 6,45 y 10,45, Ha salido un
ladrón. El viernes, iLa última com-
pañía.

PROGRESO.— (t tarde y noche.)
A las 6,45 y 10,45, El doctor Fran-
Isenstein. El viernes, La voluntad
del muerto.

CINEMA CHAMBER'. — (Nuevo
equipo sonoro.) 6,45 y toats, Astu-
cia de mujer, Nos divorciamos.

PLAYA DE MADRID (carretera de
El Pardo). — Deportes, embarcacio-
nes, restaurante popular, restauran-
te de lujo. Servicio de autobuses.

Pascual Tomás, en As-
turias Un mendigo muerto

OVIEDO, 16.—Ha salido para Ma-
drid, despités de tomar parte en varios
actos, Pascual Tomás de la Ejecutiva
del Partido. Los pueblos recorridos
par nuestro camarada son Ablaña,
Avilés, Arneo, Truhia y Oviedo. En
todos los actos reinó un gran cato-
siasmo.—(Diana.)

Gandhi cesa de nuevo

Ayer por la mañana fué hallado en
una cueva, detrás del Matadero

Municipal de Vallecas, eadáverdeun
hombre.

El Juzgado intervino y averiguó que
se trataba de un individuo apenado
Emilio Rico Bejarano, alias «el Bu-
rrero», de sesenta y seis años, natural
de Candelario (Salamanca), que se de-
dicaba a la Mendicidad.

El medico forense dictazzeinó que la
muerte de Rico había sido producida
probablemente por congestión cerebral.

	nadeállre•11111011mey

en el ayuno
POONA (India), 16.—El mahatma

Ghandi, que, Como le sabe, se encuen-
tra en la cárcel como resultado de su
campaña de desobediencia civil, ha
comenzado el ayuno haeta su muerte.
A mediodía de hoy ha recibido la res-
puesta del Gobierno autorizándole a
que desde la cárcel dirija una campa-
ña en favor de los parias. Entonces
Ghandi, bajo algunas condiciones, ha
cesado en el ayuno.--(United Press.)
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Vida municipal
Los accesos a la nueva plaza de toros

Se ha reunido la Comisión de En-
sanche, asistiendo Muiño y Cantos
y el vocal propietario señor Sánchez
Pacheco.

Entre otros, fueron aprobados unos
dictámenes para la instalación de ace-
ras de cemento continuo en la calle
de Serrano; pavimentar con material
usado la calle de Trernps, la de Anto-
nio Toledano; e instalar fuentes y
alumbrado en varias calles del barrio
del Carmen.

También tuvo noticia la Comisión
del acta notarial del resultado del
concurso para la construcción de los
accesos a la nueva plaza de toros.
Se han presentado dos casas. Una, la
Compañía de pavimentos asfálticos,
v otra, la de Puricelli. La primera
hace una baja del 5 por ioo en el
precio de las_ obras, lo que equivale a
82.400 pesetas menos que las presu-
puestas. Pero en cambio, Puricelli
ofrece encargarse de la conservación
de las obras durante tres años, y ter-
minarlas. en un plazo de seis meses.

El Ayuntamiento, en su sesión del
'viernes, se decidirá por una u otra.

La Comisión de Acopios.
Con asistencia de los camaradas

Muiño y Henche y los señores Arauz
y Marcos se ha reunido la Comisión
de Acopios.

Se encargó a Henche y a Arauz
que estudien la dotación nue han de
tener las jefaturas de Intervención y
Administración de Acopios; la orga-
nización de la Oficina de adquisicio-
nes, y la reorganización del personal
de Talleres.

Se acordó pagar la siemiente cuen-
ta de relaciones de facturas corres-
pondientes a suministros efectuados
por diversos proveedores, y que se se-
ñalan epn los números 428 al 436, im-
portantes, respectivamente, 65-044,57
pesetas, 5.378,18, 474,28, 9,72,
1.320, 31, 3.623,78, 1.529,3 4 y io.2oo,51
pesetas, cuyas facturas deberán ser
sometidas a la aprobación del exce-
lentísimo Ayuntamiento, siendo cargo
sus cuantías a loe créditos consigna-
dos en los conceptos 153, 227, 175,
329, 185, 235, 197, 186 y 186 del
vigente presupuesto.

La verbena de la Paloma.
Programa de festejos:
Día 17.—Tarde.—A las cinco: Re-

parto de meriendas a los niños del
distrito en los jardines de la calle de
Jerte, con la cooperación desinseicsa-
da de los parodistas excéntricos
«Xuansay» y «Sexyón», que harán las
delicias de los niños. El jamón para
la merienda es obsequio del toaedita-

En una inundación pere-
cen más de veinte per-

sonasCambio de domicilio
KINGSTON (Jamaica), i6.—Se es-

tima que, por lo menos, 20 personas
han muerto en la inundación ocurrida,
la mayor desde hace sesenta y tres
años. Al diluvio siguió un temporal de
vientos huracanados que han destrui-
do más de 2oo casas. Hay muchas per-
sonas que carecen de alberg u e.—( Un a
ted Press.)

La Sociedad de Decoradores en Es-
cayola nos comunica que ha traslada-
do su domicilio social a la calle de
Malasaña, número 33 duplicado, en el
nuevo local del Círculo Socialista del
Norté, al que también se han trasla-
dado el resto de las Sociedades que
antes tenían su residencia en Jeróni-
mo de la Quintana, 2,

Los Amigos del Grupo
"Amador de los Ríos"
La Comisión encargada de redactar

el reglamento por el que ha de regir-
se la Agrupación «Amigos de la Es-
cuela» del Grupo escolar Amador de
los Ríos convoca para hoy jueves, de
ocho a nueve de la noche, a todos los
padres y encargados de los alumnos
de ambos sexos matriculados en el
mismo, así corno a los simpatizantes
en cooperar con el profesorado a la
acción educativa de la infancia, para
que se pasen por este Grupo a reco-
ger un ejemplar del proyecto del re-
glamento a fin de que lo estudien y
modifiquen si estiman conveniente al-
guno de los artículos.
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En la asamblea de ayer fueron dis-
cutidas varias propuestas de interés

AGRUPACIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

En Barcelona se reanuda el trabajo
en la industria de la Construcción

INFORMACIÓN DE PROVINCIAS

En el salón teatro de la Casa del
Pueblo celebró ayer noche la Agrupa-
ción Socialista Madrileña asamblea
general • ordinaria, continuación de las
anteriores, para continuar la discu-
sión del orden del día pendiente en el
punto de preguntas y proposiciones
del Comité y de los afiliados.

,Dase lectura previamente por el
compañero secretario de una carta del
vocal compañero Albar, justificándose
par no haber tomado todavía posesión
de su cargo.

La asamblea acepta sus explicacio-
nes, y a pesar de haber faltado a las
reuniones reglamentarias, acuerda
que pase a formar parte del Comité.

El compañero Trifón Gómez da
cuenta a la asamblea, ya en el turno
de propuestas del Comité, de una de
ellas, que, recogiendo acuerdos ,de
asambleas anteriores, fija una retri-
bución al compañero Alvarez Herrero
de 350 pesetas mensuales como míni-
mo, mientras ocupe cargos represen-
tativos de la Agrupación y no tenga
Otro medio de vida.

La asamblea faculta al Comité para
que aumente la asignación a soo pe-
setas si lo juzga necesario. Este suel-
do será percibido por el camarada He-
rrero a partir de este mes.

4 continuación varios afiliados con-
sumen el turno reglamentario de pre-
guntas, tomándose algunas de ellas
en consideración por el Comité y con-
tentándose oportunamente otras.

A continuación el camarada Virgi-
lio Llanos defiende una proposición
en el sentido de que se prohiba a los
afiliados a la Agrupación hablar en
actos públicos contra el criterio de la
mayoría del Partido. Alude a los dis-
cursos de Besteiro, declarando que no
ha debido llevar las discrepancias a la
tribuna, así como a un artículo de
Edmundo Domínguez, en que se cen-
suraba la gestión de nuestra minoría
municipal. A su juicio, eso significa
una indisciplina, que no debe repe-
tirse.

Torres Fraguas consume un turno
en contra de la proposición, opinando
que deben tolerarse todas las discre-
pancias. Recuerda que él también dis-
crepó de algunos compañeros; por
ejemplo, de Besteiro mismo, cuando
éste era partidario de ir a la Asam-
blea nacional. Cree que lo que se pre-
tende es censurar la actitud de algún
compañero, y que aun no coincidiendo

, Ayer yor la mañana se produjo en
la barriada de Cuatro Caminos un
aparatoso suceso que causó extraor-
dinaria alarma.

A las once de la mañana tupo noti-
cia de lo ocurrido la Delegación de
Policía de Cuatro Caminos, y el jete,
don Luis Vilanova, y el inspector 3e
guardia don Domingo Peñaranda, dis-
pusieron que saliera hacia dicho lugar
el auto de servicio con los agentes
señores Camacho y Suárez y el tenien-
te de asalto, jefe de las fuerzas de
aquella demarcación, dan Gerardo Es-
paña, al mando de un grupo de guar-
dias.

Antecedentes.
Fué protagonista del suceso el

guardia civil del 27° Tercio, pertene-
ciente al segundo escuadrón, Ramón
Martínez García, de treinta y siete
años, que vivía desde hace algún tiem-
po, con su  esposa, Josefa Sánchez, en
la casa número i i de la calle de Vi-
llamil.

El guardia Ramón vino hará unos
dos años destinado a Madrid. Poto
después de su incorporación a las
fuerzas de esta capital, los compañe-
ros del guardia observaron en éste
síntomas de exaltación, cada vez más
frecuentes e intensos.

El año pasado el guardia estuvo su-
jeto a expediente por haber intentado
disparar una pistola contra el médi-
co de las fuerzas del cuartel de la
calle de Guzmán el Bueno. Otros
guardias que se hallaban presentes
impidieron que realizara sus propósi-
tos, con los que pretendía demostrar,
serain dijo, «que los guardias de ca-
ballería eran los más valientes». Co-
mo resultado de las diligencias que se
practicaron por entonces, Ramón fué
sometido a observación en el Hospi-
tal Militar de Carabanchel, por pre-
sentar síntomas de enajenación men-
tal.

El desarrollo de los sucesos.
La noche anterior, Ramón dijo en

su casa que ayer por la mañana iba
a ir a casa del guardia de su mismo
escuadrón Francisco Nebrada para
encaminarse juntos al cuartel con el
fin de cobrar. Ayer mañana, su es.
posa, Josefa Sanchez, le aconsejó que
ya que no tenía servicio siguiera dur-
miendo, pues habfa descansado mal,
cosa que corrientemente le perjudica-
ba, pues le producía violentas excita-
ciones.

Ramón no hizo caso del consejo,
y con el correaje y el armamento se
dirigió a la casa número 9. Llegó al
piso segundo, donde vive el guardia
Nebreda, y llamó por dos veces con
fuerza. Dolores García, la mujer de
su compañerc, ocupada en aquellos
momentos en los quehaceres de la
cansa, tardó en abrir, y cuando lo
hizo, el guardia Martínez ya había
bajado las escaleras.

En la portería, Ramón Martínez
se encontró con la portera de la ca-
sa, Dolores Romero de Manuel, a
la cual preguntó si estaba Nebreda.

—Yo creo que sí—contestó ésta.
—Pues entonces no han querido

witairme—afirmó el guardia, excitán-
dose por momentos, y, llevándose la
mano al pecho, añadió:

—Estoy muy mal; yo no sé qué
tengo aquí dentro; será el corazón.

El guardia salió a la calle, ya muy
excitado, y en la puerta de su casa
se encontró con un muchacho llama-
do Guillermo Garrido, que le lleva
diariamente el pan.

rvoikiendo gritos de «Los guardias

con él, no considera normal 'el
procedimiento.

El camarada Trifón Gómez, en
nombre del Comité, manifiesta que
estas propuestas hieren al Partido. La
considera improcedente, puesto que
en la Organización general se especi-
fican los momentos en que un afiliado
incurre en indisciplina.

Además—añade — esta proposición
es opuesta a la verdadera democracia
que debe haber entre nosotros. La in-
terpretación de un momento histórico
pueda hacerla libremente cada afilia-
do. Debemos mantener en el Partido
la libertad de hablar y de escribir.

Llanos rectifica, insistiendo en sus
puntos de vista. Recuerda que en la
sesión pasada el camarada Saborit de-
claraba que con un artículo publicado
por Edmundo Domínguez se daban
armas a Salazar Alonso; él estima
que más armas se dan con ciertos dis-
cursos a los enemigos del Partido.

También rectifica Fraguas.
Saborit y Domínguez intervienen

en el turno de alusiones, y después de
hacerlo, la proposición es rechazada
por mayoría.

Tras esto se examinan algunas
otras de escaso interés, aprobándose
una en el sentido de que la Agrupa-
ción Socialista engrose con cuantas
cantidades le sea posible la suscripción
para la rotativa de EL SOCIA-
LISTA.
La preparación de los concejales so-

cialistas.

Se da lectura a una proposición, fir-
mada por varios afiliados, para que la
Agrupación Socialista cree una

Escuela al objeto de que en ella se preparen
los concejales socialistas. Para ello,
los proponentes indican la necesidad
de que la Agrupación elija rápidamen-
te sus candidatos por las mayorias y
algunos suplentes, que comiencen a
prepararse para ocupar el cargo.

Trifón Gómez dice que se consulta-
rá con la actual minoría socialista
acerca de la proposición, y que si és-
ta no encuentra inconvenientes en el
punto que se refiere a la capacitación
de los nuevos candidatos, se llevará
a la práctica la propuesta.

Así se acuerda.
Luego de esto se acuerda socorrer

a un camarada extranjero que se ha-
lla en circunstancias especiales, y a
las doce y media se levanta la sesión.

del segundo escuadrón son los más
valientes», se lanzó, sable en mano,
sobre el muchacho, y éste, dejando
en el suelo el saco del pan, huyó
despavorido calle abajo.

Varias mujeres y muchachos de la
vecindad rodearon a Ramón y le pre-
guntaron los motivos de su violenta
actitud. Entonces el guardia se lan-
zó sobre ellos dando gritos y los per-
siguió a sablazos. Tres mujeres su-
frieron varios golpes del arma.

En aquellos momentos pasaba por
la calle de Villamil el guardia de asal-
to Bárbaro Sánchez Fernández, de
veinticinco años, perteneciente a la
primera Compañía.

Los vecinos solicitaron su auxilio
para que redujera al guardia Ramón,
que, sable en mano, agredía a los tran-
seúntes.

El guardia de asalto se dirigió al
guardia civil, y desde prudente distan-
cia le pidió que le entregara el sable.

El guardia civil, lejos de deponer su
actitud, arremetió contra Bárbaro, lan-
zándole varios tajos, que, afortunadaa
mente, éste pudo esquivar.

Ramón persiguió a sablazos al de
asalto, hasta que éste, viéndose perdi-
do, hizo dos disparos al aire para ame-
drentar al perturbado, pero Ramón
siguió acometiéndole ; entonces el
guandia de asalto disparó sobre Ra-
món, hiriéndole de tres balazos.

En la Casa de Socorro.
En un taXi fué conducido el herido

hasta la Casa de Socorro de Cuatro
Caminos, donde se le apreciaron tres
heridas por arma de fuego. Una pene-
trante en el hipocondrio derecho, con
salida por la región lumbar; otra en
sedal, entrando por la cara palmar de
la mano izquierda, con salida por el
tercio inferior del antebrazo, y otra
en la región supraaxilar, con salida
por la parte posterior del hombro. El
estado del guardia era gravísimo, por
lo que se dispuso que, en una ambu-
lnacia, fuera trasladado a la Clínica
militar del Buen Suceso.

Cuando los enfermeros sacaban en
una camilla de la Casa de Socorro al
guardia Ramón Martínez para trasla-
darle a la ambulancia, el herido, que
había recobrado el conocimiento, se-
guía profiriendo su grito de «Las de
caballería san los más valientes.»

También fueron asistidas las si-
guientes personas, lesionadas por el
guardia en la calle de Villamil : Pilar
Montejano Guerrero, de treinta y nue-
ve años, que presentaba contusiones
con hematoma ; vive en la calle de
Luis Mesón, número 5 ; su estado fué
califiraido de pronóstico reservado. Nie-
ves Esteban Herránz, de cuarenta y
siete años, con 'domicilio en Villamil,
número 12, que sufría contusiones en
diferentes partas del cuerpo, leves, y
Santa Díaz Victoria, que vive en Vi-
llamil», 9, que sufría confusiones en
la región dorsal, que fueron calificadas
de pronóstico reservado.

El conf icto minero de Linares

Se acuerda deearar hoy
la huelga general

LINARES, i6.—En el mitin convo-
cado por el Frente único, con asisten-
cia de 2.000 personas, se acordó por
unanimidad declarar la huelga gene-
ral mañana, a las ocho.

El Gobierno tiene autorizado a don
Felipe Palacios, presidente del Jura-
do mixto de Trabajo, al objeto de in,

Cautarsa de todas las propiedades de
las Compañías mineras.

El señor Palacios, acompañado de
una nutrida Comisión de obreros, va
a las minas para procurar que los
obreros abandonen el interior de las
mismas.--(Febus.)
El director de la Compañía minera

ordena el paro absoluto.
LINARES, 16. — Los huelguistas

de la Compañía minera persisten en
su negativa de abandonar el interior
de las minas, negándose a recibir afi-
mentos.

Procedente de Almería ha llegado
un camión con 24 guardias civiles,
que custodian el edificio y la maqui-
naria de las minas.

El conflicto se agrava con la deci-
sión tomada por el director de la
Compañía minera, quien desde Ma-
drid ha ordenado se proceda inmedia-
tamente al paro absoluto y desagüe
de todas las minas.

Se ignora la suerte que correrán los
huelguistas en el interior.

En la noche pasada el gobernador
civil estuvo en las minas, y a las
ocho de la mañana marchó a Jaén.—
(Febus.)

Brotes de fascismo en
la Colonia Popular Ma-

drileña
Nos han visitado varios coanpañe-

ros para damas cuenta de unos inci-
dentes desagrables ocurridos en la Co-
lonia Popular Madrileña, sita en la
carretera de Andalucía.. Por lo visto,
el día de la Paloma, los hijos de un
teniente retirado que vive allí organi-
zaron una manifestación con una ban-
dera, que no era la nacional, y se per-
mitieron hasta el lujo de dar un vi-
va a Cristo rey. Otros vecinos protes-
taran y se produjo una viva discu-
sión.

Al parecer, se intenta crear en di-
cha Colonia por algunos elementos
un núcleo de carácter fascistizante.
Lo ponemos en conocimiento de las
autoridades en evitación de sucesos
luctuosos

'
 como el que provocaron ha

poco en la misma Colonia los elemen-
tos mOnarquizantes.

Una comida fraternal

459,80 pesetas para la
rotativa

Ayer, en el restaurante Biarritz, se
celebró una comida fraternal en honor
de tos delegados que asistieron al Con-
greso de Agua, Gas, Electricidad y Si-
milares.

En la presidencia se sentaron el
compañero Saborit, los delegados ex-
tranjeros, el presidente del Congreso,
la Comisión ejecutiva y los veteranos
fundadores de la Federación, camara-
das Lusarreta y Unsaín.

A los postres, el camarada Vega
ofreció la comida, en nombre de la
Sección de Madrid, siendo muy aplau-
dido.

Después intervino el compañero An-
drés Saborit, que pronunció un inte-
resante discurso, coronado con nutri-
dos aplausos al final y en varios pá-
rrafos del mismo.

Finalmente, el camarada Hervás
recordó que otros tres compañeros y
él .(Lusarreta, Cabeza y Alonso), todos
de Agua; Gas y Electricidad, fueron
los inciadores de la suscripción pro ro-
tativa de EL SOCIALISTA. Conti-
nuando aquella abra, procede a la su-
basta de un cigarro puro, secundán-
dole en su proceder otros camaradas.

Después se verificó una • Colecta pro
rotativa, recaudándose en total, por to-
dos conceptos, 459,80 pesetas, que en-
tregó ayer en Administración el ca-
marada Saborit.

Desde Mahón

¿Ésta es la cor-
dialidad?

¿Es posible, ateniéndose a la actua-
lidad histórica, lograr una corriente
histórica entre el Socialismo y el lla-
mado republicanismo histórico? Co-
mo la pregunta se presta a ser respon-
dida en distintos tonos y. desde dife-
rentes puntos de vista, dejémosla in-
contestada. Pero lo que sí puede ase-
gurarse, se enfoque el asunto desde
los ángulos más opuestos, es que el
antagonismo ideológico no concede pa-
tente alguna para insultar a mansalva
al disidente. Y menos aún para escar-
necerlo, brindándole, por otro lado,
los brazos abiertos eii un ademán
amistoso, ¿para qué?... Porque cuan-
do las ofertas van subrayadas por la
irresponsabilidad no podemos evitar-
las, pero sí estamos obligados a no
merecer injustamente el calificativo de
idiotas por dejarnos caer en esos bra-
zos que mienten, si no talmente amis-
tad, cuando menos la limpieza exigi-
ble en todo toneo de ideas.

El ánimo más sereno tiene por fuer-
za que sublevarse leyendo la pren-
sa republicana de provincias, en don-
de, por lo visto, veninass obliga-
dos los socialistas a soportar que
se nos vaya adornando con los más
crudos epítetos, desde el de vividores
hasta el de salteadores de todos los
caminos políticos. Un poco de ecuani-
midad, nada más que un poco, sería
suficiente para que nuestros denosta-
dores comprendiesen que ni los socia-
listas tenemos el cutis acerado para
que sobre él reboten las procacidades,
ni nuestra dignidad, ni nuestra hon-
radez la hemos abandonado al ads-
cribirnos al Partido, porque ambas
prendas morales son patrimonio de
todos los hombres. de bien, por enci-
ma de toda diversidad de pensa-
miento.	 ,

Nos sugiere este breve comentario
otro clea «La Voz de Menorca», «dia-
rio republicano desde su fundación»
—así reza la cabecera—, en donde,
bajo el epígrafe «Lo importante es
cobrar», se define a los socialistas
como uña vulgar banda de foragidos
entrando a saco, con voracidad inau-
dita, en el Tesoro público hasta de-
jarlo completamente exhausto.

Para el diario republicano, nuestro
compañero Cordero es un «promis-
cuador», sin más escrúpulo que el ne-
cesario para aprovecharse ventajosa-
mente de todas las compensaciones
«contantes y sonantes» que se derivan
del Poder público. Y desde los minis-
terios de Trabajo y Obras públicas
se dispendian, o se derrochan, los mi-
llones, que aún son insuficientes para
saciar el apetito del monstruo mar-
xista. Si don Alejandro Lerroux cla-
sificó a los socialistas como ladrones
de aceitunas, «La Voz de Menorca»,
queriendo ser más papista que el pro-
pio papa, extrema la nota de nues-
tra afición rapaz, asegurando que so-
mos los socialistas los que hemos va-
ciado los bolsillos de los españoles,
dejando en ellos unas cuantas mona-

Por exceso de original de-
moramos la publicación, has-
ta el número de mañana, de
verlas notas informativas.
Entre ellas están las relacio-
nadas con las sesiones cele-
bradas por los Congresos de
las Federaciones de Agua,
Gas y Electricidad y de la
Madera.

Mañana publicaremos tam-
bién la rectificación de nues-
tro compañero Prieto en la
interpelación sobre los enla-
ces ferroviarios.

BILBAO, 16.—Existe gran entu-
siasmo por el homenaje que se va a
tributar al escultor Turrió, organiza-
do por la Asociación de Artistas Vas-
cos. El homenaje consitirá en una
cena en el chacolí popular de Ar-
chanda.

Turrió es el autor del monumento
al maestro Arriaga, inaugurado el
domingo pasado en el parque, y a
cuya ceremonia asistió la banda re-
publicana.—(Febus.)
Once personas heridas por el choque

de una camioneta con un carro.
HELLIN, i6.—Cuando regresaba

de las fiestas de Tobarra una camio-
neta de la línea' de Agromanal, a l can-
zó a un carro en que iban once per-
sonas, todas las cuales resultaron he-
ridas de consideración. Fueron con-
ducidas al Hospital de Hollín por un
camión que hace servicio en la mis-
ma línea. La camioneta era conduci-
da por Ricardo Conejero, que al ocu-
rrir el hecho abandonó el volante y
desapareció.—(Febus.)
Se resuelve el locaut en una fábrica

de Béjar.
BEJAR, p5.—Mediante la conformi-

dad de patronos y obreros, y firmada
por el gobernador de Salamanca, se
ha resuelto el locáut en la fábrica
donde se inició una huelga, mediante
el abono de tres días de jornal, o sea
el tiempo durante la huelga, debiéndo-
jornales durante la huelga, debiéndo-
se reinteerar al trabajo mañana. Es
muy elogiada la intervención del go-
bernador.--(Febus.)
La consignación de los Jurados mix-

tos de Alava.
VITORIA, i6.—La Diputación ha

facilitado una nota a última hora,
en que dice que los gestores vascos
fueron recibidos por el ministro de
Hacienda y trataron de varios asun-
tos, especialmente del que se refiere
al impuesto del lujo, que tanto inte-
resa al país vasconavarro, y que pa-
ra concretar una fórmula definitiva
propuso el ministro reunirse el pró-
ximo martes con la Diputación vasca
en San Sebastián, acompañada del
compañero Indalecio Prieto.

Se añade en la nota que el encar-
gado por los demás representantes de
la Comisión gestora de Vizcaya visi-
tó al ministro de Trabajo, a fin de
que en lo sucesivo las atenciones oca-
sionadas por los Jurados mixtos sean
sufragadas con cargo a los presupues-
tos generales del Estado. El ministro

prometió estudiar el asunto datad.
damente, dada su importancia, y res-
ponder como justamente corresponda.

Periodista reaccionario multado.
BILBAO, s6.—El gobernador

ha impuesto una multa de soo pese-
tas al redactor jefe de «Euskadi», que
anoche estaba en funciones de &era
tor, porque al notificarle por teléfono
la obligación de cumplir los requisi.
tos que establece la ley de Imprenta,
se le insolentó y faltó al respeto.'

Falsificadores de dólares.
BILBAO, i6.—Se ha dado conoci-

miento a la policía de que algunos
súbditos extranjeros que llegan a la
villa corno supuestos turistas han pre-
tendido cambiar en diversos estable.
cimientos billetes falsos de 20 dólares,
y se practican diligencias para la de-
tención de los tenedores de este pa.

pel.—(Febus.)
El Circulo catolico de Oviedo, asaltado

OVIEDO, i6.-4E1 Círculo católico
de la calle de Carupoarnor fué ~lai-
do esta noche, a las nueve, por va.
ríos jóvenes de la extrema izquierda,
quienes, provistos de porras, golpes.
ron a todos los que estaban en el local
y destrozaron el mobiliario.

Fué asistido en la Casa de Socorro
el joven católico Arturo Rodríguez
Prieto, de un porrazo en la cabeza y
una puñalada en la espalda, heridas
que fueron calificada& de prónóstico
reservado.—(febus.)
Jóvenes multados por repartir hojas

fascistas.
OVIEDO, 16. —Cuando esta ma-

ñana se celebraba una asamblea ga-
nadera contra la ratificación del tra-
tado con el Uruguay, en el parque de
San Francisco, varios jóvenes se de-
dicaban a repartir hojas fascistas, los
cuales fueron acorralados por

comunistas, sindicalistas y socialistas, quie-
nes los entregaron a la policía. Cua-
tro han sido multados con 25 pesares
cada uno y los otros tres con so, que-
dando después en libertad.—(Febus.)

Para atenuar la crisis de trabajo.
VALENCIA, 16.—Ha quedado ra

suelto el problema del paro, que afee.
taba a 200 obreros campesinos en la
ciudad de Alcira, con la aportación dt
medios económicos realizada por (A
Municipio, por el Sindicato de policía
rural y la voluntad de los vecinos pu-
dientes, más 25 céntimos diarios de
su jornal de todos los obreros que aa
tualmente trabajan. De esta manera
se podrá dar trabajo a zoo hombres
hasta que comience ja recolección del
arroz.

También ha quedado resuelto stI pa-
ro en Manises, dándose ocupacion a
los parados en las obras del depósi-
to de aguas potables que abaltems
la capital.—(Febus.)

Arde un monte en Salvatierra.
ZARAGOZA, 16.—Del pueblo de

Salvatierra comunican que está ar-
diendo el monte del lugar, habiendo
ya quedad'o reducidas a cenizas 400
hectáreas, en su mayoría de pinos
maderables.

El incendio continúa, sin que los
trabajos del vecindario y de la guardia
civil hayan logrado extinguirlo.

Ahora se están efectuando trabajos
para localizar el siniestro y evitar
que se propague a otros montes.

incendiointencionado.
ZARAGOZA, 16.—El alcalde da
Fuentes de Jiloca comunica al gober-
nador de la provincia que el incendio
que consumió 50.000 pinos hace tres
días se ha averiguado que fué intera
cionado, y que la guardia civil realiza
gestiones para capturar al autor del
siniestro.—(Febus.)

Para guiar a los navegantes.
VIGO, i6.—Por orden del servicio

de Señales marítimas, y con objeto de
mejorar el balizamiento de la entrada
de la bahía de Vigo, han sido fondea-
das dos boyas en las proximidades de
los arecifes Serralleiras y Castrosdea-
goeiro. Ambas boyas son luminosas y
va provista de silbato accionado por
el movimiento de las olas la colocada
en Serralleiras, y la otra va provista
de una campana automática acciona-
da por anhidrido carbónico.

Entre la gente del mar ha sido muy
elogiada la colocación de esas boyas,
que facilitarán mucho las maniobras
de entrada y salida del puerto por
mal tiempo.—(Febus.)

Violento inoendlo en unos montes de
Nespeira.

VIGO, i6.—Comunican de San
Román de Redondela que en la parroquia
de Nespeira, de aquel término, se pro-
dujo un violento incendio en unos
montes destinados a repoblación fo-
restal, y se quemó una extensión de
35 a 40 'hectáreas, calculándose las
pérdidas en 30 a 35.000 pesetas.

Se censure 4 1 vecindario de Nespei-
ra porque se pegó a ayudar a los
guardas forestales en los trabajos de
extinción.—(Febus.)

El plan de trabajo agrícola.
SEVILLA, x6.—El gobernador se

mostraba muy esperanzado en el re-
sultado del plan de trabajo agrícola
sometido a la resolución del Gobierno
y aprobado por éste.

El gobernador ha oficiado a los or-
ganismos de la U. G. T., C. N. T.

U. L. S., para que cada uno nom-
bre cinco representantes; a la Federa-
ción y Asociaciones patronal y agrí-
cola, para que nombre 15, que en
unión del ingeniero de la Sección
Agronómica, Instituto de Reforma
Agraria, Confederación Hidrográfico
del Guadalquivir, delegado regional
de Trabajo y el gobernador Integrarán
el organismo director de estos traba
jos. Cree el gobernador que las enti-
dades de crédito agrícola no se nega-
rán a facilitar a los labradores el di-
nero necesario para realizar los tra-
bajos.—(Febus.)

Contra una maniobra patronal.
MALAGA, 16.—En el pueblo de

Fuengirola, grupos de obreros de este
pueblo y del de Mijas recorrieron los
campos y suspendieron las faenas de
la vendimia, con motivo de que uno
de los patronos pretende abonar los
jornales con tina reducción de 75 cén-
timos en la cantidad en que han sido
fijados. Otro grupo ha impedido la
salida de uva para Málaga. El go-
bernador ha ordenado se concentre
la guardia civil en Fuengirola.—(Fe-
bus.)_
asmorrimirer~~t.

das que se , nos debieran arrojar co-
mo se le arroja un hueso a cualquier
perro famélico.

¿De qué calibre moral son para «La
Voz de Menorca» los socialistas cuan-
do les depara un trato cuyo empleo
es recusable aun para aplicárselo a
cualquier habitante de un estableci-
miento penitenciario? ¿Supone acaso
el portavoz del republicanismo histó-
rico menorquín que por mucha dig-
nidad que él haya acaparado al ins-
cribir el citado comentario ha termi-
nado con toda como para dejarnos
ayunos de ella a los que no comul-
gamos en sus ideales? ¿Es que el
simple hecho de disponer de una hoja
impresa da opción al triste privilegio
de poner en tela de juicio la honra-
dez de los hombres que militamos en
el Socialismo? ¿Nos permite «La Voz
de Menorca» consignar nuestra humil-
de, pero enérgica, protesta?

Estas preguntas, a buen seguro,
quedarán incontestadas; no por falta
de corrección en el diario republica-
no, sino porque opinará que nuestra
insignificancia y, sobre todo, Puestra
catadura moral le releva de toda ras-
puesta. Y así, señores republicanos
históricos, jamás será posible la cor-
dialidad, porque la primera condición
para establecerla es que se nos apli-
que el trato que merecemos los hom-
bres decentes que militamos en el So-
cialismo, aunque así no lo crea «La
Voz de Menorca».

Modesto LLAN O

Banquete republicano
en El Escorial

El próximo domingo se celebrará en
el hotel Miranda, de El Escorial, un
banquete de fraternidad republicana
entre la colonia veraniega y el Pueblo,
al que concurrirán los diputados de
distintos partidos, socialistas y republi-
canos, que pasan allí la temporada.

Las tarjetas, al precio de siete pe-
setas, pueden ser recogidas en dicho
hotel por cuantos quieran asistir al
acto.

Cuando San Juan baje
el dedo

Un cuarto de hora
cada día, sólo para

militares
Lo bueno, si breve, dos veces bue-

no. Sólo un cuarto de hora y exclu-
sivamente para militares. En alguna
parte recordamos nosotros haber visto
reclamos de ese mismo estilo. Sin ir
más lejos, en algunas barracas de ver-
bena de las que, no sin razón, se ha
ocupado «El Debate». En efecto, por
encima de las cabezas de las mucha-
chas, resudadas y tristes, que contor-
sinan sus cuerpos, el reclamo inequí-
voco : «Sólo para hombres.» Este nue-
vo reclamo es más concreto : «Un
cuarto de hora cada día y sólo para
militares.» El reclamista es, en este
caso, el párroco de San Juan de Sa-
hagún, allá en Salamanca. Lo que se
propone podemos intuirlo : iluminar
con su palabra a los soldados del 26
de infantería ; pero poco seguro de su
dominio de la oratoria, y menos de la
asistencia del Espíritu Santo, les avi-
sa con reiteración : sólo un cuarto de
hora. Claro, para no asustarles ; pero
dudamos mucho de que, cogido el hi-
lo, el párroco de San Juan cumpla su
promesa. Quizá espere para cumplir-
la a que san Juan baje el dedo.
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EL SUCESO DE AYER EN LOS CUATRO CAMINOS

Un guardia civil sufre un ataque de locura
y acomete a sablazos a un grupo de mu-

jeres y niños
El agresor es herido a tiros por un guardia de asalto

BARCELONA, 16. — En un go
por roo de las obras en construción
se ha reanudado esta mañana el
trabajo, no habiéndose podido efec-
tuar en contadas obras a causa de los
actos de sabotaje que se llevaron a
cabo en las mismas días pasados. En
otras obras se ha notado la falta de
material, y por tanto, tampoco se
ha podido trabajar intesamente.

En las obras que se efectúan para
el nuevo Hospital Militar se han pre-
sentado aao obreros, creyéndose que
esta tarde y mañana entrarán más.
Las buenas relaciones de un súbdito

frances.
BARCELONA, 16.—En el pueblo

de Viladecans fué detenido y condu-
cido a la Jefatura Superior de Poli-
cíacía un individuo de nacionalidad

francesa, que disfruta de desahoga-
da posición económica, y al que se
le ha visto en diversas ocasiones
mantener relación con algunos de los
individuos que integran las bandas
de atracadores que actúan en Cata-
luña. Dicho individuo es propietario
de dos lujosos automóviles, y ade-
más de sus relaciones con los atra-
cadores, se relaciona también con
elementos de la llamada buena so-
ciedad. La policía no ha podido
probarle que haya tomado parte en
atracos, pero considerándolo inde-
seable continuará en la cárcel en
tanto se tramita sis expulsión de Es-
paña.
Un hallazgo desconcertante de frascos de morfina

BARCELONA , 17 (i, m. ) .—Es
-ta noche, das guardias de seguridad

que estaban de servicio en las Ram-
blas observaron que tres individuos
llevaban un bulto sospecho!~ bajo el
brazo. Por parecerles sosposehaaos, los
siguieron, y vieron que entraban en
la casa número 14 de la calle de San
Pablo.

Se estacionaron frente a la puerta,
y poco después salió de la misma,
con semblante desconcertado, José
Icardo Pérez, auxiliar del doctor Hos-
pital, que vive en la misma casa, y
que al ver a los guardias les dijo que
había visto un artefacto esférico con
la mecha encendida. Los guardias
entraron en el portal y apagaron la
mecha; pero resultó que ésta no es-
taba prendida de ningún artefacto,
sino de un frasco de morfina, al lado
del cual había otros trece con cien

gramos de dicho producto cada uno. (Febus)

Explosión de un petardo.
BARCELONA, 17 (i,45 m.).—En

una obra en construcción del paseo
de la Reina Elisenda, llamada Casa
Mora, propiedad de Augusto Pender,
estalló un petardo, que causó escasos
daños rnateriales.—(Febus.)
Los tradicionalista se ejercitan en el

tiro al blanco.
BARCELONA, 17 (1,45 m.). —

Unos agentes de policía se traslada-
ron a Villafranca del Panadés y efec-
tuaron un registro en el Círculo tra-
dicionalista, y no en el Sindicato úni-
co, como se había dicho esta tarde.
Fué hallada una bandera monárquica.
El Círculo fué clausurado.

Después se dirigieron a Igualada
y practicaron también un registro en
otro Círculo tradicionalista. Igual-
mente fué clausurado.

Parece que estas medidas obedecen
a que los socios de ambas entidades
habían asistido el domingo a un
«aplec» y profirieron gritos subver-
sivos. Además, se ejercitaron en el
tiro al blanco.—(Febus.)
Los bienes patrimoniales de San Se-

bastián.
SAN SEBASTIAN, P5.—En la pró-

sima sesión del Ayuntamiento, el
concejal señor Peña presentará el in-
ventano de los bienes patrimoniales
de la Corporación, cuyo activo es de
69.911.000 pesetas, y el pasivo de pe-
setas 4i.429.000.—(Febus.)

El homenaje al escultor Turrio
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